
Telegram 
заботал 
по фишингу
Мошенники наводнили 
мессенджер своими 
программами

Пользователи Telegram столкну-
лись с ростом фишинговых атак 
на аккаунты, в результате кото-
рых злоумышленник похища-
ет их. В первую очередь для это-
го используют боты. Под ударом 
оказались и бизнес-аккаунты — 
за год количество атак на них 
в Telegram удвоилось, отмечают 
эксперты. Самой опасной оста-
ется простая схема с массовыми 
рассылками, которые эксплуати-
руют последние новости, но ри-
ски могут нести и новые способы 
авторизации в мессенджере.

Специалисты компаний по кибер-
безопасности говорят о росте числа 
инцидентов в мессенджере Telegram. 
В «Коде безопасности» сообщили, что 
к началу 2023 года в России фишинг 
(способ интернет-мошенничества 
с целью получить доступ к конфи-
денциальным данным пользовате-
лей) стал одним из основных спосо-
бов мошенничества в мессенджере, 
что связано с притоком аудитории.

По данным американской Co       -
fense, занимающейся борьбой с ки-
бератаками, рост фишинга в Tele-
gram составил 800% в 2022 году, 
«в первую очередь для этих целей зло-
умышленники использовали боты».

В Group-IB сообщили, что в Рос-
сии уже выявлено не менее 1 тыс. мо-
шеннических группировок, работа-
ющих и координирующих действия 
в Telegram, в том числе 34 действую-
щие русскоязычные группы для рас-
пространения «программ-стилеров», 
которые используются злоумышлен-
никами для кражи аккаунтов поль-
зователей. В среднем в чате каждой 
группировки состоит около 200 
участников, уточнил ведущий ана-
литик Group-IB департамента Digital 
Risk Protection Евгений Егоров.

Заметное число пользователей 
мессенджера в прошлом и текущем 
годах столкнулось со схемами, в рам-
ках которых злоумышленники пы-
тались украсть аккаунты с помощью 
поддельных ресурсов, где побужда-
ли ввести данные для входа в мес-
сенджер, уточняет контент-аналитик 
«Лаборатории Касперского» Ольга 
Свистунова.

Рассылаются фишинговые сооб-
щения, направленные на кражу учет-
ных данных, а также сообщения, со-
держащие вредоносные вложения 
под видом различных документов, 
актуальных для пользователей, под-
тверждает аналитик исследователь-
ской группы Positive Technologies 
Екатерина Семыкина. «Атаки на-
правлены на взлом аккаунтов и по-
лучение контроля над популярными 
в мессенджере каналами и группа-
ми»,— говорит она. По данным ком-
пании, часто для компрометации ак-
каунта жертвы используются боты.
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Полезные закопаемые
Заполненные хранилища опустили цену газа в Европе
Цены на газ в Европе снизились до уров-
ней осени 2021 года, даже несмотря 
на прогноз похолодания на этой неделе. 
На котировки давят стабильные постав-
ки СПГ, в том числе из Азии, где ожида-
ния увеличения спроса со стороны Ки-
тая пока не реализовались. Запасы 
газа в подземных хранилищах Европы 
по-прежнему превышают 80%, а выра-
ботка энергии на ветряных электростан-
циях достигла рекордных значений.

Цены на природный газ в ЕС упали до ми-
нимальных значений с сентября 2021 года. 
Так, по данным ICE Futures, февральский 
фьючерс на голландском TTF 16 января под-
ешевел на 12,9%, до €56,4 за 1 МВт•ч ($632 
за тысячу кубометров). Цена с поставкой 
«на сутки вперед» упала на 7,7%, до €57,5 
за 1 МВт•ч (около $644 за тысячу кубометров).

Таким образом, с начала года цены сни-
зились на 25%, но они все равно примерно 
в два с половиной раза выше, чем в среднем 
за предыдущие пять лет. Рост цен был выз-
ван постепенным сокращением поставок 
трубопроводного газа из РФ после начала во-
енных действий на Украине и привел в 2022 
году к кризису в газопотребляющих секто-
рах европейской экономики, в том числе 
в генерации электроэнергии.

Снижение цен в январе вызвано высо-
кими запасами газа в европейских храни-
лищах и стабильными поставками СПГ. Как 
пишет Bloomberg, китайские импортеры 
из-за высоких запасов пытаются перенапра-
вить в Европу февральские и мартовские 
партии СПГ. Это снижает опасения рын-
ка о том, что Китай после ослабления лок-
даунов может резко увеличить потребле-
ние газа, что приведет к росту конкуренции 
на рынке СПГ.

Рынок в Азии сейчас спокоен, говорит 
глава подразделения ICIS в Азии Роман 
Казьмин. Передача партий СПГ в Азии — это 
трейдинговая операция. При этом он обра-
щает внимание, что цены на мартовские по-
ставки в Азию сейчас находятся на уровне 
$22/1 MMBtu ($790 за тысячу кубометров), 
апрельские — $20/1 MMBtu ($720 за тысячу 
кубометров). Спрос на СПГ в Китае со сто-
роны промышленности в 2023 году, по его 
мнению, вырастет из-за ослабления антико-
видных мер, а в Южной Кореи и Японии, ве-
роятно, останется стабильным относитель-
но 2022 года.

Всю осень и зиму цены на континенте 
снижались, в основном благодаря неожи-
данно теплой погоде в ноябре и особенно 
в январе. На текущей неделе в Северо-Запад-
ной Европе ожидаются непродолжитель-
ные морозы, но это, вероятно, не окажет 
сильного давления на стоимость газа. Запа-
сы в ПХГ на континенте составляют 81,7%, 
следует из данным GIE.

Европейские чиновники начинают с оп-
тимизмом смотреть и на перспективу подго-

товки к зиме 2023/24 года. Как заявил 16 ян-
варя министр экономики Германии Роберт 
Хабек, страна, являющаяся крупнейшим по-
требителем газа в Европе, рассчитывает, что 
сможет заполнить подземные хранилища 
к предстоящей зиме по выгодным ценам. 
«Для 2023 года и зимы 2023/24 года, я думаю, 
у нас есть более чем оправданная надежда, 

что у нас будут полные хранилища и в нача-
ле зимы, и тогда у нас будет энергетическая 
безопасность и стабильность, а также при-
емлемые цены (на газ)»,— заявил он (цита-
та по Reuters).

Германия на прошлой неделе запустила 
вторую плавучую регазификационную уста-
новку для приема СПГ, тем самым гаранти-

ровав себе импорт до 15 млрд кубометров 
СПГ в год. Но стране требуется заместить 
еще около 30 млрд кубометров относитель-
но тех объемов, которые ей прежде постав-
лял «Газпром». Еще один СПГ-терминал, как 
ожидается, начнет работать в конце января.

На цены на газ на текущей и прошлой не-
деле оказывала давление и стабильная вы-
работка ВИЭ, которая сейчас в отдельные 
дни достигает 35,4% в энергобалансе ЕС, 
в Германии этот показатель временами до-
ходит до рекордных 80%.

До сих пор мягкая зимняя погода сдер-
живала рост потребления, и пока аналити-
ки не ожидают увеличения спроса со сторо-
ны промышленного сектора из-за снижения 
цен. «Часть предприятий уже приняли ре-
шение о переезде в другие страны, это без-
возвратные потери спроса со стороны про-
мышленности,— считает Мария Белова 
из „Выгон Консалтинг“.— Для тех, кто остал-
ся, цена не показатель для увеличения по-
требления. Для этого в первую очередь 
должно быть стабильное поступление газа, 
а гарантий этого нет, как никто не отменял 
и возможности экстренных отключений».

Татьяна Дятел
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Газ в Европе дешевеет, несмотря на ухудшение погоды,— хранилища остаются загруженными почти на 82%   
ФОТО CHRISTIAN HARTMANN / REUTERS
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НА Д ДИЗТОПЛИВОМ НАВИС ПОТОЛОК
Ц Е Н Ы  П А Д А Ю Т  В  ОЖ И Д А Н И И  Е В Р О П Е Й С КО Г О  Э М Б А Р Г О

В преддверии эмбарго ЕС на российские 
нефтепродукты оптовые цены на дизтопливо 
в РФ упали до минимума с конца 2020 года. 
Так, 16 января биржевая стоимость дизто‑
плива снизилась на 1,5%, до 43,5 тыс. руб. 
за тонну. Власти объясняют снижение цен се‑
зонными факторами, но, по мнению собесед‑
ников „Ъ“ в отрасли, такая динамика может 
быть обусловлена сокращением поставок 
в Европу из‑за вступающего менее чем через 
три недели эмбарго. Аналогичная ситуация 
уже произошла с ценами на нефть в декабре 
из‑за резкого сокращения поставок в ЕС.

Стоимость дизтоплива на бирже СПбМТСБ 16 ян‑
варя снизилась на 1,5%, до 43,5 тыс. руб. за тонну, 

до минимального значения с декабря 2020 года. 
В целом за год дизтопливо растеряло около 30% 
стоимости, в том числе около 10% с начала 2023 года. 
Цены на летнее дизтопливо традиционно снижаются 
в зимний период из‑за сокращения спроса и перехода 
на морозостойкие сорта. Однако РФ традиционно 
является основным поставщиком этого вида топлива 
в Европу: обычно зимой на экспорт приходилось более 
половины его выпуска, а ежегодные поставки в евро‑
пейские страны доходили до 40 млн тонн. 

По мнению источников „Ъ“ в нефтяной отрасли, 
дизтопливо дешевеет из‑за уменьшения спроса 
со стороны европейских покупателей в преддверии 
эмбарго ЕС на нефтепродукты, которое 
вступит в силу 5 февраля. с9

Подписано —  
и с плеч жилье
Уехавшие граждане распродали квартиры  
по доверенностям

По итогам 2022 года половина  сделок 
со вторичным жильем совершалась 
по доверенности, что стало максималь-
ным показателем за всю современную 
историю российского рынка недвижи-
мости. Это результат спешной продажи 
своих квартир через посредников рос-
сиянами, уехавшими из страны. Сделок 
могло быть и больше, но иногда ипотеч-
ные банки и страховые компании отка-
зывались заключать их, опасаясь по-
тенциальных рисков. 

Как подсчитали для „Ъ“ в инвесткомпа-
нии «Флип», в 2022 году 50% сделок по про-
даже жилья на вторичном рынке по всей РФ 
совершались через нотариальную доверен-
ность. Этот показатель стал рекордным 
за всю историю наблюдений за рынком. 
Так, по данным аналитиков, в 2021 году та-
ких сделок было не более 20%, в 2020 году — 
15%, в 2019 году — 8%, в 2018 году — 5%. 

В целом по стране по итогам 2022 года 
на вторичном рынке заключено 3,9 млн сде-
лок, что меньше на 7% год к году, поясняет 
гендиректор «Флип» Евгений Шавнев. Боль-
шая часть этого объема пришлось на Мо-
скву, Подмосковье и Краснодарский край. 

Руководитель департамента городской 
недвижимости «НДВ Супермаркет Недви-
жимости» Елена Мищенко подтверждает 
этот тренд. По ее словам, в Москве и Под-
московье до сентября 2022 года доля сделок 

по продаже готовых квартир по доверенно-
сти не превышала 5%, всплеск начался по-
сле объявления мобилизации и их объем 
к концу года достиг 20%. Управляющий ди-
ректор «Миэль» Ирина Пешич говорит, что 
ее компания в 2022 году заключила 35% та-
ких сделок. В Москве на вторичном рынке 
обычно продавалось не более 5% квартир, 
но уже прошедшей осенью эта доля увели-
чилась в 3,4 раза, добавляет юрисконсульт 
офиса «Академическое» «Инком-Недвижи-
мости» Наталья Киселева.

Всплеск сделок с доверенностью — это 
результат отъезда россиян после начала 
военной операции РФ на Украине. Только 
в Турции в 2022 году 153 тыс. российских 
граждан получили ВНЖ, сообщило управ-
ление по миграции этой страны. «Зачастую 
мы сталкиваемся не только с доверенно-
стями, подтвержденными российскими 
нотариусами, но и зарубежными специа-
листами и консульством РФ за рубежом»,— 
поясняет Наталья Киселева.

Впрочем, таких сделок могло быть 
и больше. По словам Ирины Пешич, неко-
торые собственники перед отъездом из РФ 
вместо доверенностей составляли дарст-
венные на квартиры близким родственни-
кам, которые затем и продавали жилье.
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Не нужен им берег 
дубайский
Региональным чиновникам и депутатам 
запрещают отдыхать за границей,  
но пока неофициально

После нескольких громких скандалов, 
связанных с отпусками на зарубежных 
курортах, в регионах принялись ограни-
чивать чиновников и депутатов в праве 
выехать за пределы России. Официаль-
но запретить им покидать страну мест-
ные власти не могут, но, как выяснил „Ъ“, 
уже во многих субъектах действует «на-
стоятельная рекомендация» на этот счет.

В понедельник губернатор Вологодской 
области Олег Кувшинников («Единая Рос-
сия») «настоятельно рекомендовал» депута-
там и чиновникам региона «воздержаться 
от поездок в зарубежные страны». «В столь 
сложное для страны время проводить от-
пуск на люксовых курортах и сознательно, 
публично размещать в социальных сетях 
провокационные фотографии считаю недо-
пустимым ни для депутатов, ни для чинов-
ников любого уровня»,— заявил господин 
Кувшинников, комментируя поездку чле-
на фракции «Единая Россия» (ЕР) в вологод-
ском заксобрании Дениса Долженко в Дубай 
(ОАЭ). По словам губернатора, чиновникам 
и депутатам следует «посвятить все свое ра-
бочее время поддержке тех, кто в этом ну-
ждается»,— земляков, участвующих в специ-
альной военной операции (СВО) на Украине.

Напомним, во время новогодних празд-
ников сразу два региональных депута-

та подверглись резкой критике из-за отпу-
ска за границей. Сначала бурю негодования 
пользователей соцсетей вызвало видео отды-
ха беспартийного депутата Курской облдумы 
Максима Васильева в Мексике, а затем — сел-
фи господина Долженко из Дубая. На зарубеж-
ные поездки парламентариев обратил внима-
ние первый вице-спикер Совета федерации, 
секретарь генсовета ЕР Андрей Турчак, ко-
торый не поскупился на нелестные эпите-
ты в их адрес. Первого он назвал «дерьмом» 
и призвал сложить депутатский мандат, а вто-
рого пообещал выгнать из партии (см. „Ъ“ 
от 9 и 11 января). Впрочем, господин Васи-
льев слагать полномочия отказался, а Денис 
 Долженко, как оказалось, в ЕР и не состоял.

После этого во многих субъектах нача-
лась кампания по принуждению чиновни-
ков и депутатов к отказу от заграничного 
отдыха. Так, 11 января губернатор Ульянов-
ской области Алексей Русских (КПРФ) подпи-
сал распоряжение «Об особенностях выезда 
за пределы РФ на период проведения СВО». 
Согласно этому документу, всем лицам, име-
ющим отношение к региональным и муни-
ципальным органам власти, до особого рас-
поряжения «рекомендовано воздержаться» 
от зарубежных поездок во время отпусков.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 12,8

доллара за тонну составит ставка пошлины на экспорт российской нефти с 1 февраля 2023 
года, сообщил вчера Минфин. Это на $3,9 ниже действующей январской ставки в $16,7. Новый размер 
пошлины определен исходя из средней цены Urals за период мониторинга с 15 декабря по 14 января в 
$46,82 за баррель, что на $10,67 ниже показателя предыдущего периода ($57,49 за баррель). Месяцем 
ранее еще более значительное сокращение размера пошлины (на $26,6) объяснялось не только падением 
цены Urals, но и вступлением в силу завершающего этапа налогового маневра в нефтяной отрасли (по-
этапное повышение ставок НДПИ в обмен на снижение пошлин на вывозимую нефть).

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Эксперты ВЭФ  
предрекают рецессию

Почти две трети ведущих экспертов 
Всемирного экономического фору-
ма (ВЭФ) ожидают в 2023 году ре-
цессии в мировой экономике. Так 
говорится в докладе ВЭФ, выпущен-
ном к открытию Давосского фору-
ма (16–20 января). В опросе приня-
ли участие 22 старших экономиста 
из международных структур (в том 
числе МВФ), инвестиционных бан-
ков, транснациональных корпораций 
и групп перестрахования. 45% ре-
спондентов считают глобальную ре-
цессию в наступившем году «скорее 
вероятной», а 18% — «крайне веро-
ятной» (доля последней оценки вы-
росла более чем вдвое по сравне-
нию с предыдущим опросом в сен-
тябре). 32% считают рецессию 

«крайне маловероятной» или «мало-
вероятной» — что также в два раза 
выше, чем в сентябрьском опросе.

Изменение экспертных оце-
нок в ВЭФ объясняют ухудшени-
ем ожиданий. Так, в 2023 году «сла-
бого» и «очень слабого» роста в Ев-
ропе ожидают 100% опрошенных, 
в США — 91% (в сентябре 86% 
и 64% соответственно). Изменения 
связаны с углубляющимся влиянием 
на Европу военной операции РФ на 
Украине, а также с последствиями 
повышения процентных ставок веду-
щими центробанками. Относитель-
но Китая мнения разделились: 50% 
экспертов считают, что рост будет 
слабым, 50% — сильным.

Прогнозы по инфляции значи-
тельно разнятся по регионам мира: 
ожидания высоких темпов роста цен 
варьируются от 57% респондентов 
для Европы до всего 5% для Китая. 
«Большинство респондентов счита-
ют, что затраты на энергию и пита-
ние будут продолжать оказать нега-
тивное воздействие на домохозяй-
ства как в странах с высоким, так 
и в странах с низким уровнем до-
хода»,— констатируют в ВЭФ. «Ны-
нешняя высокая инфляция, низкие 
темпы роста, высокая долговая на-
грузка и высокая степень фрагмен-
тации сокращают стимулы для ин-
вестиций, необходимых для возоб-
новления роста и повышения уров-
ня жизни уязвимых слоев населе-
ния»,— сказала управляющий дирек-
тор ВЭФ Саадия Захиди.

Среди отмеченных экспертами 
позитивных факторов — прочность 
балансов домашних хозяйств, уже 
пройденный пик инфляции и устой-
чивость рынков труда. Респонденты 
также отметили перспективы вос-
становления роста в Китае после 
отказа от политики «нулевой терпи-
мости» к COVID-19 и потенциаль-
ные возможности «энергетическо-
го перехода».

Диана Галиева

ПРОГНОЗЫ ЭКОНОМИСТОВ ПО РОСТУ 
ЭКОНОМИК (ДОЛИ ОПРОШЕННЫХ, %)
˜° ˛ ˝ ЧНИК: ВЭФ.
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Совет Евразийского банка развития 
(ЕАБР) вчера сделал публичным приня-
тое еще 30 декабря 2022 года решение 
о перераспределении его уставного ка-
питала между государствами-участника-
ми. Часть пакета акций, принадлежаще-
го РФ, в объеме 321 тыс., равномерно пе-
рераспределена между остальными го-
сударствами-участниками. В результа-
те доля РФ в ЕАБР с уставным капиталом 
$7 млрд (7 млн акций по $1 тыс.) снижа-
ется с 66% до 44,8%, а контрольного па-
кета в нем не будет ни у одной из стран. 
Впрочем, позволит ли это уберечь Евра-
зийский банк развития от распростране-
ния на него западных санкций, неизвест-
но: новые меры воздействия на РФ в свя-
зи с ее военной операцией на Украине 
только обсуждаются.

Доли остальных стран ЕАЭС в ЕАБР, соответ-
ственно, вырастут: значительнее — у Казахста-
на, до 37,3% (с 33%), у Армении и Киргизии — 
до 4,2%, у Белоруссии — до 5,2%, у Таджикиста-
на — до 4,3%. Банк не комментировал вчера 
происходящее, однако передел долей в ЕАБР 

обсуждается с августа 2022 года, о намерени-
ях Казахстана нарастить в нем долю тогда заяв-
лял министр финансов страны Ерулан Жамау-
баев — предполагалось, что пакет Казахстана 
вырастет до контрольного, чего не произошло: 
контроля в ЕАБР не будет ни у одной из стран.

Размывание контрольного пакета России 
в ЕАБР источники Bloomberg и Reuters осе-
нью 2022 года объясняли желанием властей 
ЕАЭС вывести банк из-под возможного рас-
пространения на него очередных западных 
санкций в связи с военной операцией РФ на 
Украине — напомним, десятый пакет санк-
ций ЕС пока находится в стадии разработки 
и исход процесса непредсказуем. Косвенно 
причины изменений в капитале ЕАБР позд-
нее подтвердило внесение в Госдуму прави-
тельственных поправок к Бюджетному кодек-
су — по ним Белый дом в 2023 году по дого-
воренности с международными финансовы-
ми организациями (МФО) сможет принимать 
решение о конвертации доли РФ в этих ор-
ганизациях в их финансовые обязательства 
с возможностью обратной конвертации по 
его инициативе. В российском Минфине тог-

да поясняли «Интерфаксу», что РФ готова сни-
зить свою долю в ряде МФО, чтобы избежать 
распространения на них санкций. 

Выяснить, что получит РФ от передачи ак-
ций (по уставу банка оплачиваемых в долла-
рах США и эквивалентных $321 млн), вчера 
не удалось: собеседники „Ъ“, знакомые с те-
мой, посоветовали ознакомиться с порядком 
первичной оплаты капитала банка, зафикси-
рованным в его уставе (он допускает частич-
ную, частично имущественную и отсрочен-
ную до двух лет оплату такого участия), что, 
вероятно, следует воспринимать как намек 
на то, что и в нынешнем случае порядок ре-
альных расчетов между учредителями может 
оказаться сложнее, чем простой «выкуп» рос-
сийской доли. Так, если рассматривать про-
исходящее в логике еще не принятых попра-
вок к БК, передача акций ЕАБР партнерам так-
же может допускать отсрочки, обязательства 
банка перед РФ и договоренности о возмож-
ности их обратного выкупа.

Отметим, ЕАБР является классическим ме-
жгосударственным банком развития и при-
зван способствовать интеграции в ЕАЭС — 

в частности, за счет кредитования межгосу-
дарственных проектов (как международные 
логистические коридоры, см. „Ъ“ от 28 октя-
бря 2022 года) и финансирования догоняю-
щего развития «малых» государств союза для 
гармонизации единого экономического про-
странства: основную долю в портфеле ЕАБР за-
нимают проекты транспортной инфраструк-
туры, цифровых систем, зеленой энергетики, 
сельского хозяйства и промышленности.

Передел долей участия стран в ЕАБР, отме-
тим, не повлечет за собой автоматической сме-
ны его руководителя (избирается на четыре 
года, сейчас банк возглавляет экс-глава «Почты 
России» и экс-замглавы Минэкономики РФ Ни-
колай Подгузов): глава банка выбирается про-
стым большинством голосов совета, в который 
входят по два представителя от каждой стра-
ны-участницы, а увольняется тремя четвертя-
ми голосов. Однако каждый участник совета 
голосует приходящимся на него количеством 
акций, так что в результате межстранового пе-
рераспределения долей «вес» каждого из участ-
ников совета банка в голосовании изменится.

Олег Сапожков

Финансы разделили между народами
Россия отпустила контроль в Евразийском банке развития

В 2023 году, согласно прогнозу Междуна-
родной организации труда (МОТ), уровень 
безработицы в мире останется неизмен-
ным, хотя в абсолютных значениях число 
безработных вырастет на 3 млн человек, 
до 208 млн. Максимальным риск потерять 
работу будет для жителей стран с высоким 
уровнем дохода, для женщин и для начи-
нающих работников.

В 2023 году мировой рынок труда может от-
реагировать на замедление темпов экономи-
ческого роста нетипичным для себя образом: 
благодаря высокой инфляции компании смо-
гут сократить реальные расходы на фонд опла-
ты труда, уволив незначительное число работ-
ников. К такому выводу пришли аналитики 
МОТ, которые вчера представили доклад «Пер-
спективы занятости и социальной защиты 
в мире: тенденции 2023 года».

Как следует из этого документа, в этом году 
число безработных в мире снова начнет расти, 
увеличившись на 3 млн человек, до 208 млн, 

а в 2024 году — до 210,9 млн. Уровень безрабо-
тицы при этом останется неизменным и в 2023 
году, и в 2024-м не превысит 5,8%, то есть уров-
ня 2022 года. Впрочем, он по-прежнему опе-
режает допандемийное значение (5,5%, или 
191,9 млн человек). Наибольший рост уровня 
безработицы — с 4,5% до 4,9% — ждет страны 
с высоким уровнем дохода, для остальных ка-
тегорий стран этот показатель будет снижаться 
(на 0,1 процентного пункта в странах с низки-
ми доходами и доходами ниже среднего, для 
стран же с доходами выше среднего уровня — 
на 0,2 п. п.). Для женщин вероятность оказать-
ся безработными в этом году, как и в 2022-м, 
будет незначительно выше, чем для мужчин 
(5,8% против 5,7% соответственно). Для моло-
дежи риски безработицы превышают таковые 
для взрослых почти в три раза, что соответству-
ет прогнозному уровню в 14% молодежной без-
работицы в 2023 году.

Как отмечают аналитики МОТ, главной при-
чиной роста безработицы, которая снижалась 

два года подряд после всплеска в 2020 году 
из-за глобальной пандемии коронавируса, 
стало замедление темпов роста мировой эко-
номики. Так, по прогнозу Международного ва-
лютного фонда (МВФ), в 2023 году он составит 
только 2,7% против среднегодовых 3,6% с 2000 
по 2021 год. Значительное замедление роста 
трех крупнейших экономик мира — Китая, 
Евросоюза и США — является одним из основ-
ных факторов глобального спада. В то же вре-
мя, отмечают аналитики МОТ, спрогнозиро-
ванный прирост безработицы можно считать 
умеренным, если, например, сравнивать его 
с потерями рабочих мест во время пандемии. 
Сдерживать рост числа безработных будут два 
фактора: высокая инфляция, которая позво-
ляет сократить реальные расходы компаний 
на оплату труда (в 2022 году прирост зарплат 
в мире впервые за последние 20 лет не смог 
обогнать инфляцию и снизился на 0,9% в годо-
вом сравнении; см. „Ъ“ от 2 декабря 2022 года), 
и дефицит рабочих рук из-за старения населе-

ния. Согласно докладу МОТ, его уже испыты-
вают работодатели развитых стран, вынужден-
ные сохранять работников даже при необхо-
димости оптимизации расходов.

Отметим, что такая реакция мирового рын-
ка труда во многом может оказаться схожей 
с российской «антикризисной» моделью, в ко-
торой уровень безработицы годами демонстри-
ровал относительно низкую динамику даже 
в значительных экономических кризисах. За-
меной увольнениям работников в этом случае 
выступали сокращение переменной части зар-
плат, перевод на неполный рабочий день и не-
доплачивание отпусков. В 2022 году на фоне 
падения ВВП РФ на 2,9% уровень безработицы 
в стране сократился с 4,4% до исторического ми-
нимума в 3,7%. Впрочем, как ранее писал „Ъ“ 
(см. номер от 5 июня 2020 года), хотя в этой си-
туации доходы работников снижаются, они со-
храняют связь с рынком труда и в меньшей сте-
пени теряют свои трудовые навыки.

Анастасия Мануйлова

Безработица не нашла нового дела
Ее прогноз на 2023 год оказался лучше ожидаемого

Мировая экономика находится на поро-
ге геоэкономической фрагментации, пи-
шут эксперты Международного валютно-
го фонда (МВФ) в исследовании, приуро-
ченном к форуму в Давосе. Основные ри-
ски деглобализации в фонде связывают 
с ограничениями в торговле сырьем и вы-
сокотехнологичными товарами — пол-
ная остановка таких потоков между «не-
дружественными» странами может приве-
сти к потере до 1,5% глобального ВВП. Для 
развивающихся стран негативные послед-
ствия процесса связаны в первую очередь 
с ограничениями на трансфер технологий, 
для развитых — с ростом издержек. 

После нескольких десятилетий экономиче-
ской интеграции мир столкнулся с рисками ге-
оэкономической фрагментации, вызванной из-
менением политики правительств, говорится 
в специальном докладе МВФ, выпущенном к от-
крытию Всемирного экономического форума 
в Давосе. Отсчет деглобализации авторы ведут 
с момента мирового финансового кризиса 2008–
2009 годов и относят к этому процессу «Брексит», 
торговые войны США и Китая, а также ограниче-
ния, введенные в период пандемии и после на-
чала военной операции РФ на Украине. Отмеча-
ется, что отношение суммарного экспорта к гло-
бальному ВВП увеличивалось с 1960-х годов до 
начала 2010-х, а затем начался период «глобали-
зации на низких темпах» (slowbalization).

Мировое разделение труда повысило его 
производительность, однако цепочки поставок 
стали более уязвимыми, добыча многих ключе-
вых ресурсов сконцентрировалась всего в не-
скольких странах, а производство сместилось 
в Китай (на страну приходится 24% добавлен-
ной стоимости в промышленности, тогда как 

на США — 17%, на ЕС — 16%). Растущая доля про-
изводства промежуточных товаров в КНР также 
привела к сокращению торговых потоков из-за 
замещения части импорта. За 1990–2021 годы 
торговля Китая с развитыми странами вырос-
ла в 31 раз, тогда как между развитыми страна-
ми — только в четыре раза. Следствием глобали-
зации стало снижение трансакционных издер-
жек и цен на потребительские товары, более бы-
страя адаптация новых технологий, сближение 

уровней доходов между странами, а также суще-
ственное снижение общего уровня бедности. 
Одним из негативных последствий стало усиле-
ние расслоения между квалифицированными 
и неквалифицированными работниками.

Пока в мировой торговле не так много при-
знаков фрагментации, указывают авторы до-
клада, но количество мер протекционизма про-
должает расти — чаще всего они затрагивают 
поставки высокотехнологичных товаров. Пол-

ная остановка торговли энергетическими и вы-
сокотехнологичными товарами между страна-
ми (в случае если она была бы увязана с их пози-
цией по военной операции РФ на Украине при 
мартовском голосовании в ООН) означала бы со-
кращение общего ВВП на 1,2%, в случае добавле-
ния нетарифных ограничений — на 1,5%, под-
считали эксперты МВФ.

Еще одна составляющая фрагментации — 
запреты на иностранные инвестиции и сдел-
ки слияния и поглощения в определенных 
секторах. Так, закон о снижении инфляции 
в США предусматривает выделение масштаб-
ных льгот национальным производителям, 
что ухудшает условия конкуренции с зарубеж-
ными поставщиками. Подобные ограничения 
грозят перспективой «глобального расхожде-
ния», что негативно скажется на мировой эко-
номике, отмечают в МВФ. Компании, в свою 
очередь, все чаще задумываются об устойчиво-
сти цепочек поставок и в том числе с оглядкой 
на политику правительства, выбирают «друже-
ственные направления» (такая политика полу-
чила название friend-shoring).

Сокращение торгового оборота в мире нега-
тивно скажется в первую очередь на развиваю-
щихся странах и приведет к снижению уров-
ня их благосостояния, считают эксперты,— 
для этих стран основные потери будут связа-
ны с ограничениями на трансфер технологий. 
Для развитых же стран перенос производств 
позволит снизить риски, но приведет к увели-
чению издержек. Изменение цепочек поста-
вок также способно привести к временным 
шокам со стороны предложения, поскольку 
поддерживает рост цен на сырьевые товары 
и инфляцию в целом.

Татьяна Едовина

Мировая экономика движется к фрагментации 
МВФ предупреждает о рисках деглобализации

После нескольких десятилетий глобализации мир столкнулся с рисками  
геоэкономической фрагментации  ФОТО ALY SONG / REUTERS
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Глава государственно-правового 
управления администрации губерна-
тора Алексей Преображенский пояс-
нил „Ъ“, что официально ограничить 
выезд чиновников и депутатов за гра-
ницу невозможно, поскольку у реги-
ональных властей нет соответствую-
щих полномочий, но «все понимают, 
что означает эта рекомендация».

13 января глава фракции ЕР в Там-
бовской облдуме Юрий Плужников 
«в связи со сложившейся военно-по-
литической ситуацией в стране 
и в мире» рекомендовал коллегам-од-
нопартийцам воздержаться от по-
ездок за пределы страны, в том чи-
сле в «дружественные страны». Ана-
логичной позиции придерживают-
ся единороссы и в некоторых дру-
гих региональных парламентах — 
например, в законодательном собра-
нии Свердловской области. «Мы об-
суждали это в формате неофициаль-
ных рекомендаций для членов фрак-
ции»,— рассказала „Ъ“ лидер депутат-
ского объединения Елена Чечунова.

Рекомендация не выезжать за гра-
ницу существует в Марий Эл, расска-
зали „Ъ“ в пресс-службе главы респу-
блики. Она устная и пока никем из 
чиновников и депутатов не нару-
шалась, добавили там. «Все колле-
ги здравомыслящие, понимают мо-
мент и не злоупотребляют поезд-
ками за границу»,— сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе правительства Нов-
городской области. Аналогичные не-
гласные запреты существуют в Чува-
шии и Северной Осетии, рассказали 
„Ъ“ источники в республиканских 
правительствах. А в Брянской обла-
сти неофициальная рекомендация 
не покидать пределы России дейст-
вует еще с февраля 2022 года, заявил 
„Ъ“ источник, близкий к правитель-
ству региона: «Еще в начале СВО гу-
бернатор Александр Богомаз соби-

рал всех чиновников и депутатов 
и там об этом говорил».

Впрочем, с такой постановкой во-
проса согласны далеко не везде. На-
пример, глава фракции ЕР в заксобра-
нии Санкт-Петербурга Павел Круп-
ник заявил „Ъ“, что выезд за рубеж — 
это «личное дело каждого». «Пробле-
ма не в том, что кто-либо куда-то вы-
езжает. Аморально выкладывать это 
в публичное пространство и кичиться 
своим отпуском, возможностями»,— 
сказал депутат. По его словам, перед 
Новым годом до всех членов партии 

был доведен «кодекс единороссов», 
где «все четко прописано: никакого 
фешена, никаких гламурных тусо-
вок, дорогих автомобилей». «Запре-
та на выезд за границу нет, но нужно 
себя вести прилично и отдавать отчет 
в собственных действиях»,— резюми-
ровал господин Крупник.

По мнению политолога Констан-
тина Калачева, кампания по отказу 
от заграничного отдыха больше по-
хожа на региональный пиар и «по-
дражание большим начальникам». 
«На федеральном уровне пока речь 

больше идет о том, чтобы не отра-
жать заграничный отдых в соцсетях, 
да и зарубежье разное: отдых в Иране 
нельзя уравнять с посещением аме-
риканского Майами. Но у истории 
есть потенциал, желающие сделать 
чиновников и депутатов невыездны-
ми наверняка найдутся»,— поясняет 
эксперт. Он полагает, что подобный 
запрет будет демотивировать и созда-
вать дискомфорт, тогда как «профес-
сиональных людей надо беречь, ина-
че уйдут в бизнес-структуры».

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Не нужен им берег дубайский

Заводской райсуд Саратова в по-
недельник частично удовлетво-
рил иск спикера облдумы Михаи-
ла Исаева к Telegram, признав не 
соответствующими действитель-
ности сведения, опубликованные 
в трех анонимных каналах мес-
сенджера. Ранее другой суд под-
держал аналогичные требования 
ректора Саратовской юридиче-
ской академии Елены Ильговой, 
а еще один похожий иск депутата 
Госдумы Андрея Воробьева нахо-
дится на рассмотрении. Юрист 
считает, что заблокировать оспо-
ренную информацию будет труд-
но и иски подаются скорее для 
предотвращения ее дальнейше-
го распространения в СМИ.

Согласно решению судьи Юлии 
Ткаченко, порочащими честь и де-
ловую репутацию бывшего мэра Са-
ратова, а ныне спикера облду-
мы Михаила Исаева признаны по-
сты в Telegram-каналах «Наш чело-
век в ЧК», «Сойкапересмешница» 
и «Одна бабка сказала». В двух пер-
вых должны быть заблокированы 
по одному посту, в третьем — два. Об 
этом сообщили в суде, уточнив, что 
речь не идет о полной блокировке 
каналов в мессенджере.

Исковое заявление господина 
Исаева к Telegram FZ-LLC было заре-
гистрировано Заводским райсудом 
9 декабря 2022 года. Официальный 
представитель спикера Татьяна Плю-
щева тогда пояснила СМИ, что иск 
касается шести Telegram-каналов: 
«Речь идет о нескольких публика-
циях, в которых содержатся мате-
риалы, порочащие честь и достоин-
ство Михаила Исаева. В суд спикер 
областной думы обратился как фи-
зическое лицо». Рассмотрение дела 
проходило в отсутствие как истца, 
так и ответчика. Адвокатов стороны 
на процесс тоже не направили, по-
этому судья Ткаченко рассмотрела 
иск самостоятельно за одно заседа-
ние 16 января.

Из зачитанного ею искового заяв-
ления следовало, что помимо трех 
вышеназванных у Михаила Исаева 
также имеются претензии к каналам 
«На самом деле», «Шорохи Кумыски» 
и «Театр взрослого зрителя». По мне-
нию заявителя, распространенные 
ими недостоверные сведения каса-
лись информации о том, что госпо-
дин Исаев, находясь на посту главы 
Саратова, контролировал деятель-
ность МУСПП «Ритуал», где якобы 
производились некие незаконные 
финансовые операции. В обоснова-
ние того, что эти данные порочат его 
честь и достоинство, истец указал, 
что у него отсутствует судимость, из-
ложенные сведения не подтвержде-
ны судом, а значит, владельцы кана-
лов должны удалить порочащую ин-
формацию.

В ответе Роскомнадзора на судеб-
ный запрос, который также зачита-
ла Юлия Ткаченко, сказано, что в со-
ответствии с его регламентными до-
кументами Telegram-каналы не яв-
ляются распространителями инфор-
мации, сведениями об их владель-
цах Роскомнадзор не обладает и вы-
числить последних не может.

Отметим, что это уже третий 
за месяц судебный иск против 
Telegram-каналов в Саратовской об-
ласти. 28 декабря 2022 года Октябрь-
ский райсуд Саратова удовлетворил 
заявление ректора Саратовской госу-
дарственной юридической академии 
Елены Ильговой об ограничении до-
ступа к сведениям, распространен-
ным в Telegram-канале «Сойкапере-
смешница». В оспоренном посте гово-
рилось, что у студентов академии без 
предварительного уведомления удер-
жали по 500 руб., чтобы направить 
деньги на поддержку жителей Дон-
басса. В саратовских медиа «Сойкапе-
ресмешницу» связывают с журнали-
стом Еленой Налимовой, но сама она 
не подтвердила „Ъ“ свою причаст-
ность к каналу. Запись, о которой шла 
речь в деле, до сих пор доступна.

А в Энгельсский райсуд поступил 
иск от саратовского депутата Госду-
мы Андрея Воробьева, который по-
требовал заблокировать несколько 
Telegram-каналов, распространяю-
щих, по его мнению, ложную и на-
носящую ущерб его репутации ин-
формацию. Поначалу суд отклонил 
иск депутата из-за недочетов в до-
кументах, но 16 января заявление 
было подано заново. Какие именно 
сведения просит признать недосто-
верными господин Воробьев, пока 
неизвестно.

Глава юридического бюро «Аргу-
мент» Андрей Ларин удивлен, что ре-
шение по иску спикера Исаева было 
вынесено на первом же заседании. 
«Информация может быть пороча-
щей, а может и нет, чтобы понять это, 
требуется экспертиза. В моей практи-
ке не было такого, чтобы решение 
по делу о защите чести и достоинст-
ва выносили в первый день», — по-
ясняет эксперт. При этом он не счи-
тает такое решение прецедентом, за 
которым последует множество схо-
жих исков. «Это обычная практика: 
человек просит признать некие све-
дения порочащими его репутацию. 
Непонятно, как это будет исполнять-
ся, думаю, головной офис Telegram 
в Дубае никто о решении районного 
суда Саратова даже не извещал. А за-
блокировать сообщение может толь-
ко сама компания. Полагаю, это де-
лается, чтобы признать сведения по-
рочащими и защититься от их рас-
пространения в других источниках, 
например, СМИ»,— полагает госпо-
дин Ларин.

Сергей Петунин, Саратов

Саратовский спикер 
засудил Telegram
Информация в трех анонимных 
каналах признана порочащей  
его репутацию
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Как стало известно „Ъ“, в преддверии осен-
них выборов в Ярославскую областную думу 
у местных коммунистов начались кадровые 
проблемы. О своем выходе из КПРФ уже объ-
явил депутат облдумы Шакир Абдуллаев, 
а еще несколько членов фракции Компартии, 
по сведениям „Ъ“, могут выдвинуться в но-
вый созыв парламента от партии «Справед-
ливая Россия — За правду» (СРЗП). Руковод-
ство ярославской ячейки эсеров готово при-
нять перебежчиков из КПРФ.

О желании ряда членов фракции КПРФ в Яро-
славской облдуме баллотироваться в следующий 
созыв парламента (выборы пройдут 10 сентября) 
от СРЗП рассказал „Ъ“ председатель совета регио-
нального отделения эсеров, депутат Госдумы Ана-
толий Грешневиков. «Два человека к нам уже обра-
щались, мы провели переговоры, но пока никаких 
решений не принято»,— сказал политик. Имен по-
тенциальных перебежчиков он не назвал.

Между тем в конце прошлой недели о выходе из 
КПРФ на своей странице «ВКонтакте» объявил из-
вестный в Рыбинске (второй по величине город 
Ярославской области) политик, депутат облдумы 
и экс-кандидат в мэры Рыбинска Шакир Абдулла-
ев. Свое решение он объяснил сменой партийной 
стратегии. По его словам, с недавних пор он стал за-
мечать, что, «оказывается, сильных боятся не толь-
ко вне партии, но и внутри ее». «Последней чашей 
терпения был слив выборов мэра нашего города 
в 2022 году»,— уточнил господин Абдуллаев.

Напомним, в апреле прошлого года рыбин-
ский горком КПРФ рекомендовал выдвинуть на 

пост мэра депутата Абдуллаева, но бюро обкома 
партии с этим решением не согласилось, после 
чего сам Шакир Абдуллаев предложил кандидату-
ру своего помощника, депутата гордумы Рыбинс-
ка Олега Леонтьева. Последний в итоге занял вто-
рое место с результатом в 19,11% голосов, а побе-
ду одержал поддержанный губернатором само-
выдвиженец Дмитрий Рудаков. Эти выборы при-
шлось проводить досрочно из-за неожиданной от-
ставки градоначальника Дениса Добрякова, пе-
реизбравшегося на второй срок в сентябре 2021 
года с 42,6% голосов. Шакир Абдуллаев на выбо-
рах-2021 занял второе место, набрав 28,7% голосов.

По мнению господина Абдуллаева, на пост гу-
бернатора Ярославской области в прошлом году 
тоже «нужно было выдвинуть более сильного кан-
дидата». В выборах главы региона второй раз под-
ряд участвовал первый секретарь обкома КПРФ 
Михаил Парамонов, занявший второе место с ре-
зультатом 6,14% голосов. Победителем стал врио 
губернатора, экс-замглавы Федеральной анти-
монопольной службы Михаил Евраев, баллоти-
ровавшийся в качестве самовыдвиженца. «Вну-
три партии стал отсутствовать диалог, уважение 
к другому мнению, уважительное отношение (са-
мое ценное, на чем должна держаться основа лю-
бой партии) к товарищам по партии»,— написал 
Шакир Абдуллаев.

На вопрос „Ъ“ о переговорах с другими парти-
ями по поводу выдвижения в Ярославскую облду-
му депутат ответил, что пока в диалог ни с кем не 
вступал и у него на это «еще есть полтора-два ме-
сяца». Впрочем, экс-коммунист не исключил и ва-

рианта самовыдвижения. Анатолий Грешневи-
ков сказал „Ъ“, что среди обращавшихся в СРЗП 
членов фракции КПРФ Шакира Абдуллаева не 
было. При этом лидер ярославских эсеров отме-
тил профессионализм бывшего коммуниста и за-
явил о готовности его поддержать. Лидер фрак-
ции КПРФ в Ярославской облдуме Елена Кузнецо-
ва заявила „Ъ“, что не комментирует в СМИ вну-
трипартийные вопросы.

После выхода Шакира Абдуллаева из КПРФ в ее 
фракции в облдуме осталось девять депутатов. 
Анатолий Грешневиков в связи с этим констати-
ровал, что региональное отделение КПРФ испы-
тывает серьезные проблемы после смерти много-
летнего лидера коммунистов Александра Воробь-
ева от коронавируса в августе 2021 года. СРЗП, на-
против, в позапрошлом году заметно усилилась: 
к ней примкнул бывший губернатор Ярославской 
области Анатолий Лисицын, который вместе с го-
сподином Грешневиковым принес партии побе-
ду в обоих одномандатных округах области на вы-
борах в Госдуму. Третьим представителем региона 
в нижней палате парламента от СРЗП стал народ-
ный артист РФ Николай Бурляев, возглавлявший 
в партсписке группу №35 (Владимирская, Ива-
новская и Ярославская области).

Как ранее сообщал „Ъ“, в этом году выборы 
в Ярославскую облдуму пройдут по новым прави-
лам. Общее число депутатов снижено с 50 до 46, 
а количество избираемых по партспискам — с 25 
до 12. Еще 34 депутата будут избираться по одно-
мандатным округам.

Александр Тихонов, Ярославль

КПРФ теряет депутатов
Накануне выборов несколько ярославских коммунистов  
могут перейти в «Справедливую Россию» разговоры

о бизнесе

реклама 16+

Само по себе нарушение правил обращения 
с найденными вещами — например, если вы 
нашли чужой телефон, но не поспешили на 
поиск его законного владельца — еще не яв-
ляется преступлением, объяснил Конститу-
ционный суд. Но если вы при этом пытались 
спрятать найденное или уничтожить призна-
ки, позволяющие установить законного вла-
дельца (например, извлечь из телефона 
сим-карту), то это уже будет кража, указали 
судьи. Эксперты говорят, что примерно 
из  такой логики и исходят российские суды, 
а разъяснение Конституционного суда обес-
печит большую предсказуемость их реше-
ний, но всех вопросов не снимет.

Конституционный суд признал соответствую-
щими Основному закону страны нормы ст. 158 
Уголовного кодекса (кража) и ст.2 27 Гражданско-
го кодекса (находка), которые позволяют привле-
кать граждан к уголовной ответственности за на-
рушение правил обращения с найденными ве-
щами. Поводом для проверки стали жалобы жи-
теля Ульяновска Виктора Пузрякова и Альбины Га-
лимьяновой из Башкирии: оба заявителя нашли 
чужие мобильные телефоны и присвоили их, не 
предприняв никаких действий для возврата тех-
ники законным владельцам. В итоге суды призна-
ли обоих виновными в краже, но заявители с та-
кой квалификацией не согласились.

Ст. 158 УК не предусматривает возможности 
привлечения к ответственности за присвоение 
найденного, доказывал в своей жалобе госпо-
дин Пузряков. В свою очередь, госпожа Галимья-

нова напоминала, что в УК РСФСР был отдельный 
состав, предусматривавший ответственность за 
присвоение найденного (ст. 148.4), то есть тогдаш-
ний законодатель видел его отличие от кражи. 
И наказание за это преступление было гораздо 
ниже — в частности, эта статья вообще не предпо-
лагала лишения свободы.

Однако Конституционный суд с заявителями 
не согласился. Действующее правовое регули-
рование обеспечивает достаточную правовую 
определенность в этом вопросе, говорится в по-
становлении. Уголовный закон, подчеркнули 
судьи, относит к признакам хищения не только 
изъятие, но и противоправное обращение чужо-
го имущества в свою пользу. Другое дело, что сам 
факт находки, даже если нашедший не предпри-
нимал активных попыток обнаружить старого 
владельца,— это еще не криминал. Все зависит 
от того, был ли у лица умысел присвоить най-
денное. То есть говорить о краже можно тогда, 
когда нашедший вещь пытался ее спрятать, или 
кому-то передать, или избавиться от признаков, 
позволяющих подтвердить принадлежность 
имущества. Например, в случае с телефоном — 
вытащить сим-карту, снять чехол и т. п. Подоб-
ное поведение приобретает общественно опас-
ный характер, указывает на неосновательное 
обогащение за счет чужой вещи и расценивает-
ся как кража, подчеркивается в постановлении. 
Такое истолкование, добавляет суд, не исключа-
ет права законодателя конкретизировать соста-
вы преступлений, предметом которых выступа-
ют потерянные вещи, и установить отдельную 

ответственность за невыполнение правил обра-
щения с находкой.

Эксперты говорят, что фактически Конституци-
онный суд подтвердил уже сформировавшуюся 
практику, уточнив и систематизировав критерии, 
по которым присвоение найденного может быть 
квалифицировано как кража. По словам адвока-
та Максима Никонова, суды и раньше применяли 
их, но в разных комбинациях, и единого перечня 
не было. Одни учитывают сокрытие или уничто-
жение идентифицирующих признаков, другие — 
наличие контроля за помещением, где был поте-
рян телефон (понятно, что в аэропорту найти быв-
шего владельца проще, чем на улице). А Консти-
туционный суд эти критерии собрал и обобщил, 
что должно привести к большей предсказуемости 
принимаемых решений, отмечает эксперт.

Адвокат, партнер фирмы «Рустам Курмаев 
и партнеры» Дмитрий Горбунов, впрочем, сомне-
вается в том, что разъяснение Конституционного 
суда дает исчерпывающие ответы на все вопросы, 
которые возникают при рассмотрении таких дел. 
Тема актуальна с незапамятных времен, поэтому 
и вопросов таких очень много, отмечает он. Судам 
каждый раз приходится самим решать, какой объ-
ем и характер действий образуют состав преступ-
ления, а где налицо сугубо гражданско-правовые 
отношения. Работу правоприменителей сущест-
венно упростило бы как раз появление отдельно-
го состава, но исходя из решения Конституцион-
ного суда быстрой реакции от законодателя ждать 
не стоит, предполагает эксперт.

Анастасия Корня

Быстро спрятанное считается украденным
Конституционный суд объяснил, как отличить найденное от сворованного

Делясь в соцсетях кадрами своего отдыха на море, депутаты Денис Долженко (слева)  
и Максим Васильев даже не подозревали, какую волну критики и запретов они поднимут   
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Как стало известно „Ъ“, мно-
гострадальное уголовное дело 
о массовой драке, произошед-
шей прошлым летом в городе 
Ковдоре Мурманской области, 
снова оказалось в производстве 
следователей СКР. Изначально 
расследованием уличного побо-
ища между подростками и ком-
пактно проживающими в городе 
выходцами из Азербайджана за-
нялась полиция. Но затем, учи-
тывая резонанс ЧП, дело переда-
ли в комитет, откуда оно, пройдя 
две инстанции, вернулось в по-
лицию, в отсутствие конкретных 
подозреваемых попытавшуюся 
свести разбирательство на уро-
вень участковых и мирового суда. 
После вмешательства прокурату-
ры в уголовном деле наконец по-
явился предполагаемый зачин-
щик-азербайджанец, который 
спровоцировал массовую драку 
с участием своих земляков, «объ-
единившихся по национальному 
признаку».

Очередной поворот в уголовном 
деле о побоище в Ковдоре произо-
шел благодаря решению прокуро-
ра города Полярные Зори, к которо-
му весь Ковдорский район относится 
территориально. Старший советник 
юстиции Василий Загайкевич вы-
нес постановление об изъятии уго-
ловного дела о групповом хулиганст-
ве (ч. 2 ст. 213 УК РФ) и передаче его 
по подследственности. По некото-
рым данным, этот документ появил-
ся в результате вмешательства выше-
стоящих инстанций после жалобы 
потерпевших при массовой драке 
непосредственно генпрокурору Иго-
рю Краснову. Формально полярнозо-
ринский прокурор решил передать 
дело от полицейских следователей 
в СКР по процессуальным момен-
там. Согласно УПК, статья о хулиган-
стве относится к подследственности 
МВД. Однако среди 12 пострадавших 
в Ковдоре 5 оказались несовершен-
нолетними. А расследование престу-
плений против лиц, не достигших 18 
лет, является исключительной пре-
рогативой СКР. В итоге из полярно-
зоринского ОМВД материалы ушли 
в следственный отдел СКР по горо-
ду Кандалакше. Стоит отметить, что, 
как рассказывал „Ъ“, там они оказа-
лись уже во второй раз. Напомним, 

что началом беспорядков в Ковдоре 
послужила драка, произошедшая 1 
июля прошлого года в местном кафе 
«Айсун». В самом населенном пункте 
проживает немногим более 15 тыс. 
человек, а градообразующим пред-
приятием является железорудный 
горно-обогатительный комбинат. 
При этом в Ковдоре проживает до-
вольно многочисленная по местным 
меркам диаспора выходцев из Азер-
байджана, которые работают в основ-
ном в сфере торговли. В столкнове-
нии в кафе, которое произошло из-за 
девушки, с одной стороны участво-
вали несколько подростков из числа 
коренных жителей, а с другой — трое 
азербайджанцев. Полиция возбуди-
ла уголовное дело о хулиганстве в от-
ношении приезжих.

Конфликт получил продолже-
ние в ночь на 4 июля, когда в цент-
ре города возле дома №20 на улице 
Кошица произошла новая драка, но 
на этот раз обе стороны получили се-
рьезное численное подкрепление, 
причем подавляющее большинст-
во участников конфликта состав-
ляли уже взрослые. Чтобы не допу-
стить дальнейшего накала страстей 
и успокоить возмущенных горожан, 
в город пришлось ввести дополни-
тельные силы полиции и Росгвар-
дии, а власти области взяли ситуа-
цию под особый контроль.

У дюжины пострадавших под-
ростков диагностировали разно-
го рода повреждения, вплоть до за-
крытых черепно-мозговых травм 
и переломов позвонков. Несколько 
человек врачи был вынуждены экс-
тренно госпитализировать.

По распоряжению прокуратуры 
дело передали в СО СКР по Кандалак-

ше, а чуть позже «в связи с большим 
общественным резонансом, необхо-
димостью проведения большого ко-
личества следственных и иных про-
цессуальных действий» материалы 
отправили в отдел по расследованию 
особо важных дел СУ СКР по Мурман-
ской области. Впрочем, летом прош-
лого года, как сообщал „Ъ“, опять по 
распоряжению прокуратуры, на этот 
раз уже областной, материалы верну-
лись в отдел полиции. Объяснение 
было простое: якобы в ходе рассле-
дования выяснилось, что участни-
ки массовой драки не имели умысла 
нарушать общественный порядок, 
а их агрессия была направлена толь-
ко против участников первого кон-
фликта в кафе «Айсун». Кроме того, по 
данным надзорного ведомства, не на-
шел подтверждения и мотив нацио-
нальной вражды и ненависти. Почти 
сразу после этого полиция переква-
лифицировала статью о хулиганст-

ве (до семи лет лишения свободы) на 
причинение из хулиганских побу-
ждений вреда здоровью средней тя-
жести (ч. 2 ст. 112 УК РФ, до пяти лет 
колонии). Впрочем, и по ней нико-
го к ответственности привлекать не 
стали, а около десяти ранее задер-
жанных азербайджанцев были опро-
шены только как свидетели. Тем вре-
менем следствие стало выделять из 
«большого» расследования матери-
алы для проверки на наличие в дей-
ствиях «неустановленных лиц» при-
знаков умышленного причинения 
легкого вреда здоровью (ч. 1 ст. 115 УК 
РФ), по которой участники массовой 
драки могут получить символиче-
ское наказание, поскольку лишения 
свободы она не предусматривает: ви-
новного могут оштрафовать либо 
приговорить к обязательным или ис-
правительным работам или к аресту 
на срок до четырех месяцев. При этом 
проверку поручили проводить участ-

ковым уполномоченным. Потерпев-
ших между тем перевели в статус сви-
детелей, поскольку дела по ст. 115 УК 
РФ относятся к частному обвинению, 
когда пострадавший должен сам пи-
сать заявление в мировой суд. Сто-
ит отметить, что „Ъ“ тогда просил 
УМВД по Мурманской области объ-
яснить эти метаморфозы, но в ответ 
на официальный запрос полиция от-
ветила, что «детали расследования 
уголовного дела не могут быть пре-
доставлены в связи со ст. 161 УПК (не-
допустимость разглашения данных 
предварительного следствия)», а само 
дело находится на контроле у руко-
водства управления.

Между тем действия полиции 
вызвали возмущение потерпев-
ших, обратившихся как в суд, так 
и Генпрокуратуру. «Это принесло 
немедленный эффект —— позиция 
прокуратуры снова диаметрально 
изменилась»,— сообщил „Ъ“ пред-
ставитель одного из пострадавших, 
адвокат Московской коллегии адво-
катов имени генерал-майора юсти-
ции А. С. Кудряшова Максим Во-
дяницкий. По его словам, теперь 
в формулировках надзорного ве-
домства, опирающегося на матери-
алы расследования, уже фигурирует 
конкретный зачинщик — некто Га-
санов З. Э. о., который без видимых 
причин, как считают в прокурату-
ре, напал на одного из молодых ков-
дорцев. А на помощь ему, как теперь 
выяснилось, пришли восемь его со-
племенников, собравшихся именно 
по национальному признаку. Кроме 
того, факт хулиганства не ставится 
даже под сомнение, а красочно рас-
писывается, как разгоряченные кав-
казцы избивали горожан даже на 
проезжей части центральной ули-
цы города, пострадали несколько 
человек, пытавшихся разнимать де-
рущихся, а сами участники долго не 
реагировали на призывы полиции 
прекратить безобразие. «У нас нет 
данных, что в последнее время про-
водились какие-либо следственные 
действия, эти факты, скорее всего, 
были установлены по горячим сле-
дам, но им не давали нужной квали-
фикации»,— отметили адвокаты по-
терпевших. Они выразили надежду, 
что виновные в беспорядках будут 
привлечены к ответственности.

Сергей Сергеев

У северных беспорядков  
нашелся южный организатор
Потерпевшие и прокуроры добились прогресса в деле о массовой драке в Ковдоре

Как стало известно „Ъ“, в  уголовном 
деле преступной группы, за  взятки 
 помогавшей через Воронежский го-
сударственный технический универ-
ситет (ВГТУ) получать соискателям 
ученые степени, появился новый фи-
гурант из столицы. По ходатайству 
следствия под домашний арест от-
правлен ученый секретарь эксперт-
ного совета по экономическим наукам 
Высшей аттестационной комиссии 
(ВАК) при Минобрнауки Сергей Лукь-
янов. Эта структура отвечает за на-
учную аттестацию, присвоение и ли-
шение ученых степеней в России. 
Из материалов уголовного дела сле-
дует, что именно господину Лукьянову 
«за общее покровительство» неодно-
кратно привозили мзду из Воронежа.

47-летний ученый секретарь эксперт-
ного совета по экономическим наукам 
ВАК Сергей Лукьянов был задержан со-
трудниками ГУЭБиПК МВД в Москве 
в рамках расследования уголовного дела 
о взятках за получение ученых степеней. 
Оно было возбуждено в июне прошлого 
года следственным управлением СКР по 
Воронежской области в отношении пред-
седателя диссертационного совета ВГТУ 
45-летней Натальи Сироткиной и препо-
давателя кафедры цифровой и отрасле-
вой экономики этого учебного заведения 
38-летней Элины Лубянской. Первой ин-
криминировали получение взятки груп-
пой лиц в крупном размере (п. «а» и «б» 
ч. 5 ст. 290 УК РФ), а ее коллеге — посред-
ничество во взяточничестве (ч. 3 ст. 291.1 
УК РФ). По версии следствия, в универси-
тете было поставлено на поток мздоим-
ство за подготовку и утверждение дис-
сертаций на соискание ученых степеней 
на базе ВГТУ. Так, за подготовку и защи-
ту диссертации на получение ученой сте-
пени кандидата экономических наук со-
искатели должны были выложить около 
400 тыс. руб., а за 600 тыс. руб. они могли 
стать уже докторами экономических наук. 
Отдельная такса была и на написание на-
учных статей. Она варьировалась в зави-
симости от сложности выбранной соиска-
телем темы.

После задержания отправленные Ле-
нинским райсудом Воронежа под до-
машний арест женщины, по данным „Ъ“, 
пошли на сотрудничество со следстви-
ем. В частности, госпожа Лубянская, ко-
торой позже меру пресечения измени-
ли на запрет определенных действий, 
рассказала, что являлась лишь посред-

ником при передаче денег от претенден-
тов Наталье Сироткиной. В свою очередь, 
председатель диссертационного совета 
ВГТУ сообщила следствию, что часть по-
лученных денег передавала за так назы-
ваемое общее покровительство в ВАК, ко-
торая и отвечает за научную аттестацию, 
присвоение и лишение ученых степеней 
в России.

Из показаний обвиняемой Сиротки-
ной следует, что деньги она самолично 
неоднократно возила в Москву и отдавала 
Сергею Лукьянову. Последний, после того 
как его этапировали в Воронеж, где Ле-
нинский райсуд избрал ему меру пресече-
ния в виде домашнего ареста (для этого ад-
вокаты с согласия собственников жилья 
сняли ему квартиру), также якобы не от-
рицал, что получал деньги от Натальи Си-
роткиной. Правда таковыми он согласил-
ся признать лишь найденные у него дома 
во время обыска 2,5 млн руб. Впрочем, 
уточнить, за что именно были получены 
эти деньги, ученый секретарь, по данным 
„Ъ“, так и не смог. Известно лишь, что за-

держанный всячески избегал называть их 
взяткой, полученной за лоббирование ин-
тересов претендентов на соискание науч-
ных степеней. Как бы то ни было, госпо-
дину Лукьянову было вменено в вину 
именно получение взятки в особо круп-
ном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ).

В ближайшее время следствие наме-
рено допросить и возможных взяткода-
телей. Фамилии части из них, по некото-
рым данным, уже назвала сама Наталья 
Сироткина. Не исключено, что дополнит 
картину и Сергей Лукьянов. Таким обра-
зом, не исключено, что в резонансном 
уголовном деле последуют новые задер-
жания и аресты. Получить комментарии 
адвоката господина Лукьянова „Ъ“ не уда-
лось. В Минобрнауки „Ъ“ не смогли про-
комментировать арест ученого секре-
таря, ссылаясь на то, что не получили от 
правоохранительных органов информа-
цию по существу его уголовного дела. При 
этом в ведомстве было отмечено, что пре-
кращена деятельность диссертационно-
го совета, созданного на базе ВГТУ, пред-
седателем которого являлась госпожа 
Сироткина. 28 октября 2022 года Мино-
брнауки России на основе рекомендации 
ВАК отказало в выдаче разрешения на со-
здание нового диссертационного совета 
по экономическим наукам на базе того же 
университета.

Как уже сообщал „Ъ“, за последние 
годы диссовет под руководством обви-
няемой Сироткиной рассматривал в том 
числе и работы высокопоставленных со-
трудников налоговой службы и банков из 
Воронежской области и других регионов, 
а также чиновников, предпринимателей 
и даже обвиняемых по уголовным делам.

В 2019 году в ВГТУ были успешно за-
щищены 6 диссертаций, а в 2020-м 
и 2021-м — 11 и 15 диссертаций. В 2022 
году набралось уже 17 диссертаций. Сре-
ди защитивших диссертации, например, 
были глава ростовского управления ФНС 
Андрей Моисеенко и начальник одной из 
межрайонных инспекций по Ростовской 
области Тигран Додохян. Также диссертан-
тами являлись супруга ректора Воронеж-
ского госуниверситета и заведующая там 
кафедрой Елена Ендовицкая и экс-канди-
дат в мэры Воронежа и бывший депутат 
местной гордумы Руслан Кочетов, полу-
чивший в конце прошлого года два года 
колонии-поселения за злоупотребления 
полномочиями (ч. 1 ст. 285 УК РФ).

Олег Рубникович;  
Сергей Толмачев, Воронеж

В ВАК заносили из Воронежа
Выявлена схема откатов за получение научных степеней

Верховный суд РФ (ВС) на закрытом засе-
дании в понедельник удовлетворил иск ге-
нерального прокурора Игоря Краснова 
о признании террористическим движения 
МКУ и его запрете на территории РФ. Сами 
участники движения расшифровывают это 
название как «Маньяки. Культ убийств», хотя 
иногда используют и другое — «Молодежь, 
которая улыбается». Как было отмечено 
в решении ВС, запрет в отношении движе-
ния, созданного на Украине, вступил в силу 
с момента оглашения его резолютивной ча-
сти и, соответственно, принят к немедлен-
ному исполнению. Таким образом, теперь 
людям, которых силовики признают участ-
никами МКУ, можно инкриминировать тер-
рористическую статью, а их дела рассма-
тривать военными судами.

Для вынесения решения по иску Игоря Крас-
нова Верховному суду потребовалось не более 
часа. Само заседание из-за наличия в нем мате-
риалов, содержавших экстремистский харак-
тер, было проведено в закрытом режиме, а иск 
рассматривался судьей единолично. Никаких 
оппонентов у обращения генерального проку-
рора в Верховном суде не было. Представителя 
пресс-службы ВС пустили лишь на оглашение 
резолютивной части судебного решения. Она 
сообщила, что иск удовлетворен в полном объ-
еме. Движение «Маньяки. Культ убийств» и его 
многочисленные клоны признаны террористи-
ческими и запрещены на территории России. 
Для тех, кто будет уличен силовиками в связях 
с «маньяками», это означает уголовное преследо-
вание по ст. 205. 4 УК, подразумевающей ответ-
ственность за организацию террористического 
сообщества или участие в нем. Организаторы, 
говорится в УК, могут получить сроки вплоть до 
пожизненного, а их сообщники — десять лет. 
Впрочем, обвинение может быть снято, если фи-
гурант добровольно вышел из террористиче-
ской организации и помог следствию и опера-
тивным службам раскрыть деятельность других 
ее участников.

По данным прокуратуры, движение, целью 
которого является построение «расово чисто-
го государства», действует как на Украине, так 
и в России. Участниками МКУ являются в основ-
ном молодые люди, часто несовершеннолет-
ние, которые не всегда отдают отчет своим дей-
ствиям.

Считается, что основателем МКУ еще в 2017 
году выступил бывший футбольный фанат Егор 

Краснов (Маньяк) из украинского Днепра. До это-
го он якобы состоял в различных неонацистских 
организациях Украины, но там не прижился. 
Даже его бывших соратников, по данным ФСБ, 
удивляли радикальные идеи Егора Краснова, 
в основе которых был культ убийств.

Начал свою деятельность он с того, что вме-
сте с сообщниками в городе Днепре нападал на 
граждан, ведущих асоциальный образ жизни. 
При этом иногда жертвами экстремистов ста-
новились и «лица неславянской внешности». 
В декабре 2020 года Егора Краснова задержа-
ли. Накануне он вместе с сообщниками напал 
с ножом на наркозависимого молодого челове-
ка. Пострадавший, получивший несколько ра-
нений, выжил и дал показания на основателя 
МКУ, в результате Егор Краснов оказался в укра-
инском СИЗО.

По данным ФСБ России, находясь под стра-
жей, молодой человек попал под контроль СБУ, 
сотрудники которой обеспечили его ноутбу-
ком и прочими средствами связи, используя ко-
торые, Краснов курировал деятельность ячеек 
в Москве, Санкт-Петербурге, Воронеже, Москве, 
Ярославле и Геленджике.

Истец полагает, что деятельность МКУ коор-
динировалась черезTelegram-каналы, где пе-
риодически выкладывались видеоролики, 
пропагандировавшие насилие и убийства. Впо-
следствии Егор Краснов стал призывать сторон-
ников к насилию уже над чиновниками и стра-
жами правопорядка. Правда, надо отметить, что 
большую часть готовившихся терактов и нападе-
ний удалось предотвратить.

Начиная с декабря 2020 года в разных го-
родах России было задержано несколько де-
сятков сторонников МКУ, готовивших, по 
данным следствия, теракты и убийства. Напри-
мер, в конце апреля сотрудники ФСБ сообщи-
ли о задержании 16 предполагаемых сторон-
ников МКУ в Иркутске, Краснодаре, Саратове, 
Тамбове, Тюмени, Чите, Анапе, а также в Пу-
щино Московской области и Переславле-За-
лесском Ярославской области. По сообщению 
СКР, все эти лица были причастны к соверше-
нию насильственных преступлений, пропа-
ганде экстремизма, а также подготовке подры-
вов административных зданий органов власти. 
На сегодняшний день, по данным ФСБ, выявле-
но уже более сотни сторонников МКУ в 37 ре-
гионах России. Егор Краснов заочно арестован 
и объявлен в России в розыск.

Алексей Соковнин

Украинских маньяков 
запретили в России
Участников движения МКУ  
признали террористами  
и будут судить по-военному

Уголовным делом о массо-
вой драке в городе Ковдо-
ре вновь занялся Следст-
венный комитет России

По делу о взяточничестве  
Сергея Лукьянова суд отправил 
под домашний арест  ФОТО ГУУ
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новости
Заключенные просят накинуть
ВС РФ рассмотрит жалобу на невыплаты северных надбавок работающим зэкам 

Как стало известно „Ъ“, Верхов-
ный суд России (ВС) зарегистри-
ровал жалобу заключенного из 
колонии «Снежинка» в Хабаров-
ском крае на «недостачу» в зар-
плате. Пожизненно осужден-
ный Андрей Ресин утверждает, 
что недополучил от ФСИН более 
9 тыс. рублей за работу парик-
махером на территории Крайне-
го Севера. Эксперты указыва-
ют: несмотря на скромную сумму 
в этой частной истории, пробле-
ма невыплат «северных» надба-
вок касается тысяч заключенных. 
В президентском Совете по пра-
вам человека (СПЧ) готовы ини-
циировать необходимый для ре-
шения проблемы законопроект.

Андрей Ресин приговорен к по-
жизненному сроку за тройное убий-
ство, совершенное в 1999 году. Он от-
бывает наказание в «Снежинке» (ИК-6 
Хабаровского края; одна из семи ко-
лоний в РФ для пожизненно осужден-
ных). С ноября 2021 года господин 
Ресин судится с колонией: он настаи-
вает, что за 11 месяцев работы парик-
махером ему недоплатили 9146 ру-
блей — надбавку за труд в условиях 
Крайнего Севера. Зарплата господина 
Ресина составляла лишь 933 рубля, од-
нако с доплатами могла увеличиться 
до 1746 рублей. Амурский городской, 
Хабаровский краевой и Девятый кас-
сационный суды уже отказали Анд-
рею Ресину в иске — они ссылались 
на отсутствие трудовых договоров 
между ФСИН и заключенными. Суды 
считают отношения между трудящи-
мися осужденными и колониями «не-
трудовыми» — несмотря на то что 
к работе на Крайнем Севере привле-
чены тысячи заключенных, поясни-
ла „Ъ“ юрист фонда «Русь сидящая» 
(занимается помощью заключенным 
и их семьям; внесен в реестр иноаген-
тов) Ольга Подоплелова.

Отметим, к районам Крайнего 
Севера и территориям и законода-
тельно к ним приравненным отно-
сятся сотни городов в 33 регионах 
РФ. В таких регионах существуют 
свои северные надбавки к заработ-
ной плате; их процент в каждом 
случае рассчитывается индивиду-
ально, в том числе в зависимости 
от фиксированной зарплаты. В Ха-
баровском крае к северным терри-
ториям относится в том числе рабо-
чий поселок Эльбан, где находится 
«Снежинка».

В районах Крайнего Севера и при-
равненных к ним местностях работа-
ют 82 колонии, где на 1 декабря 2022 
года содержался 33 551 заключен-
ный, рассказали „Ъ“ во ФСИН России. 
Из них к труду привлечены 17 183 че-
ловека. Они «обязаны трудиться в ме-
стах и на работах, определяемых ад-
министрацией исправительных 
учреждений» и «имеют право на оп-
лату труда», пояснили в ведомстве.

Представители ФСИН, участвуя 
в судах по иску Андрея Ресина, не 
отрицали, что «по смыслу законо-
дательства на осужденных распро-
страняются коэффициенты и другие 
виды надбавок». Однако, по их мне-
нию, северные надбавки являются 

«исключением» для трудящихся осу-
жденных. В своей жалобе в Верхов-
ный суд (имеется в распоряжении 
„Ъ“) Андрей Ресин называет это ди-
скриминацией. «Речь идет о полно-
ценных трудовых отношениях — 
с рабочим графиком, обязанностями 
и ответственностью, и с точки зрения 
принципа запрета дискриминации 
не должно иметь значения, человек 
работает на воле или в неволе,— со-
гласна госпожа Подоплелова.— Мы 
считаем, что имеет место дискрими-
нация по признаку статуса лица и ме-
ста его трудовой деятельности».

Также Андрей Ресин указыва-
ет Верховному суду, что продук-
ты и предметы гигиены в магази-

не «Снежинки» стоят дороже, чем 
в «несеверных» колониях. В жалобе 
даже приведена сравнительная таб-
лица цен на продукты в «Снежинке» 
и ИК-1 Рязанской области: кофе до-
роже на 200 руб., чай — на 55 руб., 
сахар — на 17 руб., туалетная бума-
га — на 27 руб., зубная паста — на 17 
руб. «Разница составляет примерно 
12–13%, и северные надбавки и ко-
эффициенты как раз могли бы ком-
пенсировать эту разницу»,— гово-
рит Ольга Подоплелова.

Эксперт считает, что проблему не-
выплат надбавок заключенным «со-
здал сам Верховный суд еще в 2014 
году». Тогда президиум ВС в обзоре 
судебной практики указал, что от-
ношения между трудоустроенными 
заключенными и ФСИН не являют-
ся трудовыми. До 2014 года суды — 
в частности, в Мурманске и Каре-
лии — вставали в вопросе северных 
выплат на сторону заключенных. Но 
после появления обзора ВС эта пра-
ктика прекратилась.

Жалоба Андрея Ресина в ВС — 
фактически первая за девять лет по-
пытка вернуться к обсуждению про-
блемы. Но ФСИН в ответе на запрос 
„Ъ“ сообщила, что согласна с позици-
ей президиума ВС от 2014 года. В ве-
домстве считают: раз «трудовой дого-
вор с осужденными не заключается», 
то и выплаты районного коэффици-
ента и процентной надбавки «не осу-
ществляются». Питанием, предмета-
ми гигиены и «одеждой по сезону» 
заключенные уже обеспечены, гово-
рится в ответе ФСИН. Там же сообща-
ется, что нормы, закрепляющие пра-
ва заключенных на справедливое 
вознаграждение и регулирующие их 
труд в колониях, «корреспондируют 
Минимальным стандартным прави-
лам ООН» и «соответствуют Европей-
ским пенитенциарным правилам». 
Они «направлены на исправление 

осужденных» и «не могут расцени-
ваться как нарушающие права» этих 
осужденных.

Член СПЧ, эксперт по защите прав 
заключенных Ева Меркачева счита-
ет, что трудовые выплаты и надбав-
ки «конечно, положены осужден-
ным». Она указывает, что проблема 
невыплат северных надбавок каса-
ется не только колоний, но и испра-
вительных центров. Это считается 
более мягким наказанием, чем коло-
ния, и осужденные работают на гра-
жданских предприятиях, заводах 
и фабриках; сейчас в России 186 та-
ких центров, они также подведомст-
венны ФСИН. «Получается, что дает-
ся посыл предпринимателям: берите 
заключенных, им можно недоплачи-
вать»,— возмущается госпожа Мер-
качева. По ее мнению, эта практика 
«ущемляет» одновременно и осу-
жденных, которым недоплачивают, 
«и вольных людей, которые не смогут 
устроиться на такую же работу». Член 
СПЧ указывает, что даже небольшая 
сумма может быть крайне важной 
для заключенного. «Однажды я была 
в сургутских колониях, где в мага-
зинах сосиски стоили 999 рублей, 
а банка сгущенки больше 300 ру-
блей, — вспоминает она.— Но деньги 
заключенные тратят не только на еду, 
но и на погашение исков потерпев-
шим. А еще отправляют эти копейки 
домой в глубинку, семьям. Я знаю слу-
чай, когда три тысячи рублей, зарабо-
танные в колонии, помогли матери 
заключенного купить дрова на зиму». 

Если ВС РФ откажет Андрею Ре-
сину, то члены СПЧ и эксперты пра-
вительства должны будут заняться 
пересмотром законодательства, по-
лагает Ева Меркачева. Она завери-
ла „Ъ“, что «готова выступать с такой 
инициативой», как только станет из-
вестно решение ВС.

Мария Старикова

COVID-19 вернулся с каникул
Заболеваемость коронавирусом в России за неделю выросла почти в полтора раза

В России снова начался рост за-
болеваемости коронавирусом: за 
прошедшую неделю число новых 
случаев инфекции увеличилось 
на 40,5%, а число госпитализаций 
в пересчете на 100 тыс. жителей — 
на 32,1%. В Роспотребнадзоре 
объяснили „Ъ“ такие показатели 
возвращением россиян с новогод-
них каникул и назвали этот период 
«своеобразным мини-сентябрем» 
с эпидемиологической точки зре-
ния. В надзорной службе добави-
ли, что «через неделю-другую» 
заболеваемость должна стабили-
зироваться и далее пойти на спад, 
«если не вмешаются какие-то но-
вые факторы».

Число подтвержденных случаев 
заражения коронавирусом в России 
возросло за сутки на 4289, количест-
во летальных исходов увеличилось 
на 40, сообщили в понедельник в фе-
деральном оперативном штабе по 
борьбе с инфекцией. Это меньше, 
чем днем ранее, когда было выяв-
лено 4789 случаев заражения и 43 
смерти. Число госпитализаций тоже 
сократилось: за сутки в больницы 
попали 363 гражданина против 489 
днем ранее (снижение на 25,8%). 
А выздоровевших, напротив, стало 
больше: 3466 в понедельник против 
3208 в воскресенье.

При этом в оперштабе отмети-
ли, что в целом заболеваемость COV-
ID-19 в стране за прошедшую неделю 
возросла на 40,5%, а число госпи-
тализаций в пересчете на 100 тыс. 
жителей увеличилось на 32,1%. Уве-
личение числа госпитализаций 
произошло в 64 регионах. Заболе-
ваемость выросла в 75 регионах, сле-
дует из данных штаба.

«Действительно, в первую неде-
лю после новогодних каникул на-
блюдался некоторый рост заболе-
ваемости ковидом,— сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе Роспотребнадзора.— 
Но на самом деле это обычная ситуа-
ция: люди после долгих праздников 
массово выходят на работу и учебу, 
начинают активно обмениваться ви-
русами. В итоге пошла волна забо-
леваний. Точно так же бывает, когда 

в сентябре все возвращаются из отпу-
сков. Так что у нас сейчас своеобраз-
ный мини-сентябрь с эпидемиологи-
ческой точки зрения». В надзорной 
службе добавили, что «через неде-
лю-другую» заболеваемость должна 
стабилизироваться и далее пойти на 
спад, «если не вмешаются какие-то 
новые факторы».

Среди таких факторов потенциаль-
но может быть новый вариант «оми-
крона» XBB.1.5, получивший название 
«кракен». Он, как сообщается, впер-
вые был замечен в октябре в США 
и привлек внимание исследовате-
лей способностью сверхбыстро пере-
даваться от человека к человеку. Экс-
перт ВОЗ Мария ван Керкхове ранее 
заявляла, что организация обеспоко-
ена стремительным распростране-
нием XBB.1.5, особенно в некоторых 

странах Европы и Северной Амери-
ки. Так, по данным властей Соеди-
ненных Штатов, за несколько недель 
число секвенированных случаев 
«кракена» увеличилось в стране с 4% 
до 40%. Оценочно доля этого вариан-
та в общей структуре штаммов в США 
составляет около 30%.

В России первый и, согласно офи-
циальным данным Роспотребнад-
зора, пока единственный случай 
заражения «кракеном» обнаружен 
у жительницы Пензенской обла-
сти. Однако заболевшая, как отме-
тили в Роспотребнадзоре, не поки-
дала пределы региона в последние 
два месяца.

Впрочем, в ведомстве указали, 
что в настоящее время в стране оста-
ется доминирующей другая линия 
«омикрона» — ВА.5, хотя в целом этот 
штамм представлен «достаточно ши-
рокой линейкой разновидностей». 
Другие эксперты также не склонны 
объяснять наметившийся рост забо-

леваемости коронавирусом распро-
странением «кракена». Медицинский 
директор онлайн-сервиса «СберЗдо-
ровье», врач общей практики Вла-
дислав Мохамед Али отмечает, что, 
по имеющимся на сегодня данным, 
XBB.1.5 отличается повышенной за-
разностью по сравнению с остальны-
ми штаммами «омикрона», однако 
не так агрессивен и несет все мень-
ше угрозы и серьезных последствий. 
«Вирус — это живой организм, кото-
рый меняется и приспосабливает-
ся к условиям внешней среды. И в то 
время как наш организм учится с ним 
справляться, вирус делает то же са-
мое, чтобы обойти защиту»,— объяс-
няет господин Мохамед Али. По его 
мнению, говорить о массовом рас-
пространении именно этого вариан-
та преждевременно, так как достовер-

ных эпидемиологических данных 
для этого недостаточно.

Инфекционист, главный врач 
клинико-диагностической лабора-
тории «ИНВИТРО-Сибирь» Андрей 
Поздняков полагает, что «кракен» мо-
жет стать доминирующим штаммом, 
так как более заразен, чем предшест-
вующие версии, но также отмечает, 
что с уверенностью говорить об этом 
пока нельзя. «К примеру, он до сих 
пор не стал доминирующим в Амери-
ке»,— рассуждает господин Поздня-
ков. И даже там, продолжает эксперт, 
где обнаружен стремительный рост 
«кракена», не отмечено нарастание 
случаев госпитализации и смертель-
ных исходов. Таким образом, по сте-
пени «зловредности» (патогенности) 
этот вариант не отличается от «оми-
крона». «Вероятно, нас ждет всплеск 
заболеваемости, но вряд ли он пере-
растет в новую волну пандемии, по-
тому что большое количество случа-
ев ковида будет списано на обычную 

ОРВИ, так как они максимально схо-
жи по проявлениям»,— считает Анд-
рей Поздняков.

Ранее эпидемиолог, директор Ин-
ститута междисциплинарных иссле-

дований Европейского университе-
та в Санкт-Петербурге Антон Барчук 
сказал „Ъ“, что, вероятно, «мы не уви-
дим ничего сверхъестественного 
в период распространения „краке-

на“, кроме большого количества за-
болевших, но многие из них даже не 
будут знать, что переболели новым 
вариантом».

Наталья Костарнова

Российские заключенные 
хотят получать за свой труд 
более высокую зарплату
ФОТО КИРИЛЛА КУХМАРЯ

ПРЕЗИДЕНТУ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В. В. ПУТИНУ

Уважаемый Владимир Владимирович!

Гагаринским районным судом города Москвы по иску Генерального прокурора РФ 
12.08.2022 принято беспрецедентное решение, которым без какого-либо реального судебно-
го разбирательства были обращены в доход государства 34 санаторно-курортных учрежде-
ния Кавказских Минеральных Вод в составе 59 имущественных комплексов и 1763 объекта 
недвижимости.

Речь идет о немотивированном и незаконном изъятии объектов, часть из которых юри-
дически никогда не была в собственности государства: изъятию подлежат не только земли, 
но и построенные предпринимателями за свои собственные и кредитные средства новые 
объекты недвижимости. Стоимость объектов оценивается в десятки миллиардов рублей.

По нашему мнению данное вопиющее решение суда носит политически мотивированный 
характер! Суд не разбирается с делом по существу, не исследует доказательства по каждому 
объекту. Мы понесли некую «коллективную ответственность», не совершая ничего противо-
законного. 

Но мы не политики! Мы – бизнесмены.
Нами созданы тысячи рабочих мест.
Мы платим миллионы рублей в качестве налогов и сборов в бюджеты Российской Федера-

ции и Ставропольского края.
Тысячи российских и иностранных инвесторов, предпринимателей и граждан с ужасом 

следят за происходящим, мысленно примеряя на себя нашу роль. Роль предпринимателей, 
инвесторов и собственников, у которых государство без какой-либо вины изымает собствен-
ность и ничего не компенсирует взамен. 

После такого «судопроизводства» любой гражданин, любая организация могут лишиться 
своего имущества (квартиры, дома, предприятия) только потому, что кто-то другой по устно-
му мнению сотрудника прокуратуры более 20–30 лет назад в нарушение законодательства, 
которое было принято гораздо позже, не имел права продавать земельный участок, на ко-
тором гражданин построил дом (создал предприятие) и 20–30 лет добросовестно и открыто 
владел собственностью, платил зарплату, кредиты, налоги.

При этом государство, в лице специально уполномоченных органов, сначала выступило 
стороной сделки, а потом проводило правовой анализ цепочки сделок по продаже имуще-
ства, регистрировало эти сделки, выдавая тем самым гарантии чистоты права собственности 
последующим добросовестным покупателям, взимало пошлины и налоги, выдавало разре-
шение на строительство и ввод в эксплуатацию объектов. В итоге наказаны добросовестные 
предприниматели и собственники, которые никогда не нарушали закон.

Если государство действительно что-то утратило, то тогда будет справедливым оценить 
стоимость утраченного и возместить ее за счет тех лиц, которые совершили правонарушения.

Но иск прокурора не про восстановление интересов государства или наказание правона-
рушителей, а про грубый отъем собственности у очевидно добросовестных собственников.

То, что происходит, убивает веру в справедливость, разум, закон и совесть! Вселяет 
в людей страх за свое настоящее и будущее, за будущее своих детей, за результаты дела 
всей их жизни!

В сложный для страны момент, требующий консолидации и доверия к органам власти, 
государство в результате неизбирательного и заказного применения законодательства 
и пренебрежительного отношения к предпринимателям убивает в них доверие и уважение 
к себе, понуждает покинуть страну и прекратить предпринимательскую деятельность.

Мы считаем требования Генеральной прокуратуры и вынесенное решение суда незакон-
ными, явно и неприкрыто противоречащими всем нормам права, а их совместные действия – 
разрушающими правовую систему России.

К сожалению, защитить свои права правовыми методами не представляется возможным!

Уважаемый Владимир Владимирович! Просим Вас срочно вмешаться в ситуацию и встать 
на защиту добросовестных предпринимателей!

С уважением, предприниматели Ставропольского края

На правах рекламы

МХГ и Минюст встретились 
в Мосгорсуде
В понедельник в Мосгорсуде прошла беседа представителей сто-
личного управления Минюста и юристов Московской Хельсинкской 
группы. Об этом „Ъ“ рассказала исполнительный директор МХГ Свет-
лана Астраханцева. Встреча являлась обязательным этапом перед 
началом судебного разбирательства по иску Минюста о  ликвидации 
МХГ. Правозащитники представили возражения на требования 
ведомства о закрытии группы и заявили ходатайство о переносе 
судебного заседания, пояснила госпожа  Астраханцева.

Напомним, Минюст потребовал ликвидировать МХГ (это старейшая 
из действующих в России правозащитных организаций; действует с 
1976 года) в декабре прошлого года. Как сообщал „Ъ“, МХГ вменяют в 
вину 11 нарушений закона «Об НКО», все они так или иначе связаны с 
«выходом за пределы территориальной деятельности». Минюст счита-

ет, что правозащитники региональной организации (то есть ограничен-
ной в своей работе территорией Москвы) не имели права участвовать 
даже в онлайн-мероприятиях, организованных в других городах и тем 
более посещать громкие судебные процессы вне столицы.

«Мы представили свои возражения на позицию Минюста и 
попросили Мосгорсуд отложить заседание, так как параллельно 
Гагаринский суд Москвы зарегистрировал наш иск об оспаривании 
назначения внеплановой проверки (ее проводила прокуратура; 
результаты стали основанием для иска Минюста о ликвидации 
МХГ.— „Ъ“),— пояснила госпожа Астраханцева.— Удовлетворит 
ли суд это ходатайство, пока не ясно, решение будет озвучено на 
первом заседании о ликвидации по существу».

По данным „Ъ“, первое заседание суда по иску столичного управ-
ления Минюста о ликвидации МХГ назначено на 25 января.

Мария Старикова

КОНТЕКСТ

Через неделю-другую заболеваемость 
должна стабилизироваться и далее 
пойти на спад, если не вмешаются 
 какие-то новые факторы
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Расширение НАТО сужается
Турция ужесточила требования для одобрения  
членства Швеции и Финляндии в альянсе 

Спикер турецкого  парламента 
Мустафа Шентоп отменил за-
планированный на вторник ви-
зит в Анкару своего шведского 
коллеги Андреаса Норлена, вы-
разив протест в связи с прошед-
шей в Стокгольме акцией Рабо-
чей партии Курдистана (РПК), 
признанной Анкарой террористи-
ческой организацией. Этому де-
маршу предшествовало заявле-
ние президента страны Реджепа 
Тайипа Эрдогана, обвинивше-
го Швецию и Финляндию в сохра-
нении плацдарма для подрывной 
деятельности курдов по всей Ев-
ропе. На выполнение выдвинуто-
го Анкарой требования создать 
законодательный механизм вы-
дачи «курдских террористов» мо-
жет уйти много месяцев. Это оз-
начает, что вступление Швеции 
и Финляндии в НАТО к июльскому 
саммиту альянса стало почти не-
реальным. 

Несостоявшийся визит спике-
ра шведского парламента Андреаса 
Норлена в Анкару стал последним 
признаком нового надвигающегося 
шторма в турецко-шведских отноше-
ниях после многочисленных попы-
ток наладить диалог для получения 
согласия Турции на прием в НАТО 
Швеции и Финляндии. 

Как сообщил агентству «РИА Но-
вости» дипломатический источник 
в Анкаре, перед тем как отказаться 
принимать у себя во вторник гла-
ву шведского парламента, Мустафа 
Шентоп провел с ним телефонный 
разговор, потребовав в кратчайшие 
сроки найти и наказать виновных 
в состоявшейся на прошлой неде-
ле в Стокгольме резонансной акции 
активистов запрещенной в Турции 
РПК. «Этот инцидент вызвал боль-
шое возмущение в общественном 
мнении»,— заявил шведскому кол-
леге спикер турецкого парламента.

В связи с инцидентом посол Шве-
ции в Анкаре вызван в МИД Турции, 
а адвокат президента Турции Гусейн 
Айдын подал заявление в Главную 
прокуратуру Анкары с просьбой на-
чать расследование в отношении ор-
ганизаторов демонстрации в Сток-
гольме. «Как предполагается, эти 
действия были организованы тер-
рористической организацией PПK 
и направлены против нашего пре-
зидента»,— написал в Twitter Гусейн 
Айдын.

Речь идет о состоявшейся 11 ян-
варя в центре Стокгольма, у здания 
городской ратуши, протестной ак-
ции, в которой приняли участие не-
сколько сотен легально действую-
щих в стране курдских активистов. 
Собравшиеся устроили ритуальное 
повешение на столбе перед зданием 
ратуши чучела турецкого лидера. 

В то время как руководство Ев-
росоюза предпочло хранить молча-
ние, в поддержку Анкары выступил 
глава МИД Венгрии Петер Сийяр-
то. «Шутить над чьим-либо повеше-
нием явно недопустимо, не говоря 
уж о том, что такой поступок явля-
ется очень серьезным неуважением 
не только к президенту Турции, но 
и к турецкому народу. Поэтому счи-
таю правомерным надеяться, что по-
добные случаи не будут происходить 
в Европейском союзе, который так 
гордится своими моральными нор-
мами»,— заявил господин Сийярто 
на пресс-конференции после пере-

говоров с министром национально-
го образования Турции Махмутом 
Озером, в момент скандала находив-
шимся с визитом в Будапеште. 

Назвав акцию курдов «позор-
ной и отвратительной», Петер Сий-
ярто призвал Стокгольм расследо-
вать ее обстоятельства и наказать 
виновных. Он также выразил «со-
лидарность Венгрии с народом Тур-
ции и президентом Эрдоганом». 
Напомним, что среди 30 стран—чле-
нов НАТО Венгрия, как и Турция, не 
ратифицировала заявки Швеции 
и Финляндии в НАТО, поданные ген-
секу альянса Йенсу Столтенбергу 18 
мая прошлого года.

В отличие от руководства ЕС, пре-
мьер-министр Швеции Ульф Кри-
стерссон не стал отмалчиваться 
и в прошлую пятницу осудил дейст-
вия участников акции в Стокгольме. 
Однако замять эту историю так и не 
удалось. Более того, Анкара исполь-
зовала ее для начала нового дипло-
матического наступления на Шве-
цию и Финляндию, ужесточив свои 
требования к двум скандинавским 
государствам, выполнение которых 
должно стать обязательным услови-
ем снятия возражений против их 
вступления в НАТО.

На инцидент в Стокгольме отреа-
гировал и сам президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган. «Конечно, это 
происходит не только в Швеции, не 
только в Финляндии. Как будто в Гер-
мании этого нет? Нет во Франции? 
Нет в Англии? К сожалению, эти тер-
рористические организации про-
должают фигурировать во всех из 
них. Конечно, Турция будет опреде-
лять свое отношение к ним соответ-
ствующим образом»,— предупредил 
турецкий лидер в минувшее воскре-
сенье, выступая в городе Мугле. «Мы 
сказали Швеции и Финляндии: что-
бы ваше членство в НАТО было одо-

брено, необходимо выдать нам око-
ло 130 террористов. К сожалению, 
этого сделано не было»,— заявил 
президент Эрдоган, речь которого 
транслировало национальное теле-
видение. 

В своем выступлении он, в част-
ности, напомнил, что Швеция отка-
залась выдать Анкаре журналиста 
Бюлента Кенеша, приговоренно-
го в Турции к тюремному заключе-
нию. По словам турецкого лидера, 
если нынешняя ситуация с невы-
полнением требований Анкары со-
хранится, «отношения со Швецией 
могут стать гораздо более напря-
женными».

Представители высшего руко-
водства Турции выступают с мно-
гочисленными комментариями, 
смысл которых сводится к тому, 
что осуждения властями двух скан-
динавских стран действий против-
ников президента Эрдогана для сня-
тия возражений Анкары против их 
членства в НАТО будет недостаточ-
но. «Мы подписали со Швецией 
и Финляндией меморандум. Шве-
ция и Финляндия взяли на себя обя-
зательства относительно того, что 
они способны сделать для учета ин-
тересов Турции перед вступлени-
ем в НАТО. Мы хотим ни больше ни 
меньше — только выполнения ус-
ловий этих подписанных догово-
ренностей»,— пояснил в прошлую 
пятницу на совместной пресс-кон-
ференции в Анкаре со своим ита-
льянским коллегой Антонио Та-
льяни глава МИД Турции Мевлют 
Чавушоглу. «Конечно, делаются не-
которые заявления, но, с другой сто-
роны, террористические организа-
ции все еще продолжают там свою 
деятельность и присутствие»,— кон-
статировал глава турецкого дипло-
матического ведомства. 

В свою очередь, официальный 
представитель президента Турции 
Ибрагим Калын на состоявшейся 
в минувшую субботу встрече с ино-
странными журналистами попы-
тался смоделировать ситуацию бли-
жайших месяцев. Он сделал акцент 
на том, что для положительного ре-
шения вопроса о членстве Швеции 
и Финляндии в НАТО в обозримом 

будущем остается все меньше време-
ни, учитывая, что уже в мае в Турции 
пройдут парламентские выборы, 
а вскоре после этого, в июле, состо-
ится очередной саммит НАТО.

«До выборов, которые планиру-
ются в мае, остается все меньше вре-
мени для того, чтобы одобрить заяв-
ку Швеции и Финляндии вступить 
в НАТО. Одобрение Турции зависит 
от быстрого выполнения Стокголь-
мом обязательств по борьбе с тер-
роризмом, взятых на себя в рамках 
соглашения с Анкарой, что может за-
нять несколько месяцев»,— заявил 
Ибрагим Калын.

«Если они хотят вступить в НАТО 
до саммита, то есть проблема вре-
мени. Учитывая, что парламент уй-
дет на каникулы за некоторое время 
до выборов, остается два-два с поло-
виной месяца на все это»,— продол-
жал представитель турецкого пре-
зидента, добавив, что голосование 
по ратификации заявок Стокгольма 
и Хельсинки должно проходить од-
новременно. 

Говоря о том, что должна будет 
сделать Швеция, представитель ту-
рецкого президента указал на то, что 
страна должна успеть «написать но-
вые законы, которые позволят су-
дебной системе применять новые 
определения терроризма». «Шве-
ция должна занять более четкую по-
зицию и послать четкий сигнал тер-
рористическим организациям, что 
она больше не является для них убе-
жищем и что они не смогут собирать 
деньги, вербовать членов и зани-
маться другой деятельностью»,— ре-
зюмировал Ибрагим Калын. 

Оптимизма не теряет, пожалуй, 
только генсек НАТО Йенс Столтен-
берг. На пресс-конференции в Брюс-
селе после подписания декларации 
о сотрудничестве между альянсом 
и ЕС он заявил: «По вопросу о член-
стве Швеции и Финляндии в НАТО 
я уверен, что процесс их вступле-
ния будет завершен и все союзники 
по НАТО ратифицируют протоко-
лы вступления в парламентах. Это 
касается и Турции». Впрочем, когда 
это произойдет, генсек альянса не 
уточнил.

Сергей Строкань

Иран не прочь 
серьезно 
привооружиться
В Тегеране ждут даже Су-35

Иранские официальные лица 
впервые подтвердили наличие 
заказа на закупку российских ис-
требителей Су-35, а также дру-
гой военной техники, в том чи-
сле вертолетов и ракет. Первые 
поставки ожидаются уже этой 
весной. Ранее обеспокоенность 
ростом военно-технического со-
трудничества между Москвой 
и Тегераном выражал Вашинг-
тон. Там предупреждали, что это 
представляет угрозу для сосе-
дей Ирана по региону. Однако 
пока никаких громких заявлений 
на этот счет ни со стороны Израи-
ля, ни со стороны арабских стран 
не прозвучало.

«Истребители Су-35, заказанные 
Ираном из России, прибудут в стра-
ну в начале следующего года»,— со-
общил в воскресенье иранскому 
информагентству Tasnim член ко-
миссии по национальной безопас-
ности и внешней политике парла-
мента Ирана Шахрияр Хейдари. «Мы 
отдали России такие заказы, как сис-
темы обороны, ракеты и вертолеты, 
и большая часть этого оружия ско-
ро поступит в страну»,— добавил он. 
Новый год по иранскому календарю 
начнется 21 марта.

Заявление господина Хейдари 
стало первым официальным под-
тверждением со стороны Ирана 
факта закупок российских истреби-
телей. До этого в сентябре команду-
ющий ВВС Ирана Хамид Вахеди го-
ворил иранскому агентству Borna, 
что закупка истребителей Су-35 сто-
ит на повестке дня. В Москве эту ин-
формацию ни разу не комменти-
ровали, хотя никогда не скрывали 
самого факта сотрудничества с Теге-
раном в оборонной сфере. В частно-
сти, в декабре сообщалось о встрече 
министра обороны РФ Сергея Шой-
гу в Москве с первым замначаль-
ника Генштаба вооруженных сил 
Ирана Азизом Насирзаде. В свою 
очередь, иранские СМИ выложи-
ли в начале декабря фото, сделан-
ное во время визита замминистра 
обороны России генерал-полковни-
ка Александра Фомина в Тегеран. 
Правда, никаких деталей перегово-
ров как в России, так и в Иране не 
приводилось.

Напомним, что еще в декабре ко-
ординатор по стратегическим ком-
муникациям в Совете националь-
ной безопасности Белого дома Джон 
Кирби заявил, что Москва предла-
гает Тегерану «беспрецедентный 
уровень военной и технической 
поддержки» и это превращает «их 
отношения в полноценное оборон-
ное партнерство», которое «вредно 
как для соседей (Ирана и РФ.— „Ъ“), 
так и для всего международного со-
общества». Речь шла как об иран-
ских поставках беспилотников Рос-
сии для использования на Украине 
(что Москва и Тегеран не раз отри-
цали), так и о закупках Ираном ору-
жия в РФ. Джон Кирби отметил бес-
покойство Соединенных Штатов 
тем, что Россия «намерена предо-
ставить Ирану передовые военные 
компоненты», включая вертолеты 
и системы противовоздушной обо-
роны. Кроме того, он сообщил, что 
иранские пилоты учатся в РФ управ-
лять истребителями Су-35 и Тегеран 
может получить эту модель само-
лета в течение 2023 года, что «зна-
чительно укрепит иранские воен-
но-воздушные силы по сравнению 
с его региональными соседями». 
Израильский 12-й телеканал тогда 
предположил, что сделка между РФ 
и Ираном может включать «до 24 са-
молетов, которые изначально пред-
назначались для Египта, но так и не 
были поставлены из-за американ-
ского противодействия» (офици-
ально о судьбе контрактов между 
Москвой и Каиром по Су-35 ничего 
не известно).

Особой обеспокоенности слова-
ми господина Кирби на Ближнем 
Востоке никто (по крайней мере 
публично и на высоком уровне) не 
выразил. Комментариев из араб-
ских стран не последовало, а в Из-
раиле и без того озабочены расту-
щим ядерным потенциалом Ирана 
и его участием в гонке вооружений. 
«Иран несет ответственность за 90% 
проблем на Ближнем Востоке. Этот 
режим грозит уничтожить нас. Мы 
не будем ждать, пока нам к шее 
приставят острый меч»,— сказал 
в понедельник израильский премь-
ер-министр Биньямин Нетаньяху 
на церемонии вступления в долж-
ность нового начальника генштаба 
Герци Халеви. «Нас не будут втяги-
вать в ненужные войны, но в реша-
ющий день мы будем сражаться. 
Нам придется продемонстриро-
вать готовность пожертвовать со-
бой, чтобы сохранить нашу свобо-
ду, нашу безопасность и само наше 
существование»,— добавил госпо-

дин Нетаньяху. В свою очередь, но-
вый начальник Генштаба пообещал 
подготовить армию Израиля «к вой-
не на дальних и ближних аренах». 

В то же время некоторые израиль-
ские эксперты опасаются, что Изра-
иль может быть слишком беспечен 
в отношении сотрудничества меж-
ду Ираном и Россией в военно-тех-
нической сфере. Преподаватель из-
раильского Университета Райхмана 
Надав Поллак в статье для Вашинг-
тонского института ближневосточ-
ной политики предлагает Израилю 
сообщить России о своих «красных 
линиях», в случае нарушения ко-
торых будет изменена позиция по 
вопросу поставок Украине систем 
ПВО. Напомним, что пока Израиль 
отвечает отказом на все просьбы Ки-
ева о предоставлении средств обо-
роны. Эксперт признает, что «изра-
ильско-российские отношения не 
являются равноправными», но тем 
не менее, по его мнению, выстав-
ленные Израилем «красные линии» 
могут хоть в чем-то сдержать сотруд-
ничество между Москвой и Тегера-
ном в сфере вооружений. Господин 
Поллак также советует активизиро-
вать связи Израиля с США и ЕС для 
разработки санкций, которые бы 
осложнили российско-иранское 
взаимодействие. Кроме того, он ре-
комендует привлечь к решению 
проблемы ОАЭ, «которым также уг-
рожает обновление отношений 
между Россией и Ираном»: Эмира-
ты якобы также должны «оказать 
давление на российского президен-
та, чтобы тот ограничил помощь 
Ирану».

В то же время военные экспер-
ты считают, что поставки россий-
ских Су-35 в Иран серьезно не на-
рушат региональный баланс сил. 
«Иран много лет не мог обновить 
авиапарк из-за международных 
санкций, в то время как его потен-
циальные противники в регионе 
вели массированные закупки но-
вейших западных истребителей. 
Как итог, в регионе в сфере авиации 
сложился сильнейший дисбаланс, 
не в пользу Ирана»,— сказал „Ъ“ спе-
циалист по иранскому вооружению 
Юрий Лямин. «Сейчас против изра-
ильских F-35, F-15 и F-16, саудовских 
F-15 и Eurofighter Typhoon и так да-
лее Иран может выставить в основ-
ном 45- или 50-летние F-4, F-5 и F-14, 
а также небольшое количество Миг-
29, приобретенных более 30 лет на-
зад, и китайских копий МиГ-21 при-
мерно того же возраста. При этом 
авиапарк ВВС Ирана постоянно со-
кращается, так как, несмотря на все 
титанические усилия ремонтных 
предприятий, поддерживать в строю 
старые американские истребители, 
тем более без поддержки со стороны 
производителей, становится с ка-
ждым годом все тяжелее»,— пояс-
нил эксперт. По мнению господина 
Лямина, в этих условиях «приобре-
тение Су-35 в предполагаемых сей-
час количествах позволит Тегерану 
лишь несколько выправить ситуа-
цию, но общий баланс сил в регио-
не кардинально не изменится». «Ос-
новным же средством сдерживания 
и ударной силой у Ирана по-прежне-
му будут ракеты и беспилотники»,— 
добавил он.

«В Израиле внимательно сле-
дят за российско-иранским обо-
ронным сотрудничеством на уров-
не как армии, так и экспертного 
сообщества,— сказал „Ъ“ израиль-
ский военный эксперт Давид Ген-
дельман.— Сами по себе поставки 
Су-35 не изменят картину корен-
ным образом, иранские ВВС как 
были, так и останутся отсталыми 
и не представляющими собой се-
рьезного противника для ВВС Из-
раиля. Больше беспокоят возмож-
ные поставки ЗРК С-400, что может 
создать дополнительные препятст-
вия при нанесении израильского 
удара по иранским ядерным объек-
там, а также общее сближение Ира-
на и России в военной сфере. Это 
(в частности, благодаря российским 
финансовым вливаниям) может вы-
разиться в расширении возможно-
стей иранского производства ра-
кет и беспилотников». Собеседник 
„Ъ“ подчеркнул, что «именно в этом 
основная опасность: Иран помогает 
России, поставляя беспилотники, не 
за красивые глаза, а потому что сам 
что-то получит от Москвы в военной 
сфере, и любое военное усиление 
Ирана для Израиля нежелательно». 
При этом эксперт отметил, что на 
текущий момент «Израиль воздер-
живается от публичных демаршей 
в адрес России и ведет дипломати-
ческую борьбу на других фронтах, 
в том числе при помощи агитации 
за усиление санкционного давле-
ния на Иран со стороны европей-
ских и других государств».

Марианна Беленькая

Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган напомнил, 
что за вступление в НАТО 
Швеции и Финляндии 
была выставлена цена: 
они должны выдать Анкаре 
«около 130 террористов»   
ФОТО MURAT KULA /  

ANADOLU AGENCY / GETTY IMAGES

Черногории пригрозили «красной карточкой»
Евросоюз предупредил Подгорицу о возможной приостановке евроинтеграции

Евросоюз сделал жесткое пре-
дупреждение Черногории, ко-
торая все последние годы была 
среди балканских стран лиде-
ром в процессе евроинтеграции. 
Брюссель пригрозил приостано-
вить вступление республики в ЕС, 
если она в ближайшие дни не 
нормализует деятельность своих 
ключевых государственных ин-
ститутов, прежде всего Консти-
туционного суда, и не организует 
досрочные парламентские вы-
боры. «Красную карточку» Чер-
ногории могут показать уже че-
рез неделю. С подробностями из 
Подгорицы — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Жесткое предупреждение от 
имени Евросоюза высказала глава 
МИД Словении Таня Файон. В вос-
кресенье она посетила Подгорицу, 
где встретилась с высшим руковод-
ством республики — президентом, 
премьером и спикером парламента, 
после чего объявила: существует се-
рьезная угроза приостановки пере-
говоров о вступлении Черногории 
в ЕС, если не будет деблокирована 
работа Конституционного суда. «Это 
приоритет всех приоритетов, ибо 
этот суд важен для демократии, вер-

ховенства права и предстоящих вы-
боров»,— заявила Таня Файон. По ее 
словам, о возможных мерах со сторо-
ны ЕС станет известно уже через не-
делю, 23 января.

Глава словенского МИДа посе-
щает Черногорию второй раз за по-
следний месяц. 21 декабря Таня 
Файон была в Подгорице вместе 
с австрийским коллегой Александ-
ром Шалленбергом по поручению 
главы дипломатии ЕС Жозепа Бор-
реля. И тогда европейский дуэт так 
же жестко предупредил Подгори-
цу: интеграция республики в ЕС 
может быть остановлена, если чер-
ногорское парламентское большин-
ство, обладающее 41 мандатом из 81, 
сформирует новое правительство на 
основе принятого недавно спорного 
закона о президенте, которым неза-
конно, по мнению ЕС и европейских 
экспертов, в парламенте были уреза-
ны полномочия президента Черно-
гории. Предупреждение возымело 
действо: в начале января парламент-
ское большинство отказалось от фор-
мирования такого правительства.

Однако ключевых проблем Чер-
ногории это не решило. Еще в авгу-
сте правительство республики во 
главе с Дританом Абазовичем было 

отправлено в отставку, и уже пять ме-
сяцев оно действует в техническом 
статусе, что, впрочем, не мешает 
премьеру проводить перестановки 
в ключевых структурах: МИДе, Ми-
нобороны, Агентстве национальной 
безопасности и других. Принимать 
же решение о самороспуске парла-
мента большинство в нем отказыва-
ется — несмотря на настойчивые ре-
комендации ЕС и США о скорейшем 
проведении досрочных парламент-
ских выборов.

Но главное — Черногория с сентя-
бря фактически осталась без Консти-
туционного суда. Тогда по достиже-
нии пенсионного возраста в отставку 
подал один из судей, которых в итоге 
осталось всего трое из положенных 
семи. Из-за этого суд не правомочен 
принимать никаких решений, у него 
накопилось уже более 3 тыс. нерас-
смотренных дел. Проведение выбо-
ров в такой ситуации становится бес-
смысленным, поскольку конечной 
инстанцией для решения любых 
споров в ходе их проведения явля-
ется именно Конституционный суд.

Для избрания же новых судей 
в Конституционный суд по черно-
горским законам необходимо ква-
лифицированное большинство 

в 81-местном парламенте, которое 
возможно только на базе компро-
миссного договора большинства, 
имеющего 41 мандат, и оппозиции, 
у которой 40 мест. Именно к этому 
и призывает черногорских полити-
ков ЕС, угрожая в противном случае 
приостановкой переговоров о всту-
плении.

После переговоров с Таней Фай-
он президент Мило Джуканович за-
верил, что с его стороны «существует 
воля для достижения компромисса 
ради разблокирования работы Кон-
ституционного суда и проведения 
досрочных выборов, что является 
ключом для формирования стабиль-
ного правительства, так необходи-
мого Черногории». Премьер Дритан 
Абазович же после встречи заявил, 
что «не услышал от Тани Файон ка-
ких-либо негативных новостей». Го-
стья это заявление комментировать 
не стала. 

Так или иначе, но на нынешней 
неделе в черногорском парламенте 
будет предпринята новая попытка 
выбора четырех недостающих судей 
Конституционного суда. И от исхо-
да голосования будет зависеть, пока-
жет ли ЕС через неделю Черногории 
«красную карточку».
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Nikkei 225 25822,32 (–297,20)
РТС 1024,44 (+14,04)
FTSE 100 7860,07 (+16,00)

DAX 30 15134,04 (+47,52)
DJIA* 34302,61 (+112,64)
NASDAQ Composite* 11079,16 (+78,06)

*На 21:14. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.01.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.01.23
Австралийский доллар 47,7205
Английский фунт 83,4153
Белорусский рубль 26,1024
Датская крона* 99,2749

Доллар США 68,2892
Евро 73,8298
Индийская рупия** 82,9093
Казахский тенге** 14,7719

Канадский доллар 50,9393
Китайский юань 10,1368
Норвежская крона* 69,0257
СДР 92,0818

Сингапурский доллар 51,8757
Новая турецкая лира* 36,3703
Украинская гривна* 18,4979
Шведская крона* 65,5134

Швейцарский франк 73,8182
Японская иена** 53,4972
*За 10. **За 100. 

Йогурты теряют концентрацию
Их производители опасаются нехватки пищевых крахмалов

Производителям йогуртов, выпуск ко-
торых сократился на 16% за три кварта-
ла 2022 года из-за снижения спроса, гро-
зят новые сложности. Участники рынка 
опасаются нехватки пищевых модифи-
цированных крахмалов, которые ис-
пользуются как загустители. Поставки 
ингредиентов из ЕС остановились из-за 
санкций против РФ, а внутреннее про-
изводство сдерживает нехватка сырья. 
Пока такие проблемы удавалось решать, 
но за счет изменения рецептур и роста 
себестоимости, говорят эксперты.

О рисках нехватки модифицированных 
кукурузных крахмалов, используемых как 
загустители в том числе для выпуска пудин-
гов и йогуртов, рассказал источник „Ъ“ среди 
производителей молочных продуктов. По его 
словам, эти ингредиенты в основном импор-
тировались из западных стран, но поставки 
из ЕС в 2022 году остановились из-за санкций 
против РФ в связи с военными действиями 
на Украине. Как отмечает источник „Ъ“, ситу-
ация грозит сокращением производства де-
сертов и йогуртов, так как в России подобных 
крахмалов выпускается недостаточно, а най-
ти замены в других странах сложно.

Другой источник „Ъ“ в отрасли отмечает, 
что проблема острее стоит для отдельных ка-
тегорий, а для большинства продуктов удает-
ся найти альтернативные ингредиенты. По 
словам еще одного собеседника „Ъ“ на рын-
ке, вместо модифицированных кукурузных 
крахмалов в качестве загустителя может ис-
пользоваться сухое молоко. Но это бирже-
вой товар, поэтому стоимость производства 
йогуртов оказывается выше, указывает он. 
В крупных производителях йогуртов Danone 
(бренды «Активиа», «Даниссимо»), PepsiCo 
(«Чудо»), Ehrmann (Epica, Fruttis) комментарии 
не предоставили.

Президент Ассоциации предприятий глу-
бокой переработки зерна («Союзкрахмал») 
Олег Радин говорит, что в 2021 году в Рос-

сию было импортировано около 71 тыс. тонн 
пищевых модифицированных крахмалов, 
а произведено примерно 9 тыс. тонн. По его 
словам, сейчас такие ингредиенты в РФ вы-
пускают два завода общей мощностью око-
ло 50 тыс. тонн в год, но загрузить площадки 
полностью сложно из-за нехватки сырья. Пи-
щевые модификации крахмала выпускают-

ся из особых восковидных сортов кукурузы, 
которая должна выращиваться на отдельных 
полях, а для модификации также нужен ук-
сусный альдегид, выпускаемый ограничен-
но одним госпредприятием, рассказывает 
 господин Радин.

В Viola говорят, что начали искать альтер-
нативных поставщиков во всех направлени-

ях еще в начале весны 2022 года и перешли 
на местный кукурузный крахмал, а также одо-
брили несколько производителей из стран 
Азии. Кроме того, существует возможность 
параллельного импорта ингредиента от неко-
торых европейских производителей, хотя та-
кой способ и сопряжен с рядом рисков, указы-
вает представитель Viola. По его словам, часть 
других ингредиентов остается в зоне риска, 
но запасов достаточно, а также идет разработ-
ка решений с локальными производителями. 
В ГК «Эфко» говорят, что подразделение «Еда 
будущего» нашло альтернативу крахмалу из 
ЕС и выпускает густые растительные йогурты 
в штатном режиме с запасом сырья на более 
полугода вперед.

По словам собеседника „Ъ“ на молочном 
рынке, для снятия рисков дефицита пищевых 
крахмалов нужно упростить выдачу импорт-
ных разрешений на ввоз семян, что позволит 
нарастить производство кукурузы нужных 
сортов. Олег Радин добавляет, что в ряде реги-
онов РФ планируется ввод новых мощностей 
для выпуска различных модифицированных 
крахмалов с индексом Е до 45 тыс. тонн в год.

По данным Национального союза произ-
водителей молока и Milknews, в январе—сен-
тябре 2022 года выпуск йогуртов сократился 
на 16%, до 534 тыс. тонн год к году. Гендирек-
тор Streda Consulting Алексей Груздев связы-
вает динамику со стремлением потребителей 
к экономии, отмечая, что йогурты — продукт 
не первой необходимости и относительно до-
рогой. По его словам, более 70% этого рынка 
в РФ приходится на пять игроков, включая 
PepsiCo и Danone, которые в первую очередь 
страдают из-за сокращения категории. Как от-
мечает господин Груздев, молочная отрасль 
в целом адаптировалась к сложностям с на-
личием ряда ингредиентов, хотя некоторые 
компании были вынуждены менять рецепту-
ры, экстренно тестировать новых поставщи-
ков и столкнулись с ростом себестоимости.

Анатолий Костырев
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Несмотря на почти полное прекраще-
ние авиасообщения с Россией, а также 
использования российского воздуш-
ного пространства европейскими ави-
акомпаниями, спор вокруг платежей 
за пролеты над Сибирью, который 
продолжается с середины 2000-х го-
дов, как выясняется, не только остался 
актуальным, но и приобрел новое зна-
чение. Глава профильного директо-
рата Еврокомиссии Хенрик Хололей 
16 ян варя заявил, что если воздушное 
пространство РФ когда-нибудь откро-
ется для перевозчиков ЕС, то «трансси-
бирские роялти» должны исчезнуть.

Система выплат за полеты над Си-
бирью — через нее пролегает крат-
чайший авиамаршрут из Западной 
Европы в Юго-Восточную Азию — 
действует с 1970-х годов, ее основным 
бенефициаром оставался «Аэрофлот». 
Считается, что в допандемийной ре-

альности этот путь экономил авиа-
компаниям около $80 тыс. на парный 
рейс за счет сокращения полета на че-
тыре-пять часов по сравнению с юж-
ным маршрутом.

По данным „Ъ“, за 2019 год «Аэро-
флот» получил за транссибирские пе-
релеты более 40 млрд руб., что соста-
вило почти четверть от EBITDA всей 
группы (168,9 млрд руб.) при чистой 
прибыли в 13,5 млрд. В ковидные вре-
мена выплаты упали до 16–17 млрд 
руб.— и все равно это было хорошее 
подспорье. Добровольно отказывать-
ся от этих денег никто не будет, но во-
прос в том, стоит ли держаться за ро-
ялти в случае, если предметом торга 
станет открытие полетов в Европу.

В 2014 году Bloomberg писало, что 
обсуждаемое на тот момент в РФ за-
крытие полетов над Сибирью для 
иностранных авиакомпаний не пред-
ставляет для них большой угрозы. 
Эксперты иронизировали, что «это 
как если бы лицо угрожало, что назло 
всем отрежет себе нос».

Годы спустя кажется, что с носом 
остались все. В 2022 году Air France—
KLM и другим европейским перевоз-
чикам пришлось прокладывать мар-
шруты в Японию через Казахстан 
и Монголию, а Virgin Atlantic объяви-
ла о закрытии рейсов и офисов в Гон-
конге после 30 лет присутствия — 
как раз из-за прекращения полетов 
над России. Сильнее всего пострада-
ла Finnair, которая годами развивала 
в Хельсинки хаб для полетов в Азию. 
Теперь европейцам крайне сложно 
конкурировать на азиатских направ-
лениях с «ближневосточной триа-
дой»: Emirates, Qatar Airways и Etihad. 
Перелет из Дубая в Токио занимает 
9,5 часа, из Стамбула — 10,5 часа, из 
Парижа — 14 часов.

Можно порадоваться за хабовые 
перспективы «дружественных» Тур-
ции и ОАЭ, но все-таки хотелось бы 
снова летать в Европу напрямую. Это 
помогло бы и российским авиаком-
паниям: до пандемии Германия, Ита-
лия и Испания входили в топ-5 вы-
ездных направлений. Когда и если 
ситуация нормализируется, можно 
будет снова угрожать возвращением 
«пролетных» или ростом ставок за аэ-
ронавигацию для иностранцев. Но 
это потом, когда стороны перестанут 
подрезать себе носы.

Когда и если ситуация 
нормализируется, 
можно будет снова 
грозить вернуть  
«пролетные»  
или повысить ставки 
за аэронавигацию 
для иностранцев

Укрупненная музыкальная форма
Каталоги Sony Music и Warner Music в РФ объединятся

Структуры бывших топ-ме-
неджеров Warner Music  Russia 
 купили лейбл Kiss Koala, ко-
торый управляет локальным 
каталогом ушедшей из России 
Sony Music. В результате сли-
яния на рынке появился но-
вый дистрибутор, который 
 будет конкурировать с Zvonko 
Group и Believe. Присутствие 
в сегменте еще одного крупно-
го игрока поможет артистам 
увеличить доходы, ожидают 
эксперты.

ООО «Кисс Коала» (в прошлом 
ООО «Сони Мьюзик Энтертейн-
мент», российское подразделение 
Sony Music Group), перенявшее 
управление российским каталогом 
ушедшей из страны Sony Music, сме-
нило владельцев, обнаружил „Ъ“ 
в базе «СПАРК-Интерфакс». С 29 де-
кабря им владеет зарегистрирован-
ное 9 декабря ООО «Мерит», которое 

на 80% принадлежит Александру Ак-
сенову, на 20% — Лилии Беляевой.

Раньше ООО «Сони Мьюзик Эн-
тертейнмент» контролировала SBME 
Holdings B.V., дочерняя Sony Group 
Corporation. В сентябре компанию 
переименовали в ООО «Кисс Коала», 
она перешла под управление топ- 
менеджеров российского подразде-
ления группы Арины Дмитриевой 
(70%) и Дмитрия Козика (30%; см. „Ъ“ 
от 8 сентября 2022 года). Госпожа 
Дмитриева не ответила „Ъ“, связаться 
с господами Козиком и Аксеновым, 
а также Лилией Беляевой не удалось.

Новые владельцы Kiss Koala свя-
заны с музыкальным дистрибуто-
ром S&P Digital, команда которо-
го в последние месяцы управляла 
Warner Music Russia (среди подпи-
санных лейблом артистов были Ar-
tik & Asti, Feduk, Ани Лорак, Егор 
Крид и др.), говорят два собеседни-
ка „Ъ“ на музыкальном рынке. Об 

этом также пишут авторы профиль-
ного Telegram-канала «Интро/аутро». 
Warner Music Group 10 марта объя-
вила о приостановлении деятельно-
сти в стране, но ее российские струк-
туры продолжали работу (см. „Ъ“ 
от 20 сентября 2022 года).

Sony Music отозвала свои зару-
бежные каталоги из российских 
стриминговых сервисов (Элвис Пре-
сли, Майкл Джексон, Beyonce и др.). 
Но Kiss Koala получила в управление 
российский каталог: среди артистов, 
подписанных лейблом, были рэпер 
Kizaru, Денис Мацуев, Сергей Лаза-
рев, Слава КПСС и др. Доля Sony Mu-
sic в дистрибуции музыки в России 
оценивалась в 15–20%.

Сделка по покупке Kiss Koala оз-
начает, что российскими катало-
гами Sony Music и Warner Music 
будет управлять одна команда, гово-
рит источник „Ъ“: «По сути это сли-
яние мейджоров, команды и ката-

логи идентичны. Такого не могло 
случиться на глобальном рынке, но 
вдруг произошло в РФ».

По оценке Национальной фе-
дерации музыкальной индустрии 
(НФМИ), доля Kiss Koala на россий-
ском музыкальном рынке может 
составить 5–10%, считает ее генди-
ректор Никита Данилов: «В услови-
ях ухода с рынка Sony сделка с Kiss 
Koala будет на пользу, повысив эф-
фективность бизнеса, связанного 
с российским каталогом». Появля-
ется «новый мощный игрок», кото-
рый получит 30–40% музыкального 
контентного рынка в РФ «с учетом 
уже подписанных и новых контрак-
тов» и сможет претендовать на вто-
рое или третье место после Zvonko 
Group (объединяет «Первое музы-
кальное издательство», «Националь-
ное музыкальное издательство», сту-
дию «Союз» и др.) и французской 
Believe, считает другой собеседник 

„Ъ“. Стоимость сделки по продаже 
Kiss Koala, по его словам, зависит от 
того, какие артисты остались и на ка-
кие сроки они подписаны.

Ограничивать рост нового участ-
ника рынка, по мнению собеседни-
ка „Ъ“, будут проблемы с дистрибу-
цией песен российских артистов на 
зарубежные платформы: «На Apple 
Music, Spotify и других все еще прихо-
дится около 30% доходов российских 
артистов, в том числе доходы от про-
слушиваний русскоязычной аудито-
рией из-за границы». У нового игрока 
нет возможности поставки контента 
за рубеж без посредников, а они мо-
гут забирать до 60% дохода артиста. 
При этом для больших артистов, счи-
тает источник „Ъ“, консолидация бу-
дет хорошей новостью: «Снова нач-
нется битва авансов — когда три или 
четыре лейбла предлагают деньги».

Валерия Лебедева,  
Юлия Тишина

Судоремонт сэкономит на налогах
Власти собираются обнулить для него НДС в обмен на инвестиции

Правительство может обнулить НДС 
на судоремонтные работы. Условием, 
по замыслу властей, станут инвести-
ционные соглашения, по которым су-
доремонтные предприятия обязуются 
вкладывать пятую часть своей  годовой 
выручки в течение семи лет в собствен-
ное развитие. Если это условие не бу-
дет соблюдено, НДС будет начислен. 
По мнению участников отрасли, обну-
ление НДС — крайне актуальная мера, 
которая позволит улучшить финансо-
вое положение предприятий, но для 
поддержки отрасли нужны дополни-
тельные шаги.

Как стало известно „Ъ“, комиссия по зако-
нопроектной деятельности рассматривает 
проект закона об обнулении НДС для судоре-
монтных предприятий („Ъ“ видел документ). 
Сейчас нулевой НДС действует для ремонта 
в РФ морских судов, судов река—море и су-
дов внутреннего плавания, но распростра-
няется только на техобслуживание и, как 
сообщается в пояснительной записке, незна-
чительные работы по ремонту судов, не вы-
водимых из эксплуатации в целях ремонта. 
А для ремонта в доках и на судоверфях, а так-
же в отношении судов, не выведенных из 

эксплуатации и стоящих у причалов верфей, 
а не портов, применяется ставка НДС в 20%.

Документ предполагает предоставление 
нулевого НДС только на условиях заключе-
ния судоремонтным предприятием инвес-
тиционного соглашения с Минпромторгом 
и Минфином по развитию собственных мощ-
ностей сроком на семь лет. По условиям согла-
шений предприятие должно в течение срока 
их действия каждый год инвестировать сум-
му, равную не менее 20% от стоимости услуг 
по ремонту, оказанных в предыдущий год. 
Если соглашение расторгается, НДС за прош-
лые периоды начисляется. Документ вступает 
в силу по истечении 90 дней с момента офици-
ального опубликования, но не ранее начала 
первого очередного налогового периода по 
НДС. Управляющий партнер экспертной груп-
пы Veta Илья Жарский поясняет, что речь идет 
о начале квартала.

«В текущей экономической ситуации, 
в том числе в связи с отказом ряда иностран-
ных контрагентов в обслуживании россий-
ских судов, вопрос развития отечественно-
го судоремонта особенно актуален,— заявил 
„Ъ“ замглавы Минпромторга Виктор Евту-
хов.— Применение налоговой ставки НДС 
в размере 0% позволит отечественным пред-

приятиям судоремонтной отрасли, которые 
заключат с Минпромторгом и Минфином ин-
вестиционное соглашение, применять на-
логовые вычеты по НДС. Это исключит от-
влечение денежных средств из финансового 
оборота предприятий и позволит им вклады-
вать ресурсы в развитие собственных произ-
водственных мощностей». Он отметил, что 
возможность заключения инвестиционных 
соглашений появится только после вступле-
ния закона в силу.

Президент Всероссийской ассоциации 
рыбохозяйственных предприятий, пред-
принимателей и экспортеров (ВАРПЭ) Гер-
ман Зверев говорит, что ассоциация давно 
предлагает применить эту меру поддержки 
судоремонта. «Стоимость услуг любого су-
доремонтного завода складывается из себе-
стоимости, уровня рентабельности и НДС,— 
поясняет он.— В соответствии с пп. 23 п. 2 
ст. 149 НК РФ не подлежат налогообложению 
работы по ремонту и техническому обслу-
живанию судов в период стоянки в портах, 
а также услуги по классификации и освиде-
тельствованию судов. Такие работы по дем-
пинговым ценам выполняют мелкие компа-
нии, которые имеют нулевую ставку по НДС, 
но не несут нагрузку по содержанию основ-

ных фондов судоремонта. В нацпрограмме 
социально-экономического развития ДФО 
на период до 2024 года и на перспективу до 
2035 года такая мера господдержки была 
предусмотрена». При этом, по его мнению, 
одной этой меры недостаточно для развития 
судоремонта в России и обеспечения заказа-
ми отечественных предприятий. Он говорит, 
что ВАРПЭ также предлагала упростить адми-
нистративные регламенты ФТС при офор-
млении судового комплектующего оборудо-
вания и разрешить его беспошлинный ввоз 
для судоремонта на территории РФ.

Привязка налоговой льготы нулевого НДС 
к инвестпроектам в судоремонте — действен-
ный инструмент развития этого сегмента, по-
лагает президент Ассоциации судовладель-
цев рыбопромыслового флота (АСРФ) Алексей 
Осинцев. «Отечественные судоремонтные 
предприятия не могут обслуживать совре-
менные высокотехнологичные суда, которые 
сегодня строятся для нашего промысла,— го-
ворит он.— Необходимо создать в стране сов-
ременную базу для их обслуживания. На это 
у нас есть пять лет — до первых доковых ре-
монтов „под класс“ Морского регистра».
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Совет Госдумы поставил в по-
вестку к первому чтению зако-
нопроект о цифровом рубле, 
внесенный депутатами в канун 
Нового года. Документ наделя-
ет Банк России полномочиями 
по созданию и управлению ин-
фраструктурой для функцио-
нирования новой формы на-
циональной валюты. В ЦБ рас-
считывают на принятие зако-
нопроекта в весеннюю сессию, 
а пилотный проект с использо-
ванием реальных цифровых ру-
блей обещают начать в апреле.

Совет Госдумы 16 января рассмо-
трел и поставил в повестку к первому 
чтению закон о цифровом рубле. Це-
лью законопроекта, в пояснительной 
записке названы «развитие платеж-
ной инфраструктуры», «повышение 
доступности, скорости, удобства и без-
опасности расчетов при снижении 
издержек» путем «законодательно-
го закрепления подходов к осуществ-
лению перевода цифровых рублей». 
Документ вносит поправки в законы 
«О Банке России», «О банках и банков-
ской деятельности», «О национальной 
платежной системе» и ряд других.

По сути, законопроект является 
рамочным, а детальную норматив-
ную базу разработает ЦБ. В частно-
сти, согласно документу, регулятор 
получит право создавать или участ-
вовать в капиталах организаций, не-
обходимых для создания платфор-
мы цифрового рубля и обеспечения 
ее функционирования. Банк Рос-
сии также установит тарифы на услу-
ги оператора платформы и размеры 

вознаграждения, выплачиваемого 
ее участникам. ЦБ будет определять 
предельную плату, взимаемую участ-
никами платформы с ее пользовате-
лей и максимальные значения сум-
мы операций с цифровыми рублями 
и остатков на цифровых кошельках. 

Регулятор разработает порядок, 
перечень операций и сроки обеспе-
чения кредитными организациями 
клиентов возможности совершения 
операций с цифровыми рублями. 
На него возложена обязанность 
о организации и обеспечению бес-
перебойности работы платформы, 
ответственность за сохранность циф-
ровых рублей и правильность учета 
информации об операциях с ними.

Как пояснил глава правления ас-
социации «Финансовые инновации» 

Роман Прохоров, «в результате Банк 
России становится оператором плат-
формы цифрового рубля и получа-
ет полномочия для обеспечения ее 
функционирования и защиты инте-
ресов пользователей платформы». 
По его словам, срок вступления ос-
новных положений в силу (1 апреля) 
соответствует планам ЦБ по проведе-
нию пилотного проекта.

«Также предусмотрено, что совет 
директоров Банка России определя-
ет в текущем году правила и участни-
ков пилотирования операций с циф-
ровыми рублями»,— отметил Роман 
Прохоров. Сейчас в пилотном про-
екте 15 банков участвуют, они уже 
тестировали переводы между ко-
шельками граждан (c2c; см. „Ъ“ от 
23 декабря 2022 года). В ближайшее 
время пилотные банки планируют 
начать тестирование c2b-переводов, 
а на апрель ЦБ запланировал начало 
реальных переводов цифровых ру-
блей между ограниченным кругом 
физлиц (см. „Ъ“ от 9 января).

Вместе с тем руководитель дирек-
ции юридической фирмы Vegas Lex 
Кирилл Никитин отмечает, что потре-
буется внесение в законодательство 
новых положений относительно по-
рядка создания и администрирова-
ния необходимой инфраструктуры. 
«В этой связи потребуется либо введе-
ние в текущий закон отдельной гла-
вы, регулирующей порядок эмиссии 
цифрового рубля, или принятие под-
законного акта и одновременно отсы-
лочной нормы в закон»,— говорит он.

В законопроекте отдельно запи-
сано, что цифровой рубль не явля-

ется цифровой валютой. «Цифровой 
рубль представляет собой самостоя-
тельную форму национальной валю-
ты РФ наряду с наличными и безна-
личными денежными средствами, 
а согласно закону „О цифровых фи-
нансовых активах…“, цифровая ва-
люта определяется как совокупность 
электронных данных, которые, не-
смотря на их использование в каче-
стве средства платежа, не являются 
денежной единицей РФ»,— поясня-
ет соучредитель юридической ком-
пании a.t.Legal Николай Титов. 

Как отмечает Кирилл Никитин, 
базовый принцип, лежащий в ос-
нове цифрового рубля,— эмиссион-
ный, а не суррогатный. Напротив, 
понятие цифровой валюты, по его 
словам, основано на децентрализа-
ции и отсутствии единого центра 
эмиссии или контроля. В то же вре-
мя, по словам старшего аналитика 
мультисемейного офиса ITS WM Ге-
оргия Окромчедлишвили, возмож-
ность хранения цифрового рубля 
в смарт-кошельках «позволяет не 
зависеть от банковских рисков, так 
как, через какой бы частный банк ни 
открыли такой счет, рубли на нем не 
будут контролироваться банком — 
только ЦБ».

В ЦБ рассчитывают на принятие 
законопроекта в весеннюю сессию. 
Параллельно, сообщили там, идет 
работа над формированием необхо-
димой нормативной базы: пилот-
ный проект с использованием реаль-
ных цифровых рублей планируется 
начать в апреле.

Максим Буйлов

У ЦБ будет рублем больше
Цифровая форма российской валюты идет на первое чтение

В 2023 году банки смогут пере-
вести заблокированные за рубе-
жом активы в рубли. Это плани-
руется сделать в рамках посла-
блений для кредитных органи-
заций, в частности, для предо-
ставления рассрочки на посте-
пенное доведение уровня резер-
вов до 100%. Поскольку активы 
будут оцениваться в рублях, их 
величина окажется защищена 
от колебаний курса, что снизит 
давление на капитал и прибыль.

Банк России опубликовал про-
ект указания, который должен изме-
нить отражение заблокированных 
из-за санкций активов банков в от-
четности РСБУ. По оценке ЦБ, пер-
спективы возврата таких активов 
«представляются крайне низкими, 
несмотря на то что с юридической 
точки зрения они пока не конфис-
кованы». Однако одномоментное со-
здание по заблокированным акти-
вам 100% резервов регулятор счел 
«излишне консервативным подхо-
дом», в связи с чем позволил банкам 
начислять по ним резервы (от 0% до 
100%) в течение десяти лет (до 31 де-
кабря 2032 года). Одномоментное на-
числение резервов в размере 100%, 
по оценке ЦБ, привело бы «к суще-
ственному сокращению прибыли 
и капитала отдельных банков, сни-
жению потенциала кредитования».

C конца февраля 2022 года регу-
лярно расширялись санкции против 
российского банковского сектора. 
За это время под санкции ЕС и США 
попали ряд крупных кредитных ор-
ганизаций, включая весь список си-
стемно значимых за исключением 
трех — Райффайзенбанка, Юникре-

дит-банка и Тинькофф-банка. В слу-
чае блокирующих санкций замо-
раживались активы на территории 
иностранных юрисдикций.

Общий объем таких активов ЦБ пу-
блично не раскрывал. Однако исходя 
из предыдущих высказываний глав 
банков известно, что у ВТБ заблокиро-
ваны активы на сумму около 600 млрд 
руб., у «ФК Открытие» — 4 млрд руб. 

Кроме того, согласно статистике ЦБ, 
остатки российских кредитных ор-
ганизаций на корреспондентских 
счетах в банках за рубежом на на-
чало февраля 2022 года составляли 
1,85 трлн руб. Основная часть — свы-
ше 1 трлн руб.— была размещена 
в банках США, на втором месте — Ве-
ликобритании (257 млрд руб.), на тре-
тьем — Германии (129 млрд руб.).

Сейчас по банковскому сектору 
средний уровень резервирования со-
ставляет менее 5% от замороженных 
активов, уточнял в конце декабря ЦБ. 
Это отражает ситуацию «за исключе-
нием нескольких банков, у которых 
заблокированные активы уже значи-
тельно зарезервированы». Речь мо-
жет идти о Сбербанке, глава которо-
го Герман Греф в сентябре 2022 года 
на ВЭФ говорил, что в банке «факти-
чески полностью сформировали ре-
зервы, которые были необходимы».

Если банк пользуется рассрочкой 
резервов, то стоимость активов по 
РСБУ будет зафиксирована в рублях по 
курсу, действующему на дату вступле-
ния указания. В нем ЦБ вводит термин 
«невозмещаемые заблокированные 
активы», то есть активы, у которых 
нет альтернативных источников воз-
врата, отмечает старший эксперт ФБК 
Анна Тимершина. Их стоимость «бу-
дет учитываться в рублях и не будет 
подлежать пересчету в связи с изме-

нениями официального курса, что 
позволит в дальнейшем избежать 
„бумажного“ результата от курсовой 
переоценки таких активов»,— пояс-
няет она. Как отмечает управляющий 
директор «Эксперт РА» Юрий Беликов, 
таким образом «будет постоянный, 
а не динамично изменяющийся гра-
фик формирования резервов».

Документ также «позволяет исклю-
чить заблокированные активы и „не-
выполнимые“ обязательства из рас-
чета открытой валютной позиции 
(ОВП)», отмечает господин Беликов. 
С учетом невозможности истребова-
ния заблокированных активов и по-
гашения отдельных обязательств без 
предложенных мер их невозможно 
было бы исключить из расчета ОВП 
и пришлось бы постоянно чем-то 
компенсировать, потому что «совер-
шенно не обязательно у банка будет 
одинаковый объем заблокирован-
ных активов и „зависших“ обяза-
тельств», поясняет эксперт.

В целом же, считает партнер де-
партамента аудиторских услуг Kept 
Кирилл Алтухов, ЦБ ввел послабле-
ния по трем причинам: чтобы не за-
нижать налоговую базу по налогу на 
прибыль, не уменьшать базу диви-
дендов и, в-третьих и «не портить фи-
нансовый результат для российских 
банков».

Ольга Шерункова

Активы посчитают орубленно
Банкам помогут с формированием резервов на заблокированные кредиты

При разработке платформ 
цифрового рубля изначально 
закладывалась возможность 

его сопряжения с другими 
цифровыми валютами 
центральных банков

— Алексей Заботкин,
зампред Банка России, 

 в интервью РБК 27 декабря 2022 года

Ц И Т А Т А

1,85 триллиона 
рублей
составляли остатки  
российских банков  
на корсчетах в ино
странных кредитных  
организациях на начало 
февраля 2022 года

Индекс Московской биржи за-
крепился выше уровня 2200 
пунктов, достигнув максимума 
за два месяца. На восстановле-
ние повлияли оптимистичные 
настроения инвесторов в нача-
ле года в отношении замедле-
ния инфляции в США, а также 
корпоративных новостей рос-
сийских эмитентов. Участни-
ки рынка не исключают про-
должения роста до 2280–2470 
пунктов при отсутствии резко-
го ухудшения геополитическо-
го фона.

Новую неделю российский фон-
довый рынок начал с обновления 
локального максимума по индек-
су Московской биржи. На закрытии 
торгов в понедельник, 16 января он 
остановился на отметке 2224,9 пун-
кта, максимума с 17 ноября. Это на 
1,13% выше закрытия пятницы и на 
3,3% — значений конца 2022 года. 
При этом объем торгов акциями со-
ставил 27,3 млрд руб., что сопоста-
вимо с значения предыдущего дня 
и в 2–3 раза выше показателей дека-
бря 2022 года.

Оптимизм начала года связан 
с общим улучшением настроений 
у инвесторов в мире. С начала года 
индекс MSCI World вырос более чем 
на 5%. В лидерах роста оказались ев-
ропейские индексы, прибавившие 
8,7–9,3% и вернувшиеся к максиму-
мам с февраля 2022 года, то есть до 
начала СВО. «С точки зрения челове-
ческой психологии начало года по-
зволяет многим участникам рынка 
взглянуть на сложившуюся конъ-
юнктуру „с чистого листа“»,— отме-
чает директор по инвестициям УК 
«Открытие» Виталий Исаков. Под-
держку рынкам по-прежнему ока-
зывает оптимизм относительно за-
медляющейся инфляции в США, 
который повысил вероятность более 
скорой стабилизации денежно-кре-
дитной политики ФРС.

В таких условиях сложно не обра-
тить внимание на недооценку рос-
сийского рынка, который пред-
ставляет собой «обратный пузырь» 
или «сжавшуюся пружину», счи-
тает господин Исаков. На рост ру-
блевых акций повлияли корпора-
тивные новости: сделка Kismet по 
HeadHunter, позитивная статисти-
ка по торгам от Московской бир-
жи и «СПБ Биржи» за 2022 год. Эти 
новости, по словам управляющего 
директора департамента по рабо-
те с акциями УК «Система Капитал» 
Константина Асатурова, поспособ-
ствовали росту акций компаний. 
Так, акции «СПБ Биржи» подоро-
жали в понедельник почти на 28%, 

причем рост приходил при высо-
кой активности инвесторов. По 
данным Московской биржи, объе-
мы торгов с акциями биржи соста-
вили 2,4 млрд руб., в предыдущие 
дни показатель лишь изредка пре-
вышал 100 млн руб. Больше инвес-
торы наторговали лишь с акциями 
Сбербанка (6,9 млрд руб.), даже объ-
ем торгов акциями «Газпрома» были 
ниже (2,2 млрд руб.).

Впрочем, более важное значение 
имел рост стоимости акций Сбер-
банка, которые дают более 13% веса 
индекса, отмечает директор депар-
тамента инвестиционно-корпора-
тивного бизнеса «Цифра брокер» 
Александр Цыганов. В понедельник 
обыкновенные акции госбанка вы-
росли на 1%, до 153,19 руб., макси-
мум с апреля 2022 года, при этом 
с начала года они подорожали бо-
лее чем на 9%. Инвесторы рассчи-
тывают на сохранение высоких фи-
нансовых результатов кредитора 
в этом году и возможную выплату 
дивидендов. «За Сбербанком подтя-
гиваются такие эмитенты, как TCS 
Group и ВТБ»,— отмечает аналитик 
ИК «Велес Капитал» Елена Кожухова. 
По мнению Константина Асатурова, 
поддержку российскому рынку ока-
зало и решение ЦБ начать в интере-
сах Минфина валютные интервен-
ции в юанях, что придало рынку 
уверенность в большем контроле за 
российской валютой.

В таких условиях участники 
рынка не исключают продолже-
ния роста рынка. Александр Цы-
ганов не исключает возвращения 
в ближайшие месяцы индекса Мо-
сковской биржи к уровню в 2470 
пунктов. «В целом краткосрочные 
настроения как на российском 
фондовом рынке, так и в зарубеж-
ных рисковых активах улучшают-
ся, что позволяет ожидать обновле-
ния ноябрьского пика по индексу 
Московской биржи 2254 пункта 
и следующей целью движения 2280 
пунктов»,— более осторожна Елена 
Кожухова.

По мнению Виталия Исакова, 
главным фундаментальным драй-
вером для российского рынка оста-
ется восстановление финансовых 
результатов и дивидендных выплат 
торгующихся компаний. Ключевы-
ми рисками для российского рын-
ка его участники видят повышение 
налоговой нагрузки, а также но-
вый пакета санкций от ЕС. «Рынку 
все еще предстоит оценить эффект 
от введения потолка цен на россий-
скую нефть и нефтепродукты»,— 
указывает Константин Асатуров.

Виталий Гайдаев

Инфляция 
вырастила индекс
Российскому рынку помогла 
американская статистика

1500

1700

1900

2100

2300

2500

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСКОВСКОЙ БИРЖИ В 2022–2023 ГОДАХ (ПУНКТЫ)

сентябрь октябрь ноябрь декабрь 16 января

20232022

2224,90ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.



Коммерсантъ   l   Вторник 17 января 2023 №7   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

октябрь ноябрь дека˙рь январьянварьянварьянварьянварь дека˙рьдека˙рьдека˙рьдека˙рь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь

● 31,142

40

44

48

52

56

60тыс. руб. / тонна ● 44,400

0,00%
0,0

0,7

1,4

2,1

2,8

тыс. $  / тонна    ● 2,61

0,42%
0 40,0

0

8

16

24

32

40тыс. $  / тонна

1,32%
250

290

330

370

410

450$ / тонна

0,07%
0

400

800

1200

1600

2000

21,85%

● 370,0$ / тыс. куб. м

40,0 60,0 0 3,5 0,0 2000 450250

● 27,39

0,0 3,5 0 40 0 2000 250 450
40 60

● 623,4

 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

По данным „Ъ“, структуры вла-
дельца ОМК Анатолия Седых на-
мерены подать заявку на аукци-
он по Приоскольскому месторо-
ждению железной руды в Бел-
городской области. ОМК нужна 
сырьевая база для своего флаг-
манского проекта по строи-
тельству электросталеплавиль-
ного комплекса стоимостью 
150 млрд руб., компания соби-
рается добывать до 22 млн тонн 
руды в год. Однако актив явля-
ется очень сложным из-за не-
обходимости организации под-
земной добычи, что скажется 
на себестоимости. По мнению 
экспертов, заявленные цели по 
добыче трудновыполнимы.

Как стало известно „Ъ“, одним из 
претендентов на Приоскольское ме-
сторождение железной руды в Белго-
родской области могут стать структу-
ры владельца Объединенной метал-
лургической компании (ОМК) Анато-
лия Седых. 

Так, губернатор Белгородской об-
ласти Вячеслав Гладков в июле 2022 
года обратился к президенту РФ Вла-
димиру Путину с просьбой выставить 
месторождение на аукцион. В письме 
губернатора, которое есть в распоря-
жении „Ъ“, актуальность вопроса объ-
яснялась планами ОМК в 2022–2030 
годах реализовать проект по добыче 
железной руды и производству пре-
миального качества DR-окатышей 
с объемом инвестиций 270 млрд руб. 
На месторождении планируется до-
бывать подземным способом 22 млн 
тонн руды в год с производством 
8 млн тонн DR-окатышей.

По данным „Ъ“, Владимир Путин 
поручил вице-премьеру Виктории Аб-
рамченко представить предложения 
о проведении аукциона, в секретари-
ате вице-премьера подтвердили „Ъ“, 
что дали такое поручение Минприро-
ды. Официально об аукционе Росне-
дра объявили 13 января. В пресс-служ-
бе Вячеслава Гладкова и ОМК не отве-
тили на запрос „Ъ“.

В письме губернатора упомина-
лось, что окатыши нужны для зеле-
ной металлургии. В 2020 году принад-
лежащая Анатолию Седых компания 
«Эколант» объявила о планах постро-
ить электросталеплавильный ком-
плекс полного цикла в Выксе, кото-
рый сможет выпускать 1,8 млн тонн 
жидкой стали в год с использованием 
окатышей. Готовая продукция — сля-
бы и блюмовые заготовки — будут по-
ставляться на Выксунский металлур-
гический завод, сообщал в феврале 
2022 года «Интерфакс» со ссылкой на 
Минпромторг. Инвестиции планиро-
вались в объеме 150 млрд руб., из ко-
торых 100 млрд руб. должны были 
предоставить ВЭБ.РФ, Сбербанк и «От-
крытие». «Эколант» объявил о начале 
строительства 9 февраля 2022 года.

Аукцион на Приоскольское ме-
сторождение назначен на 17 февра-
ля. Стартовый размер разового пла-
тежа составляет 15 млрд руб. с ша-
гом аукциона 1,5 млрд руб. Согласно 
аукционной документации, на ме-
сторождении выявлены железные 
руды, железистые кварциты и окис-
ленные железистые кварциты. За-

пасы составляют более 45 млн тонн 
богатых руд (с содержанием железа 
50,31%) и 2,1 млрд тонн железистых 
кварцитов (33,5%).

В 2007 году лицензию на Прио-
скольское месторождение получил 
ММК Виктора Рашникова, но в 2014 
году отказался от нее на фоне падения 
цен на руду и глобального перепроиз-
водства сырья.

Директор по развитию бизнеса 
и консалтинговой практики Metals 
& Mining Intelligence Илья Коломеец 
говорит, что развитие собственной 
рудной базы обусловлено желани-
ем не зависеть от поставщика окаты-
шей в лице «Металлоинвеста». «При-
оскольское месторождение является 
достаточно сложным активом с под-
земной добычей. Приблизительным 
аналогом можно считать Яковлев-
ское месторождение. Это подземная 
добыча, что автоматически означа-
ет более высокую себестоимость: ми-
нимум на 3–7 тыс. руб. на тонну доро-
же, чем аналогичные месторождения 
карьерной добычи»,— комментиру-
ет эксперт. По его словам, при дости-
жении заявленных объемов добычи 
в 22 млн тонн в год себестоимость, ве-
роятно, будет ниже, но на данный мо-
мент достижение этих уровней вызы-
вает сомнение. 

С точки зрения логистики транс-
портное плечо между Приосколь-
ским месторождением и Выксой вы-
глядит достаточно привлекательно, 
говорит Борис Красноженов из Аль-
фа-банка. «Что касается способа добы-
чи, то разработка Приоскольского ме-
сторождения изначально предполага-
ла открытый способ. В СМИ упомина-
лось желание местных властей при-
менить подземный способ отработки 
данного месторождения из соображе-
ний экологии. Решение по способу от-
работки месторождения будет суще-
ственно влиять на объем инвестиций 
и себестоимость производства»,— от-
метил он.

Евгений Зайнуллин,  
Дмитрий Козлов

ОМК окопается в Белгороде
Компания претендует  
на Приоскольское месторождение железной руды

Минтранс намерен обязать регионы использо-
вать «инновационные» технологии в дорожном 
хозяйстве, в частности, разновидности асфальто-
бетона, более устойчивого к образованию колеи, 
и новые типы освещения. Эта норма заложена 
в поправках к закону об автодорогах, разработан-
ных по поручению правительства. Эксперты ини-
циативу поддерживают, региональные власти за-
являют, что выполнять новый закон готовы, хотя 
он и чреват расходами.

Рабочая группы «Безопасность дорожного движения» 
13 января в Аналитическом центре при правительстве РФ 
обсуждала в рамках регуляторной гильотины поправки 
Минтранса к закону об автодорогах. Министерство хочет 
обязать операторов государственных автодорог приме-
нять «новые, наилучшие и инновационные технологии, 
материалы и изделия», например, новые виды асфальто-
бетонной смеси или дорожного освещения.

В июле 2021 года Счетная палаты (СП) обнародовала 
данные о том, что в 2018–2020 годах 63% технологий, при-
меняемых на дорогах Росавтодора и госкомпании «Ав-
тодор» как инновационные, на самом деле таковыми не 
были. В качестве примера СП приводила разработанную 
еще в 1977 году синтетическую ткань дорнит (укладыва-
ется для разделения слоев основания дорожного полот-
на). Аудиторы отмечали, что некоторые принципы про-
ектирования дорожных одежд не менялись 50 лет. Более 
того, самого термина «инновационные технологии» нет 
в законе. После этого правительство и дало поручение 
разработать поправки.

Формально новые технологии в регионах уже приме-
няются — это предусмотрено нацпроектом «Безопасные 
качественные дороги» (БКД). Информация о них собрана 
в специальном реестре Минтранса (в его разработку вло-
жено более 90 млн руб.). Многие регионы в рамках БКД от-
читываются о применении, например, ресайклинга (ис-
пользования переработанного старого асфальта при ре-
монте), евроасфальта (более плотного и крепкого по срав-
нению с обычным), укрепляющих геосинтетических ре-
шеток при укладке слоев покрытия. В реестре также упо-
минаются различные виды освещения, красок, антикор-
розионных покрытий для дорожных элементов. В 2024 
году доля объектов в рамках БКД, на которых применя-
ются «новые и наилучших технологии», должна достиг-
нуть 40%, дальнейший рост показателя не планируется. 
Но большое количество дорог (например, сельских) ре-
монтируется вне рамок БКД.

Минтранс предложил механизм, мотивирующий всех 
дорожников — федеральных, региональных и муници-
пальных — применять новшества. «Инновационной», со-
гласно документу, будет считаться технология, с момента 
разработки которой прошло не более трех лет, при этом 
в ГОСТах она еще не описана (сейчас это делает невозмож-
ным применение в строительстве). При возведении до-
роги, путепровода, развязки госзаказчик будет обязан ис-
пользовать инновационную технологию из реестра. Для 
субъектов федерации, по данным „Ъ“, может быть вве-
ден даже целевой показатель: если участок дороги стоит 
1 млрд руб., то не менее 10 млн руб. должно уйти, напри-

мер, на инновационный асфальт или освещение. После 
завершения стройки будут проводить мониторинг эффек-
тивности технологии (за федеральный счет), после чего — 
принимать решение о применении по всей стране с вклю-
чением в стандарт. В Минтранса „Ъ“ сообщили, что законо-
проект проходит этап межведомственного согласования.

«Если Росавтодор и „Автодор“ уже применяют новые 
технологии, то в регионах и особенно в муниципалите-
тах это распространено не так сильно,— пояснил зам-
пред общественного совета Росавтодора Николай Быст-
ров „Ъ“.— На местах многие чиновники, к сожалению, 
предпочитают использовать наработки 30–40-летней 
давности, тратя государственные деньги».

Первый зампред комитета Госдумы по собственно-
сти, земельным и имущественным отношениям Сергей 
Тен уверен, что поправки повысят «эффективность рас-
ходования государственных средств и структурируют 
разработку, внедрение и мониторинг инноваций». «Слы-
шал мнение, что сейчас, когда идет специальная воен-
ная операция, страна испытывает сложное время и луч-
ше пока попользоваться проверенными стандартами 
60–70-х годов,— добавляет Николай Быстров.— Я счи-
таю, что сейчас как раз самое время сделать технологи-
ческий рывок в дорожном строительстве».

Новые нормы «в определенной мере» скажутся на рас-
ходах регионального бюджета, признают в минтрансе Да-
гестана, но траты «в перспективе будут оправданны ввиду 
увеличения срока службы дорожного покрытия». Возмож-
ные допрасходы станут «несущественными по сравнению 
с увеличением прочности дорожного покрытия и его меж-
ремонтных сроков», добавляют в министерстве транспор-
та и дорожного хозяйства Краснодарского края. Началь-
ник отдела мониторинга строительства автодорог реги-
онального и межмуниципального значения минтранса 
Приморья Роман Рыжков поправки поддерживает.

Власти Крыма официально документ пока не коммен-
тируют, но, сообщил „Ъ“ источник в местном правительст-
ве, «учитывая, что республика является дотационным ре-
гионом, скорее всего, основные расходы, связанные с но-
выми нормами по инновационному строительству и со-
держанию дорог, лягут на федеральный бюджет». Министр 
транспорта Якутии Владимир Сивцев считает излишним 
закрепление обязанности о применении новых и иннова-
ционных технологий в виде закона: достаточно «распоря-
дительных актов» правительства или Минтранса РФ.

Представители ГИБДД на заседании рабочей группы 
«Безопасность дорожного движения» высказали опасе-
ния, что местные дорожники после принятия закона мо-
гут посчитать за «инновацию» какой-нибудь нестандарт-
ный дорожный знак или разметку, применив его без ве-
дома полиции, что создаст угрозу безопасности на доро-
гах. В Минтрансе Госавтоинспекцию заверили, что тако-
го права законопроект никому не даст.

Иван Буранов; Юлия Рыбина, Махачкала;  
Влад Никифоров, Иркутск;  
Алексей Чернышев, Владивосток;  
Александр Дремлюгин, Симферополь;  
Николай Борисов, Якутск;  
Анна Перова, Краснодар

Хорошо зарытое старое
Регионы обяжут применять  
«инновационные» технологии в дорожной сфере

Аудиторы могут лишиться серь-
езной части доходов на фоне от-
мены использования междуна-
родных стандартов финансовой 
отчетности (МСФО) для финан-
совых организаций. По мнению 
экспертов, это в первую очередь 
коснется крупных компаний.

„Ъ“ опросил экспертов и участни-
ков аудиторского рынка о последст-
виях принятия законопроекта об от-
мене отчетности по МСФО для финан-
совых организаций. По оценкам не-
зависимого эксперта Андрея Бархо-
ты, потери для аудиторов могут соста-
вить 0,7–1,2 млрд руб. в год. Гендирек-
тор «Универс-Аудит» Дмитрий Лима-
ренко полагает, что аудиторы лишат-
ся 0,5–1 млрд руб. дохода, поскольку 
аудит одного небольшого банка мо-
жет составлять от 1 млн руб., а круп-
ных финансовых организаций — 
в разы больше.

К тому же аудиторы могут поте-
рять около 15% от выручки от кон-
сультационных услуг по МСФО, счи-
тает партнер аудиторско-консалтин-
говой компании ФБК Анастасия Тере-
хина. По оценке «РАЭКС Аналитики», 
совокупный доход крупнейших ау-
диторских компаний и групп от про-
фильных услуг в 2021 году составил 
83,9 млрд руб.

На прошлой неделе комитет Госду-
мы по финансовому рынку рекомен-
довал принять в первом чтении зако-
нопроект об освобождении некредит-
ных финансовых организаций (НФО) 
и банков от индивидуальной отчетно-
сти по МСФО. Председатель комитета 
по финансовым рынкам Анатолий 
Аксаков также пояснил РБК, что ини-
циатива касается «всех банков». В бе-
седе с „Ъ“ он добавил, что необходимо 
двигаться по линии сближения РСБУ 
и МСФО, поскольку нет необходимо-
сти в двух формах отчетности. Впро-
чем, в ЦБ утверждают, что законопро-
ект не коснется банков.

Участники рынка уверены, что из-
менения ударят по крупным аудито-
рам, тогда как небольшие компании 
станут гораздо конкурентоспособ-
нее. Господин Лимаренко уточняет, 
что потери коснутся первых 60 ком-
паний и особенно российской пра-
ктики «большой четверки», посколь-
ку именно они являются основными 
аудиторами финансовых организа-
ций по МСФО. У небольших аудитор-
ских организаций нет специалистов 
по МСФО, зато много по РСБУ, поясня-
ет собеседник „Ъ“ из числа аудиторов.

Между тем возможность компен-
сации потерь аудиторов от отмены 
МСФО вызывает вопросы. Главный 
аналитик «Регблока» Анна Аваки-
мян считает, что частично это воз-
можно сделать за счет увеличения 
выручки от оказания услуг нало-
гового и управленческого консал-
тинга. Госпожа Терехина добавляет, 
что потери можно компенсировать 
за счет других услуг, однако каких, 
пока сложно сказать.

Для банков послабления обернут-
ся экономией. Из пояснительной за-
писки к законопроекту следует, что 
составление финансовой отчетности 
в соответствии с МСФО и в соответст-
вии с требованиями нормативных 
актов Банка России приводит к «вы-
соким и необоснованным затратам 
на подготовку, аудит и раскрытие ду-
блирующей отчетности». 

Собеседник „Ъ“ из аудиторской 
компании топ-20 о, что Минфин 
и клиенты из финансового сектора 
неоднократмечаеттно обращались 
с вопросом об отказе от МСФО и были 
против этих стандартов из-за высо-
кой стоимости соответствия им.

Тем не менее эксперты предупре-
ждают, что экономия может обернуть-
ся потерей компетенций и информа-
тивности для финансового рынка. 
По словам гендиректора «ФБК По-
волжье» Сергея Никифорова, отказ 
от составления отчетности по МСФО 
может обернуться потерей некото-
рой части квалифицированного пер-
сонала не только в аудиторских, но 
и в самих финансовых организаци-
ях, обеспечивающих составление та-
кой отчетности. Компетенции специ-
алистов, участвующих в составлении 
и аудите данной отчетности, форми-
ровались в течение не одного десятка 
лет, отмечает он. 

Руководитель направления по 
оказанию услуг финансовым ин-
ститутам компании ДРТ Анна Зда-
невич считает, что отчетность по 
МСФО востребована не только за-
рубежными инвесторами, но и вну-
тренними. Поэтому, полагает экс-
перт, часть банков будет заинтересо-
вана в сохранении текущих процес-
сов по подготовке и аудиту отчетно-
сти по МСФО.

Юлия Пославская

Аудиторам обрезают доходы
Составление отчетности по МСФО  
для финорганизаций могут сократить

С 5 декабря прошлого года уже дей-
ствует потолок цен на нефть из РФ, 
и покупатели ждут повторения си-
туации с падением цен на нефтепро-
дукты, как это уже произошло с рос-
сийской нефтью, полагает один из со-
беседников „Ъ“. «Что касается нефти, 
основная проблема — это высокий 
дисконт в результате высокого уровня 
стоимости фрахта. То есть стоимость 
фрахта выросла достаточно сильно 
в связи с теми рисками, которые ис-
пытывают перевозчики и контраген-
ты, относительно возможных санк-
ций в соответствии с тем, что они не 
устанавливают потолок цен. Но я над-
еюсь, что эта ситуация будет носить 
временный характер. Дисконт дол-
жен со временем уменьшиться, как 
это мы наблюдали в течение 2022 
года, когда в марте и апреле дисконт 
сильно вырос, потом он начал посте-
пенно падать и в два раза уменьшил-
ся»,— говорил 11 января вице-премь-
ер Александр Новак. 

По данным Bloomberg, заме-
щение части российских объемов 
дизтоплива будет происходить за 
счет поставок из Китая, который яв-
ляется одним из крупнейших по-
купателей российской нефти. При 
этом, по данным агентства, в прош-
лом году поставки российского 
дизтоплива в Европу снизились до 
примерно 30 млн тонн. По утвер-
ждению Александра Новака, однов-
ременно с этим производство дизто-

плива в 2022 году выросло на 6%. 
При этом розничная стоимость то-
плива выросла в прошлом году по-
чти на 10%.

В ФАС заявили „Ъ“, что снижение 
оптовой (биржевой) цены на летнее 
дизтопливо связано с сезонным фак-
тором. Также по предложению ФАС 
приняты меры «в части разработки 
механизма по ограничению выво-
за топлив при наличии на них спро-
са на внутреннем рынке», отметили 
в службе.

Крупнейшее падение цен на 
дизтопливо в прошлом году прои-
зошло в марте на фоне проблем со 
сбытом нефтепродуктов из-за санк-
ций против России за военные дей-
ствия на Украине. Однако если цены 
на бензин уверенно снижались весь 
прошлый год на фоне профицита то-
вара, то стоимость дизтоплива вос-
становилась уже в апреле по мере 
того, как нефтекомпании решали 
свои проблемы с отгрузками. Из-за 
сохранения высоких цен на этот 

вид топлива почти весь год операто-
ры АЗС несли убытки при его прода-
жах. В сентябре цены на дизтопли-
во почти достигли максимальных 
59 тыс. руб. за тонну, а затем по мере 
сезонного снижения спроса пере-
шли к снижению.

Спрос на дизтопливо в России но-
сит сезонный характер, зимой в Цен-
тральной России, на Урале и в Си-
бири потребление заметно падает, 
а экспорт растет, отмечает Сергей 
Кондратьев из Института энергети-
ки и финансов. В зимние месяцы 
на экспорт направляется до 60–70% 
(2,5–2,7 млн тонн) всего произведен-
ного летнего дизельного топлива, ос-
новной объем (свыше 80%) — в стра-
ны ЕС. Сейчас покупатели из ЕС гото-
вятся к введению санкций на импорт 
нефтепродуктов из России и, вероят-
но, уже начали сокращать закупки, 
что и привело к увеличению предло-
жения внутри страны и давлению на 
биржевые цены, считает эксперт.

Дмитрий Козлов

Над дизтопливом навис потолок

По его мнению, действенны-
ми мерами поддержки могут так-
же  стать включение судоремон-
та и судостроения в перечень от-
раслей, по которым будет разре-
шен беспошлинный ввоз обору-
дования, льготное кредитование 
для инвесторов в развитие судоре-
монта. «По оценкам АСРФ, созда-
ние судоремонтных кластеров на 
Камчатке,  Приморье, Мурманске 
и Калининграде потребует около 
20 млрд руб. инвестиций»,— добав-
ляет он.

Достаточно сложно пока гово-
рить о том, насколько эффективно 
льгота будет стимулировать разви-
тие отрасли именно в части модер-
низации, говорит Илья Жарский, но 
для ряда крупных и крупнейших су-
доремонтных предприятий такая 
льгота позволит сократить средст-
ва, которые отвлекаются из оборота 
из-за уплаты НДС.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает обнуле-
ние НДС мерой крайне актуаль-
ной. Он отмечает, что, хотя в судо-
строении есть различные меры под-
держки, в том числе инвестквоты, 

льготный лизинг, утилизацион-
ный грант, в области судоремонта 
их критически недостаточно. При 
этом, несмотря на то что крупней-
шие судостроительные заводы за-
гружены заказами на 100%, у судо-
ремонтных предприятий финансо-
вое состояние существенно хуже, 
а обеспеченность заказами далека 
от оптимальной. По мнению экс-
перта, без снижения налоговой на-
грузки на судоремонт в условиях 
сложностей с поставками судового 
оборудования из-за санкций ситуа-
ция будет быстро ухудшаться.

Наталья Скорлыгина

Судоремонт сэкономит на налогах

Технологии мы выбрали 
самые эффективные 

и современные  
из тех, что доступны 

сегодня в мире.  
Новым производством 
будет потребляться 

3,5 млн тонн окатышей  
и 1 млрд кубометров газа

— Анатолий Седых,
о проекте «Эколант», 2 сентября 2020 года

Ц И Т А Т А

Поздравление президенту Российского Союза химиков  В. П. Иванову
Уважаемый Виктор Петрович! В день Вашего 80-летия примите самые искренние  

и теплые поздравления от коллектива ЗАО «ВАО Агрохимэкспорт» и от меня лично.
На общественном, производственном и административном поприще Вы в полной 

мере и умело использовали щедро отпущенные Вам природой талант и нажитые го-
дами опыт, личное обаяние, умение работать с людьми, прекрасные организаторские 
способности, глубокие познания в сфере своей деятельности, заслужив тем самым 
высочайший авторитет. Ваша огромная помощь предприятиям была всегда своев-
ременной и неоценимой. Уважаемый Виктор Петрович, от всего сердца желаем Вам 
крепкого здоровья, благополучия и огромного счастья!

ЗАО «ВАО Агрохимэкспорт», В. М. Калмыков
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На фоне масштабных измене‑
ний на отечественном рынке 
разработки видеоигр, которые 
начались в 2022 году, компания 
1С перевела в российскую юрис‑
дикцию свои структуры дистри‑
буции игр. Так компания упро‑
щает управление активами, ко‑
торое существенно усложнилось 
из‑за санкций. Это позволит 1С 
активнее заняться разработкой 
и дистрибуцией игр в стране, со‑
ставив конкуренцию VK, пред‑
полагают эксперты.

„Ъ“ обнаружил в базе «СПАРК-Ин-
терфакс», что 1С приобрела у кипр-
ской DM Investments Multi Ventures 
Inc. Ltd 100% долей в ООО «Компания 
Софт Клаб» и ООО «1С-Софтклаб». Ре-
структуризация произошла в кон-
це ноября 2022 года. Обе компании 
занимаются дистрибуцией и изда-
тельством видеоигр, их общая вы-
ручка по итогам 2021 года составила 
11,5 млрд руб. при чистой прибыли 
89,2 млн руб. Они и так принадлежа-
ли 1С через кипрский офшор, но сей-
час компания перевела их в прямое 
владение.

Реструктуризация направлена 
на упрощение управления группой 
компаний, пояснили „Ъ“ в 1С: «Уби-
рается промежуточный субхолдинг, 
при этом не меняются основные биз-
нес-процессы и бенефициарное вла-
дение собственностью». Представи-
тель компании добавил, что 1С ведет 
разработку «в соответствии с плана-
ми»: помимо расширения существу-
ющей линейки «Ил-2 Штурмовик» 
и поддержки онлайн-шутера «Калибр» 
(их разработкой занимается 1С Game 
Studious) компания намерена разраба-
тывать новые игры, уже идет набор со-
трудников для этих проектов.

В 2022 году российский рынок 
видеоигр претерпел существенные 
изменения: с началом военной опе-
рации на Украине из России нача-

ли уходить крупные разработчики, 
ситуацию усугубило начало частич-
ной мобилизации в сентябре (см. 
„Ъ“ от 26 сентября). Кроме того, VK 
продал свое игровое подразделение 
My.Games (владеет долями в ряде 
студий разработки) управляющему 
партнеру Leta Capital Александру Ча-
чаве, запустил собственный игровой 

магазин и планирует вновь начать 
инвестировать в видеоигровые сту-
дии (см. „Ъ“ от 11 января). Аналогич-
ная реструктуризация произошла 
и в студии Wargamming (WG, выпу-
скает World of Tanks, World of War-
ships) (см. „Ъ“ от 16 ноября 2022 года).

На фоне этих событий государство 
в 2022 году стало проявлять большой 
интерес к развитию индустрии, на-
пример, Минцифры обсуждает с участ-
никами рынка перспективу запуска 
нового федерального проекта для под-
держки российской игровой инду-
стрии (см. „Ъ“ от 19 декабря 2022 года).

Сейчас управление активом че-
рез кипрскую прослойку осложне-
но в связи с санкциями и, как след-
ствие, сложностями в выстраивании 

отношений с банками, аудиторами, 
а также проведении любого корпо-
ративного процесса, например, на-
значения топ-менеджеров или про-
ведения любых сделок, объясняет 
партнер коллегии адвокатов Pen 
& Paper Станислав Данилов: «В та-
ком случае устранить лишнее зве-
но в структуре управления активом 
абсолютно логичное решение, ко-
торое позволит существенно упро-
стить управление компаниями». 
Наличие промежуточного звена в те-
кущих условиях создает сложности 
как на самом Кипре, так и в России, 
соглашается эксперт Moscow Digital 
School Владислав Чуканов.

Собеседник „Ъ“ на рынке игровой 
разработки поясняет, что «1С Софт-
клаб» занимается дистрибуцией фи-
зических, а не цифровых копий игр. 
По его мнению, компания планиру-
ет заняться в России цифровой ди-
стрибуцией игр через собственную 
площадку: «Это нужно, чтобы не за-
висеть от конкурентов, например 
VK. Но для развития 1С требуется со-
трудничество с другим сильным иг-
роком с похожей аудиторией и силь-
ной экспертизой, например с Lesta».

Сотрудник крупной русскоязыч-
ной игровой студии предполагает, 
что вывод из офшора игровых акти-
вов 1С впоследствии поможет ком-
пании получать господдержку.

Основатель портала rawg.io Гад-
жи Махтиев считает, что 1С пытается 
консолидировать игровые активы 
для реализации возможности увели-
чения доли на российском рынке: 
«В 2022 году на рынке стало свобод-
нее, в том числе от зарубежных игро-
ков, к тому же покупка зарубежных 
игр, как и оплата внутриигровых 
сервисов, осложнена, а спрос никуда 
не делся. На этом фоне российские 
издатели и разработчики видят воз-
можность забрать себе аудиторию».

Никита Королев

Игры русифицируются
1С перевел профильные активы с Кипра в РФ

Однако, напоминает заместитель 
руководителя юридического депар-
тамента агентства «Этажи» Сергей 
Чужаков, сейчас можно оформлять 
сделки дистанционно с использова-
нием электронных подписей про-
давца и покупателя. 

Как правило, при продаже квар-
тиры по доверенности цена на нее 
ниже минимум на 10%, отмечает 
Ирина Пешич. Но сейчас, продол-
жает она, на вторичном рынке цены 
продолжают снижаться и продав-
цы квартир готовы давать более су-
щественные дисконты. Но, даже не-
смотря на скидки, потенциальные 
покупатели не всегда охотно согла-
шаются на такие сделки, отмечает 
Елена Мищенко. 

Наталья Киселева говорит, что 
50% россиян по-прежнему с насторо-
женностью относятся к подобным 
сделкам и отказываются от их заклю-
чения, видя для себя риски, которые 
могут возникнуть впоследствии. 

Например, высок риск столкнуть-
ся с мошенничеством либо сделать 
ошибки в договоре купли-продажи, 
которые без собственника испра-
вить сложно, добавляет она. Но ра-

нее еще больше россиян не дове-
ряли продавцам с доверенностью. 
По данным «Флип», в 2021 году со-
вершить сделку по доверенности го-
товы были лишь 30% респондентов, 
а в 2022 году доля таких граждан вы-
росла до 60%.

Впрочем, не всегда сделки сры-
ваются из-за недоверия покупате-
ля или продавца. Наталья Киселева 

говорит, что банки щепетильно от-
носятся к продаже недвижимости 
по доверенности, понимая, что она 
несет в себе дополнительные риски. 
Но основным же инициатором отка-
зов от таких сделок чаще всего явля-
ются не банки, а страховые компа-
нии, когда речь идет о страховании 
ипотечной сделки, добавляет она.

В 2023 году доля сделок по до-
веренности останется на прежнем 
уровне, прогнозирует Евгений Шав-
нев. Он полагает, что в продажу вый-
дут новые объекты, чьи собствен-
ники не находятся в России и уже 
смогли определиться с местом пре-
бывания на ближайшую перспек-
тиву. Ирина Пешич, напротив, счи-
тает, что основная масса объектов 
либо уже выставлена на продажу, 
либо реализована, поэтому доля сде-
лок по доверенности не увеличится. 
Наталья Киселева согласна, что если 
массового оттока россиян в 2023 году 
не случится, то доля таких сделок 
вернется к привычным значениям.

Дарья Андрианова

Подписано — и с плеч жилье

3,9 миллиона сделок
заключено  
на вто рич ном рынке РФ 
в 2022 году,  
по данным «Флип»

Минцифры готово помочь 
компаниям из отрасли 

игровой индустрии 
регуляторными мерами, 
если те возьмут на себя 

расходы
— Максут Шадаев,

глава Минцифры, 19 декабря 2022 года

Ц И Т А Т А

Среди последних громких фи-
шинговых атак — рассылка в кон-
це декабря 2022 года через контак-
ты пользователей Telegram якобы 
подарочной подписки на преми-
альную версию мессенджера, при 
активизации которой злоумыш-
ленники получали доступ к аккаун-
ту жертвы. Аналогичный механизм 
мошенники опробовали на он-
лайн-голосовании, в котором про-
сили поучаствовать «друзей» (см. 
„Ъ“ от 28 декабря 2022 года). Еще 
одним громким инцидентом стала 
рассылка «нового списка мобилизо-
ванных» в начале января: под пред-
логом его прочтения по ссылке по-
хищались данные.

Блокировка Instagram и Facebook 
(деятельность Meta, владеющей со-
цсетями, по их ведению в РФ призна-
на экстремисткой и запрещена) в Рос-
сии с февраля 2022 года и закрытие 
рекламных кабинетов на платфор-
мах привели к миграции аудитории 
в Telegram, говорит директор «Анти-
фишинга» Сергей Волдохин. С этим 
отчасти связаны новые мошенниче-
ские схемы. «Участились случаи похи-
щения Telegram-каналов, у которых 
настроена монетизация»,— отмечает 
он. По данным компании, число атак 
на бизнес, который использовал мес-
сенджер как дополнительный канал, 
в 2022 году удвоилось.

Владелец Telegram-бота «Глаз бога» 
Евгений Антипов считает, что новый 
способ авторизации в мессенджере 

несет больше рисков и представляет 
более серьезную опасность для поль-
зователей, чем фишинг. В середине 
2022 года Telegram перестал отправ-
лять код для авторизации через SMS: 
для входа в ПК-клиенте или браузе-
ре теперь требуется активированный 
клиент мессенджера на мобильном 
устройстве, куда и отправляется код. 
Злоумышленник, для которого важно 
попасть в Telegram-аккаунт жертвы, 
может взломать аккаунт, если настро-
ит переадресацию звонков на свой 
номер телефона, подтвердив за жер-
тву ее личность, считает Евгений Ан-
типов, «для этого достаточно исполь-
зовать паспортные данные, которые 
можно найти в опубликованных ха-
керами в 2022 году базах данных».

Татьяна Исакова

Telegram заботал по фишингу

с1

с1
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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СКАНДАЛ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

В documenta вносят исправления
Знаменитой выставке современного искусства в Касселе  
поменяли руководство

Сменилось руководство одной 
из самых влиятельных междуна-
родных выставок современно-
го искусства — кассельской doc-
umenta. Новым управляющим 
директором стал эффективный 
«культурный менеджер», исто-
рик-классик Андреас Хоффманн, 
в настоящее время возглавляю-
щий Bucerius Kunst Forum в Гам-
бурге. О том, с чем придется 
разбираться новому управлен-
цу сильно оскандалившейся ми-
нувшим летом выставки, полу-
чившей в СМИ альтернативное 
название antisemita fifteen, рас-
сказывает Кира Долинина.

 
 
 
 
 
ериодическая выстав‑

ка documenta была придумана в 1955 
году немецким художником и ар‑
хитектором Арнольдом Боде как ре‑
ванш искусства, всего за двадцать лет 
до того считавшегося «дегенератив‑
ным». Собственно, и выставкой совре‑
менного на тот момент искусства она 
не была — Боде выбирал работы, ко‑
торые были сделаны в 1930–1940‑х го‑
дах, но не были в то время показаны 
немецкому зрителю. Главными зве‑
здами тогда стали абсолютные клас‑
сики Пикассо и Кандинский, а ос‑
новной идеей — восстановление 
непрерывности развития модернист‑
ского дискурса в изобразительном 
искусстве.

Постепенно выставка, откры‑
вающаяся каждые пять лет в кас‑
сельском Фридерицианиуме, заво‑
евывала действительно актуальное 
искусство, новые помещения, горо‑
да и даже страны. Кураторами стано‑
вились действительно первые лица 
художественной сцены (Харальд Зе‑
еман в 1972‑м, Руди Фукс в 1982‑м), 
а к 11‑й выставке платформ у docu‑
menta было уже пять одновременно, 
включая такие экзотические места, 
как Нью‑Дели или Лагос. 13‑я вы‑
ставка и вовсе добралась до Кабула. 
Экспансия была сначала качествен‑
ной, а потом уже географической, 
так что звание одного из самых вли‑
ятельных смотров современно ‑
го искусства documenta заработала 
заслуженно.

С возрастом добавилось и остро‑
ты: сегодня уже абсолютной акси‑
омой является то, что актуальное 
искусство должно ходить по лезвию 
бритвы и втыкать свой нож общест‑
ву туда, где особо больно. Последняя 
documenta, 15‑я, открылась этим ле‑
том, когда военные события шли 
вовсю, но индонезийская Ruangru‑
pa, сильно задолго до 2022 года вы‑
бранная кураторами, оказалась ув‑
леченной совсем иными мировыми 
конфликтами. За два месяца работы 
выставки documenta была трижды 
обвинена в антисемитизме, неко‑
торые работы сняли с экспозиции, 
была, хотя и не с первого раза, уволе‑
на директор выставки Сабина Шор‑
ман, а ущерб, который был нанесен 

репутации мероприятия в целом, 
все чаще описывался как тотальный. 
«Documenta лежит в руинах. Это осо‑
бенно трагично, потому что прекрас‑
ные произведения почти 1,5 тыс. ху‑
дожников совершенно затмились 
всего несколькими работами»,— 
констатировал директор образова‑
тельного Центра имени Анны Франк 
во Франкфурте‑на‑Майне Мерон 
Мендель. Федеральный канцлер Гер‑
мании Олаф Шольц отказался посе‑
щать выставку, хотя ранее не пропу‑
скал ее ни разу. Глава Германского 
совета по культуре Олаф Циммерман 
высказал мнение, что кураторы вы‑
ставку провалили: они «упрямо не‑
вежественны» и «ведут оборонитель‑
ную борьбу», которая вредит всей 
documenta.

Что вызвало такой ураган? В пер‑
вый же день работы documenta, 18 
июня, некоторые зрители потребо‑
вали снять огромный баннер ин‑
донезийской группы художников 
Taring Padi под названием «Peo‑
ple’s Justice»: на нем среди предста‑
вителей абсолютного зла вышаги‑
вают солдаты в касках с надписью 
«КГБ», «007» и «Моссад», а в качест‑
ве зла персонифицированного изо‑
бражен солдат в форме Армии обо‑
роны Израиля со свиным рылом, 
а также человек с гротескным ха‑
рактерным большим носом в фу‑
ражке с надписью «CC». Доказывать 
невинность этого антисемитского 
выпада не имело смысла — да никто 
особо и не старался: кураторы вы‑
ставки из Ruangrupa поддерживают 
движение BDS (Boycott, Divestment 
and Sanctions), которое призывает 

к экономическому и политическо‑
му давлению на Израиль. О чем ру‑
ководство documenta прекрасно 
знало — могли бы и соломки под‑
ложить. Баннер сняли. Через десять 
дней обвинения в том же грехе анти‑
семитизма вызвали экспонирован‑
ные архивные рисунки из брошюры 
Presence des Femmes, опубликован‑
ной в 1988 году в Алжире, на которых 
изображены солдаты со звездами Да‑
вида на касках и с искаженными ли‑
цами. На нескольких иллюстрациях 
военные угрожают детям. Админи‑
страция все еще отказывалась про‑
верять на вшивость всю свою экс‑
позицию. Третий залп прозвучал 24 
августа: журналист Judische Allgeme‑
ine сообщил, что documenta «сделала 
это снова» — на этот раз под критику 
попала многочасовая видеоинстал‑
ляция Tokyo Reels, смонтированная 
из пропалестинских пропагандист‑
ских материалов 1970‑х и 1980‑х го‑
дов, в которых евреи фигурируют 
как мировое зло и источник всех бед. 
Обнаруженные по ходу дела еще не‑
сколько работ с подобными расист‑
скими шутками (мешки денег у дя‑
денек с большими носами, да еще 
и в кипе) уже погоды не делали: doc‑
umenta 15 вошла в историю как anti‑
semita fifteen.

Надо сказать, что кроме баннера 
ни одна из указанных работ снята 
с выставки не была. Руководство doc‑
umenta просто отказалось это делать. 
Несмотря даже на заявление специ‑
ально собранной для сопровожде‑
ния выставки экспертной комиссии, 
которая, например, констатирова‑
ла, что в видео Tokyo Reels «леги‑
тимируются ненависть к Израилю 
и прославление терроризма, пред‑
ставленного в исходном материале». 
Попытки администрации прикрыть‑
ся словами о цензуре выглядели сла‑
бовато, но кого‑то убедили.

В чем же тут проблема? Если сов‑
ременное искусство должно быть 
острым, то почему нельзя быть 
острым (левым) на теме израиль‑
ско‑арабского конфликта? Конечно, 
можно. Основная проблема (если 
не считать таковой то, что дело про‑
исходит в Германии, а тут с анти‑
семитизмом особые отношения) 
в том, что новая этика категориче‑
ски запрещает тотальные обобще‑
ния по национальному или расово‑
му признаку, как и по признакам 
различных меньшинств. Не все аме‑
риканцы — толстые, не все люди 
с темным цветом кожи — прекрас‑
ные бегуны, не все женщины — 
тупые блондинки, и да, не все ев‑
реи — денежные мешки и не у всех 
носы крючком. Арабо‑израильский 
конфликт — один из самых длин‑
ных и выглядящих самыми без‑
надежными в современном мире. 
Говорить о нем (как и о любом дру‑
гом) в терминах «все евреи против 
всех палестинцев» — глупо и опас‑
но. Хотя бы потому, что это вредит 
даже призрачной возможности 
мира в концепции «два народа, два 
государства», которая и без курато‑
ров documenta в нынешнем правом 
правительстве Израиля имеет ноль 
шансов. Более того, правый пово‑
рот, одновременно произошедший 
во многих странах, как и украин‑
ские события, заставляют общест‑
во внимательнее присмотреться 
к ежедневной практике обороны 
государства, слишком хорошо зна‑
ющего, что такое жить рядом с бе‑
шеным соседом. Сможет ли бу‑
дущая documenta учесть новые 
реалии, как ей надлежит по стату‑
су, будет зависеть от нового дирек‑
тора. Будем надеяться, что знание 
древней истории, богатой на вой‑
ны и конфликты всех мастей и ви‑
дов, ему поможет.

ВЫСТАВКА СКУЛЬПТУРА

Тело мастера боится
Гиперреалисты  
в парижском Музее Майоля

«Это не тело» — название выстав-
ки гиперреалистической скуль-
птуры в парижском Музее Май-
оля. Возможностью побродить 
среди странных созданий с че-
ловеческими чертами восполь-
зовался корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

 
 
 
азвание «Это не тело» (Ceci  

n’est pas un corps) — парафраз Рене 
Магритта. Трубка — не трубка, 
тело — не тело. Скульптуры гиперре‑
ализма почти как люди. Они созданы 
из пластмассы, силикона, латекса, 
бронзы, гипса, раскрашены в цвета 
человеческой кожи, иногда наряже‑
ны в человеческую одежду, а иногда 
оставлены обнаженными. Их изго‑
товили в разных техниках и формах. 
На одном из сопровождающих вы‑
ставку видео показан процесс полу‑
чения точного слепка девушки, ко‑
торой предстоит стать скульптурой. 
Но рядом с этими отливками один 
к одному есть и странные работы 
скульпторов, деформирующих тела 
наподобие компрачикосов или со‑
здающих формы, перед которыми 
капитулирует природа.

Одни художники пользуются те‑
лесными обманками, чтобы изобра‑
зить «простых, обычных людей» 
во всем их безобразии. Только слу‑
чайностью можно считать, что сто‑
ящие у стремянки «Двое рабочих» 
Дуэйна Хансона — произведения 
искусства, а разглядывающая их чета 
парижских пенсионеров — жизнен‑
ное явление. Но есть и более свобод‑
ные варианты, где больше доверия 
к воображению зрителя,— как в мо‑

нохромных и не столь тошнотвор‑
но правдоподобных скульптурах 
Джорджа Сигала. Американец, один 
из создателей и провозвестников ги‑
перреализма, не вдаваясь в детали, 
изображал своих моделей в гипсе, 
при этом его условные люди куда жи‑
вее раскрашенных под человека ку‑
кол в унизительном для скульптуры 
масштабе один к одному.

Скульптура гиперреализма рожде‑
на поп‑артом, не зря один из залов 
украшает бюст Энди Уорхола на хай‑
тековской подставке, точно голова 
профессора Доуэля. Портрет работы 
японца Казу Хиро размещен так, как 
будто бы его Уорхол принимает парад 
выстроившихся в шеренгу квадра‑
тов искусственной плоти со словно 
вырубленными мясником частями 
тела: губами, грудью с соском, частью 
ладони с татуировкой — другого ху‑
дожника, итальянца Вальтера Адама 
Казотто. Скульптуры Казотто — изо‑
браженные фрагменты его собствен‑
ного тела, куски потенциального ав‑
топортрета в великанском масштабе, 
нечто вроде сборника особых примет, 
за которыми вовсе теряется человек.

Многие гиперреалисты не прочь 
изображать самих себя. Как давно 
предстающий в виде куклы‑карлика 
в разных нарядах Жиль Барбье. На вы‑
ставке он — в платье из «Менин» Ве‑
ласкеса, изображая одновременно 
двух персонажей: инфанту и карлицу. 
Француз Фабьен Мерель вылепил сво‑
его двойника, вырастающего из рас‑
пиленного на части ствола дерева, 
создав свой скульптурный автопор‑
трет в образе гамадриады — с поэти‑
ческой точки зрения, в виде натураль‑
ной дубины — с обыденной.

Шкаф с девичьей головкой, тонки‑
ми руками и красивыми ногами — 
«Холодильник» британца Алена 
Джонса, мешавшего дизайн и скуль‑
птуру. Это самое скромное из его ме‑

бельных ню. Никто больше не риск‑
нет выставлять его кресла или столы, 
основой конструкции которых были 
скульптуры полуголых девушек в ко‑
жаных мини — феминизм такую 
дичь отменил начисто, осталась толь‑
ко эта работа, где сердце красавицы 
погружено в глубокий электриче‑
ский холод. 

Выставку в Музее Майоля можно 
разделить на две части. Одна из них — 
чистая экспозиция гиперреалистов, 
причем художников очень извест‑
ных. Здесь и гениальный Рон Муек 
(хотя и представленный совсем ма‑
ленькой работой), и Сэм Джинкс, 
и Кэрол Фейерман, и Джон ди Ан‑
дреа, и македонец Жарко Башески 
с его вырастающим из земли гиган‑
том («Обыкновенный человек»). Она 
захватывает как парад невероятных 
достижений в изображении живого 
тела или в изобретении диковинных 
созданий, как парк аттракционов, эта‑
кая подлинная голливудская история 
с искусственными персонажами.

Вторая часть — более тонкий мо‑
мент, когда мастера гиперреализ‑
ма заходят в гости к хозяевам музея. 
Он был создан галеристкой и меце‑
наткой Диной Верни (1919–2009) в па‑
мять о своем старшем друге, великом 
скульпторе Аристиде Майоле (1861–
1944), любовнике, духовном отце, 
спасителе из рук гестапо. Дина ока‑
залась для художника олицетворени‑
ем молодости, девичьей магии, силы 
и соблазна. Тело всегда было его лю‑
бимой темой, в юной Дине он увидал 
воплощение своего идеала. Майоль 
бесконечно писал ее и лепил, напол‑
няя свою мастерскую множеством 
то самых возвышенных, то самых 
приземленных образов своей подру‑

ги. Достаточно сравнить его поэтиче‑
ское полотно «Две Дины» со скромно 
представленными рядом маленьки‑
ми терракотовыми скульптурами, 
где муза изображена, в частности, го‑
лой и на четвереньках.

В пышущий страстью мир Майоля 
кураторы вводят по одному произве‑
дению гиперреалистов. Среди пыш‑
ногрудых и крутобедрых бронзовых 
Дин удивительно бледно выглядит 
«Ариэль» Джона ди Андреа, на кото‑
рой он изобразил свою дочь, пусть ре‑
альную, а не духовную. В контрасте 
мощи и анемичности, страсти и ус‑
мирения плоти лучше видно, как ме‑
няется взгляд художников на тело че‑
ловека и душу искусства.

Среди выдуманных и реальных 
персонажей гиперреалистов есть 
существа, похожие на людей, есть 
даже говорящие человеческим голо‑
сом, как болтающий о современном 
искусстве манекен в больничной ко‑
ляске — «Джонатан» Даниэля Глазера 
и Магдалены Кунц. Это не восковые 
персоны из музеев Гревен или Тюс‑
со и в еще меньшей степени гламур‑
ные латексные куклы для взрослых. 
Даже те из них, что созданы по образ‑
цу и размерам человеческого тела, 
отталкивающе некрасивы. Что зна‑
чит — реалистичны, безо всякой при‑
ставки «гипер».

Возможно, чтобы позволить посе‑
тителям понять пределы как скуль‑
птурного, так и собственного тела, 
Музей Майоля предлагает специаль‑
ные визиты для тех, кто готов явить‑
ся на выставку без одежды. Я видел 
записи того, как люди рассматрива‑
ют выставку, немного стесняясь друг 
друга и глядящих на них скульптур, 
удивительно напоминая при этом ра‑
боты гиперреализма. Я не пошел. Не‑
куда деть записную книжку и фотоап‑
парат, а без них я и так чувствую себя 
в залах любого музея словно голый.

Озорница и царица
Умерла Джина Лоллобриджида

Н Е К Р О Л О Г

На 96-м году жизни в Риме умерла Джина 
Лоллобриджида, первая европейская киноз-
везда, ослепительно осветившая советский 
оттепельный кинопрокат в фильмах «Фанфан-
Тюльпан» (Кристиан-Жак, 1952) и «Хлеб, лю-
бовь и фантазия» (Луиджи Коменчини, 1953). 
Ушла из жизни последняя соперница Мэри-
лин Монро и Софи Лорен, с которыми Джина 
всерьез воевала на поле сексапила и прежде 
всего идеальных телесных пропорций.

«Я видел много звезд на небе, но такой, как ты, 
не видел никогда»,— подписал Джине свою фото‑
графию на Московском кинофестивале 1961 года 
Юрий Гагарин. А может, и не подписал. «Я до сих 
пор не женат, только потому что не встретил та‑
кую женщину, как вы»,— сказал ей Фидель Кастро. 
А может, и не сказал. «Меня называют американ‑
ской Джиной»,— ревниво посетовала ей Мэри‑
лин Монро. «А меня —итальянской Монро»,— па‑
рировала Джина. А может, и не парировала. Когда 
Софи Лорен застраховала свой бюст на $120 тыс., 
Джина ответила страховкой на 600 тыс. А может, 
и не ответила. Говорят, сирийский генерал Атлас 
запретил своим молодцам стрелять в итальян‑
ских солдат в Ливане, чтобы обожаемая Джина 
не обиделась. А может, и не запретил. Какая раз‑
ница, если фильм Роберта З. Леонарда с Джиной 
в главной роли назывался «Самая красивая жен‑
щина в мире» (1955).

Джина не была великой актрисой, как Софи 
Лорен или Клаудия Кардинале, да и не претендо‑
вала на драматические роли. Она вообще не хоте‑
ла быть актрисой и стала ею, по ее собственным 
словам, «по ошибке». Девчонка, дочь плотника, 
мечтала стать то ли оперной певицей, то ли ху‑
дожником, и в разгромленном послевоенном 
Риме рисовала на улицах шаржи на прохожих: 
эй, синьор, купите, недорого. Но мама застави‑

ла ее окунуться в киношный омут. Дескать, три 
твои сестры уже играют в массовке и приносят 
в дом немыслимые для нищей, реально нищей 
семьи деньги. А чем ты лучше? Оказалось, что 
лучше всем.

Если кино — это всеобщая греза, воплощение 
коллективного бессознательного, то юная Джина 
была воплощенной грезой, мечтой психоанали‑
тика. Осиная талия в сочетании с легендарным 
бюстом, воронова крыла волосы и широко рас‑
пахнутые глаза. Как ни удивительно, начав кино‑
карьеру в Италии конца 1940‑х годов, она благопо‑
лучно миновала увлечение жестким, социальным 
неореализмом: никаких тебе героинь Сопротив‑

ления, никаких падших по вине жестокой жизни 
девиц. Сыграв Озорницу‑Марию, предмет вожде‑
ления провинциальных карабинеров в «Хлебе, 
любви и фантазии» Коменчини, она стала сим‑
волом так называемого розового неореализма. 
Кино, где все вроде бы как в жизни, но именно что 
вроде бы. Кино, которое утешало итальянцев: все 
будет хорошо, и хлеба навалом, и любви в избыт‑
ке, и любые фантазии исполнятся.

А еще Джина была главной цыганкой мирово‑
го кино 1950‑х годов. Настоящей, как Эсмераль‑
да в экранизации Жана Деланнуа «Собора Париж‑
ской Богоматери» (1956). Тот, кто не видел, как 
отплясывает на площади перед собором Джи‑
на‑Эсмеральда, не знает, не побоюсь этого ска‑
зать, ничего об экранной сексуальности былых 
времен. Или поддельной цыганкой, как Адели‑
на в «Фанфан‑Тюльпане», заманивающая проста‑
ка Фанфана в ряды королевской армии времен 
Семилетней войны.

Естественно, Голливуд не мог упустить такой 
лакомый кусочек, как Джина. В Калифорнию 
ее заманил, как говорят, безумный и неряшли‑
вый плейбой, самый богатый человек в мире Го‑
вард «Авиатор» Хьюз. Из ее голливудских опытов 
в истории остался разве что фильм Кинга Видора 
«Соломон и царица Савская» (1959). Джина, само 
собой, сыграла царицу: ну а кого еще она могла 
сыграть.

В начале 1970‑х, неожиданно сыграв в автор‑
ском фильме Ежи Сколимовского «Король, дама, 
валет» (1972), Лоллобриджида практически рас‑
сталась с кинематографом. Посвятила себя фо‑
тографии и скульптуре, о чем мечтала с юности. 
В январе 1996 года она привезла свою небольшую 
выставку на московский кинофестиваль «Лики 
любви», пила с автором этих строк шампанское 
и, кажется, была беззаботно счастлива — как ге‑
роини ее фильмов 1950‑х годов.

Михаил Трофименков
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Индонезийские кураторы 
сделали знаменитую 
выставку объектом самого 
зрелищного скандала 
за всю ее историю   
ФОТО MARTIN MEISSNER / AP

Многие гиперреалисты в трактовке человеческого тела следуют 
природе с рабской покорностью  ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА
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Экспозиция захватывает как парад 
 невероятных достижений  
в изображении живого тела или  
в изобретении диковинных созданий, 
как парк  аттракционов
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Первый трофей под руководством тренера 
Хави «Барселона» завоевала очень стиль-
но. В финале испанского Суперкубка она 
расправилась со своим главным конкурен-
том «Реалом» — 3:1, вынудив его выгля-
деть на своем фоне даже немножко неле-
по. Героем встречи стал Гави, который сам 
забил один из мячей, а еще в двух случаях 
ассистировал партнерам.

чередное испанское El Clasico, ко-
торое на этот раз состоялось в Саудовской Ара-
вии, с 2000 года принимающей Суперкубок, 
послужило для издания Marca поводом объя-
вить о «сигнале тревоги» для «Реала». Эксперты 
издания имели в виду, что происшедшее с ма-
дридцами безумно походило на продолжение 
неприятного тренда. Неделю назад они проиг-
рали в чемпионате «Вильярреалу», в полуфи-
нальном матче Суперкубка кое-как, по пеналь-
ти, одолели довольно скромно держащуюся 
сейчас «Валенсию», а в финале показали про-
сто жуткую во всех смыслах игру.

Чтобы человек, который не видел ее, полу-
чил представление о соли матча, ему достаточ-
но знать несколько примечательных нюансов. 
Например, что многие медиаресурсы в поисках, 
кого бы из мадридских футболистов все-таки по-
хвалить, без колебаний останавливали выбор 
на голкипере Тибо Куртуа. Он пропустил три 
мяча, но количество эпизодов, в которых Куртуа 
«Реал» выручил, огромно. Он отбивал мертвые 

удары от Роберта Левандовского и Усмана Дем-
беле, он вовремя выходил вперед, срывая выхо-
ды один на один. Если бы не чутье вратаря, не 
его длинные руки и ноги, счет вполне мог быть 
просто позорным для мадридцев.

Характеристика пыла и потенциала «Реа-
ла» в атаке — тот факт, что первый удар в створ 
ворот ему удалось нанести, когда позади оста-
лось уже почти 70 минут игрового времени, то 
есть в середине второго тайма. И это притом, 
что после перерыва мадридцам, уступавшим 
0:2, по идее, нужно было сломя голову нестись 
вперед и давить, давить, давить. Но они выгля-
дели так робко, как выглядят аутсайдеры, кото-
рые берегут шальным образом добытый запас. 
Единственный же гол «Реала» Карим Бензема 
забил уже в концовке, когда «Барселона» с ее 
гигантским отрывом могла позволить себе рас-
слабиться.

Но мадридская оборона была ведь еще хуже 
мадридской атаки, даже несмотря на крен 
в сторону осторожности. Она постоянно допу-
скала ляпы, иногда такие, какие невозможно 
представить в исполнении гранда, как в эпизо-
де с первым барселонским мячом, к которому 
привел обрез от Антонио Рюдигера. Она посто-
янно зевала чужие контратаки.

Впрочем, такой — с акцентом на мадрид-
цев — подход, конечно, хоть и не противоре-
чит действительности, но все же слегка неточ-
но ее отражает, потому что финал Суперкубка, 
кажется, был не только сигналом тревоги для 
проигравшего его гиганта, но и гимном клас-
су победителей. Хави, бывшая легенда «Барсе-
лоны», переквалифицировавшийся в трене-
ра, возглавил клуб на излете 2021 года, когда 
он еще переживал глубочайший кризис. О том, 

что решение доверить возвращение команде 
прежней мощи именно ему, наставнику с ми-
зерным опытом, оказалось правильным, го-
ворили еще в минувшем сезоне, наблюдая не-
сомненные позитивные признаки. В сезоне 
текущем, после того как «Барселона» усилилась 
группой шикарных футболистов во главе с Ле-
вандовским и закрепилась на верхушке табли-
цы чемпионата страны (пусть пока преимуще-
ство над «Реалом» и мизерное — три очка), они 
стали еще заметнее. А решающий матч Супер-
кубка, видимо, окончательно убедил в том, что 
каталонцы следуют верным курсом, даже упер-
тых скептиков.

Их футбол был хорош прежде всего своей 
предельной гармоничностью. В нем находи-
лось место и контролю мяча, и отрезкам с от-
казом от него, когда «Барселона» чувствовала, 
что, чтобы укусить побольнее, удобнее зама-
нить «Реал» на свою половину. Он был исклю-
чительно командным, этот футбол, но при этом 
предъявил и слишком очевидного героя.

Героем был Гави — 18-летний игрок, кото-
рый умудрялся неизменно находить мяч там, 
где зрела опасность, который открыл счет, а по-
том отдал с фланга две голевые передачи — Ле-
вандовскому и Педри. А еще заслужил от Хави 
целую маленькую речь. В ней тренер назвал 
своего юного футболиста «чистой страстью», 
предупредив, что «потолка возможностей» 
у него просто нет.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Барселона» вернулась к классике
Она расправилась с «Реалом» в финале Суперкубка Испании

В заключительном матче первого 
дня Открытого чемпионата Австра-
лии, начавшегося в Мельбурне, его 
финалист двух последних лет, вось-
мая ракетка мира Даниил Медве-
дев одержал свою самую уверен-
ную стартовую победу на турнирах 
Большого шлема, переиграв в трех 
сетах американца Маркоса Гирона. 
Следующим соперником 26-летне-
го российского теннисиста, ни разу 
не отдавшего свою подачу, будет 
австралиец Джон Миллман.

лотно сбитый, весьма быстрый, 
уже довольно опытный, но по большому 
счету ничем не выделяющийся из общей 
массы середняков первой сотни мирово-
го рейтинга американец Маркос Гирон 
еще до начала игры выглядел для Дани-
ила Медведева идеальным оппонентом 
в первом круге. Именно с такими сопер-
никами претендентам на победу в чем-
пионатах Большого шлема, как правило, 
сподручнее всего начинать свой турнир-
ный путь. Обладая хорошим чувством 
ритма и плотными ударами с задней ли-
нии, они заставляют фаворитов как сле-
дует попотеть, нащупывая те тонкие иг-
ровые ощущения, которые придется 
использовать в более трудных матчах. 
Однако ждать от того же Гирона како-
го-то выдающегося подвига во встрече 
с Медведевым было трудно. Дело в том, 
что на своих 14 мейджорах он выиграл 
всего 7 матчей, 8 раз потерпев пораже-
ния на самом старте.

Медведев, конечно, понимал, что, 
поскольку впереди куда более слож-
ные испытания, терять слишком много 
энергии не стоит. Но едва ли он рассчи-
тывал решить задачу выхода во второй 
круг так легко. Имея очень серьезное 
(20 км/ч) преимущество в средней ско-
рости первой подачи, россиянин в по-
давляющем большинстве розыгрышей 
владел инициативой и выиграл ударами 
навылет в 4 раза больше очков, чем со-
перник,— 29 против 7 очков. Неудиви-
тельно, что Гирону, пытавшемуся взять 
Медведева старательностью на задней 
линии, но не сумевшему, кроме этого, 
предложить ему что-то еще, лишь вре-
менами удавалось продемонстрировать 
видимость борьбы. В первом сете росси-
янин не отдал ни одного гейма, во вто-
ром — один, а в третьем — два. Ни на од-
ном из 22 своих предыдущих турниров 
Большого шлема, в том числе 6 австра-
лийских, стартовать так легко Медведе-
ву не удавалось.

Его ближайшие перспективы тоже 
выглядят достаточно привлекательно. 
Во всяком случае, в среду во втором кру-
ге у Медведева будет хорошая возмож-
ность продолжить в том же духе. Австра-
лиец Джон Миллман, с которым теперь 
играть россиянину,— теннисист доста-
точно известный. В 2018 году он даже 
дошел до четвертьфинала US Open, одо-
лев в четвертом круге Роджера Федере-
ра. Однако в прошлом сезоне Миллман 
ничем себя не проявил, откатившись 
довольно далеко за границу первой сот-
ни, а для победы над швейцарцем Мар-

ком-Андреа Хюслером, одержанной 
в пяти партиях за четыре с лишним часа, 
ему пришлось потратить массу сил. Со-
перничать с австралийцами на Austra-
lian Open всегда непросто, но Медведе-
ву к этому не привыкать: он уже трижды 
имел подобный положительный опыт. 
Во всяком случае, после победы, одер-
жанной год назад также в 1/32 финала 
над куда более опасным противником 
Ником Кириосом, бояться Миллмана, 
ему, разумеется, не стоит.

Кириос, кстати, в понедельник пре-
поднес сюрприз, только не на корте, 
а в социальных сетях, объявив, что сни-
мается с турнира. И даже выложил фото-
графию кисты, удаленной у него в тот же 
день из левого колена по ходу артроско-
пической операции. Для Australian Open 
отсутствие столь харизматичной фигу-
ры, безусловно, будет большой потерей. 
Зато повышаются шансы на выход во 
второй круг россиянина Романа Сафиул-
лина, который должен был встретиться 
с финалистом прошлогоднего Wimble-
don во вторник. Его соперником теперь 
будет lucky loser — родившийся в Киеве 
американец Денис Кудла.

Тем временем довольно тревожная 
информация приходит из лагеря девя-
тикратного чемпиона Australian Open 
Новака Джоковича. Судя по всему, он 
пока так и не может залечить последст-
вия травмы левого бедра, полученной не 
так давно на турнире в Аделаиде. Прие-
хав в Мельбурн, Джокович на прошлой 
неделе до минимума сократил свое учас-
тие в заранее запланированных показа-
тельных встречах, а в понедельник едва 
не пропустил вторую подряд трениров-
ку. В конце концов он, правда, вышел на 
корт с забинтованной ногой, но, по сви-
детельству очевидцев, был чрезвычайно 
аккуратен. Игра Джоковича с 75-й ракет-
кой мира испанцем Роберто Карбалье-
сом Баэной запланирована во вторник 
на главной арене турнира в прайм-тай-
ме последним запуском.

Евгений Федяков

AUSTRALIAN OPEN

Даниил Медведев 
придал себе  
начальное ускорение
На пути во второй круг  
он проиграл всего три гейма

По мнению главного тренера  
«Барселоны» Хави, у 18-летнего  
полузащитника каталонской команды 
Гави (№30) просто нет «потолка  
возможностей»  ФОТО HUSSEIN MALLA / AP

Даниил Медведев (на фото) в матче против Маркоса Гирона был хорош 
и на задней линии, и у сетки, где выиграл 10 из 14 очков   
ФОТО CARL RECINE / REUTERS

В UFC, главном в смешанных 
единоборствах (MMA) промо-
ушене, произошло ЧП. Чемпи-
он в супертяжелом весе Фран-
сис Нганну не смог договориться 
со структурой о новом контракте 
и был лишен чемпионского титу-
ла. История с Нганну уже откры-
ла дорогу к нему для вернувше-
гося в спорт после длительного 
перерыва Джона Джонса, од-
ной из ярчайших знаменито-
стей MMA, а в ближайшем буду-
щем может открыть ее и кому-то 
из стоящих высоко в рейтинге 
российских бойцов.

ромоутерская компания 
UFC объявила о том, что расторгла 
отношения с чемпионом в супертя-
желом весе Франсисом Нганну, ли-
шив его титула, завоеванного в 2021 
году. К ЧП привел отказ Нганну под-
писывать новый контракт с промо-
ушеном, переговоры по которому 
длились около двух лет. Коммен-
тируя решение структуры, ее пре-
зидент Дейна Уайт рассказал, что, 
предлагая камерунцу свой вариант 
договора, она намеревалась сделать 
его «самым высокооплачиваемым 
супертяжеловесом в истории». Уайт 
дал понять, что был крайне возму-
щен занятой Нганну позицией.

ESPN не сомневается, что после 
увольнения из UFC пользующий-
ся огромной востребованностью 
у публики Франсис Нганну доволь-
но быстро найдет новую работу — 
либо в другом промоушене, либо 

вообще в другом виде спорта. На-
пример, менеджеры из професси-
онального бокса говорили о том, 
что камерунец, обладающий мощ-
нейшим ударом, мог бы попробо-
вать себя в этом виде. Более того, 
различные источники утверждали 
о существовании интереса к потен-
циальным боям Нганну даже про-
тив таких выдающихся боксеров, 
как британцы Тайсон Фьюри и Эн-
тони Джошуа.

Между тем история с Франси-
сом Нганну уже открыла доро-
гу к чемпионскому титулу для 
еще одной знаменитости MMA. 
UFC оперативно назначил поеди-
нок за вакантное звание. Он со-

стоится 4 марта в рамках турни-
ра UFC 285. В этом бою встретятся 
опытный француз Сириль Ган, ра-
нее владевший титулом так назы-
ваемого временного чемпиона 
UFC, и американец Джон Джонс. 
Джонс — особенная для MMA фи-
гура, имеющая статус практически 
полноценной легенды.

В 2011 году, будучи 23-летним, 
он впервые завоевал чемпионский 
пояс UFC. Моложе тех, кому удава-
лось его добыть, до Джонса не было. 
После этого он не терпел пораже-
ний в полутора десятках поединков 
подряд и заработал кучу разных по-
четных призов. Долгое время неза-
висимые эксперты именно Джона 

Джонса ставили на верхнюю строч-
ку рейтинга лучших бойцов вне за-
висимости от весовой категории. 
По сути, эта оценка подверглась 
сомнению лишь на излете преды-
дущего десятилетия, после того как 
чемпионское звание в среднем весе 
(70 кг) покорилось россиянину Ха-
бибу Нурмагомедову.

Но есть два нюанса. Первый за-
ключается в том, что Джон Джонс 
фактически всю карьеру провел 
в полутяжелом весе (до 93 кг), а мыс-
ли о смене категории начал выска-
зывать только в ветеранском возра-
сте. Второй — в том, что у Джонса 
был очень длительный простой. 
Его последнее выступление — про-
тив соотечественника Доминика 
Рейеса — датируется аж февралем 
2000 года. Причем тот бой Джонс 
выиграл с большим трудом.

Вполне вероятно, уход Франси-
са Нганну приближает к престиж-
нейшему титулу и российских 
бойцов. В десятке официальной 
классификации сильнейших су-
пертяжей UFC — сразу два отече-
ственных спортсмена: Александр 
Волков располагается на восьмой 
строчке, а Сергей Павлович, ко-
торый входит в число главных 
«панчеров» MMA, после череды 
успешных и эффектных матчей 
разместился аж на третьей. По-
мимо Сириля Гана его опережает 
лишь американец Стипе Миочич, 
которому уже 40 лет. Скорее все-
го, Павлович может рассчитывать 
в скором времени получить пре-
тендентский статус.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Чемпион-супертяж  
освободил дорогу ветерану
Франсиса Нганну лишили титула UFC

Теннис
Рейтинг АТР
1 (1). Карлос Алькарас — 6820 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (оба — Испания) — 5770. 3 (3). Каспер Рууд (Норвегия) — 
5720. 4 (4). Стефанос Циципас (Греция) — 5715. 5 (5). Новак Джокович (Сербия) — 5070. 6 (6). Андрей Рублев (Рос-
сия) — 3930. 7 (6). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 3895. 8 (8). Даниил Медведев (Россия) — 3860. 9 (9). Тейлор 
Фриц (США) — 3545. 10 (10). Хольгер Руне (Дания) — 2876. 11 (11). Хуберт Хуркач (Польша) — 2860. 12 (12). Кэмерон 
Норри (Великобритания) — 2680. 13 (13). Александр Зверев (Германия) — 2560. 14 (14). Маттео Берреттини (Италия) 
— 2490. 15 (15). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2420. 16 (16). Янник Синнер (Италия) — 2375. 17 (17). Фрэнсис 
Тиафо (США) — 2260. 18 (18). Марин Чилич (Хорватия) — 1970. 19 (19). Лоренцо Музетти (Италия) — 1925. 20 (20). 
Карен Хачанов — 1885... 82 (52). Аслан Карацев — 635... 97 (98). Роман Сафиуллин (все — Россия) — 563.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 11025 очков. 2 (2). Унс Джабир (Тунис) — 5140. 3 (3). Джессика Пегула (США) — 5000. 
4 (4). Каролин Гарсия (Франция) — 4415. 5 (5). Арина Соболенко (Белоруссия) — 4340. 6 (6). Мария Саккари (Греция) — 
3921. 7 (7). Кори Гауфф (США) — 3762. 8 (8). Дарья Касаткина — 3500. 9 (9). Вероника Кудерметова (обе — Рос-
сия) — 2800. 10 (13). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2735. 11 (14). Даниэль Коллинз (США) — 2388. 12 (12). Симона 
Халеп (Румыния) — 2381. 13 (10). Мэдисон Кис (США) — 2318. 14 (15). Беатрис Хаддад Майя (Бразилия) — 2255. 15 
(16). Петра Квитова (Чехия) — 2221. 16 (11). Паула Бадоса (Испания) — 2102. 17 (18). Елена Остапенко (Латвия) — 2040. 
18 (20). Екатерина Александрова (Россия) — 1910. 19 (17). Анетт Контавейт (Эстония) — 1909. 20 (19). Людмила 
Самсонова — 1905… 44 (45). Анастасия Потапова — 1079… 59 (64). Анна Калинская — 948. 60 (72). Анна 
Блинкова — 922… 97 (98). Варвара Грачева (все — Россия) — 630.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Первый круг Australian Open
Мужчины. Янник Синнер (Италия, 15)—Кайл Эдмунд 
(Великобритания) 6:4, 6:0, 6:2. Хуберт Хуркач (Польша, 
10)—Педро Мартинес (Испания) 7:6 (7:1), 6:2, 6:2. Денис 
Шаповалов (Канада, 20)—Душан Лайович (Сербия) 6:4, 
4:6, 6:4, 6:1. Таллон Грикспор (Нидерланды)—Павел 
Котов (Россия) 6:3, 7:6 (3), 6:3. Карен Хачанов (Россия, 
18)—Бернабе Сапата Миральес (Испания) 7:6 (7:3), 6:2, 
6:0. Фрэнсис Тиафо (США, 16)—Даниэль Альтмайер 
(Германия) 6:3, 6:3, 6:7 (5), 7:6 (8:6). Рафаэль Надаль (Ис-
пания, 1)—Джек Дрейпер (Великобритания) 7:5, 2:6, 6:4, 
6:1. Кэмерон Норри (Великобритания, 11)—Люка ван Аш 
(Франция) 7:6 (7:3), 6:0, 6:3. Стефанос Циципас (Греция, 
3)—Кентен Алис (Франция) 6:3, 6:4, 7:6 (8:6). Феликс Оже-
Альяссим (Канада, 6)—Вашек Поспишил (Канада) 1:6, 7:6 
(4:7), 7:6 (3), 6:3. Даниил Медведев (Россия, 7)—Маркос 
Гирон (США) 6:0, 6:1, 6:2. 

Женщины. Ига Швёнтек (Польша, 1)—Юле Нимайер 
(Германия) 6:4, 7:5. Елена Рыбакина (Казахстан, 22)—
Элизабетта Коччаретто (Италия) 7:5, 6:3. Даниэль Коллинз 
(Великобритания, 13)—Анна Калинская (Россия) 7:5, 5:7, 
6:4. Катерина Козлова (Украина)—Камилла Рахимова 
(Россия) 7:5, 6:7 (8:10), 6:1. Елена Остапенко (Латвия, 
17)—Даяна Ястремская (Украина) 6:4, 6:2. Кори Гауфф 
(США, 7)—Катерина Синякова (Чехия) 6:1, 6:4. Джессика 
Пегула (США, 3)—Жаклин Кристиан (Румыния) 6:0, 6:1. 
Оливия Гадецки (Австралия)—Полина Кудерметова 
(Россия) 7:5, 6:1. Барбора Крейчикова (Чехия, 20)—Сара 
Бейлек (Чехия) 6:3, 6:1. Петра Квитова (Чехия, 20)—Алисон 
ван Эйтванк (Бельгия) 7:6 (7:3), 6:2. Мэдисон Кис (США, 
10)—Анна Блинкова (Россия) 6:4, 3:6, 6:2. Виктория Аза-
ренко (Белоруссия, 24)—София Кенин (США) 6:4, 7:6 (7:3). 
Мария Саккари (Греция, 6)—Юань Юэ (Китай) 6:1, 6:4.

После ухода из UFC Франсис Нганну, обладающий мощней-
шим ударом, мог бы, по мнению экспертов, попробовать 
себя в боксе  ФОТО CHRIS UNGER / ZUFFA LLC / GETTY IMAGES
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